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Campaña de concienciación ciudadana 
del Ilcmo. Ayuntamiento de Puertollano 

los Jardines 

111~!f!~~ftjIJ/f1r:l§/tji7:rA~\~flfiljl 
~ se puede hablar de consolidar Puertollano sin que exista un compro

miso de desarrollo comarcal. 
En la nueva dinámica descentralizadora del Estado es necesario compren

der la importancia de la convivencia y la consolidación en la comarca y de la 
comarca - los pueblos, según se está demostrando, por si solos no pueden 
llegar a satisfacer las necesidades de los ciudadanos -. La creación de servicios 
mancomunados y la existencia del núcleo que reuna las características nece
sarias para aunar las inquietudes económicas y sociales de una serie de 
pueblos son les cimientos necesarios para la supervivencia digna de la comar
ca y aqut' es donde juega un papel esencial Puertollano. 

Cuando el Palacio de Justicia es ya u na realidad palpable en nuestra 
ciudad. Cuando en los próximos meses veremos aparecer una subdelegación 
de hacienda o el crecimiento más o menos acelerado de otro tipo de institu
ciones culturales como la escuela de Artes y Oficios o la Uned, se nos abre 
una v(a de esperanza. 

El mal endémico de Puertollano ha sido siempre su casi total dependen
cia de empresas monopolísticas cu~a aportación a la ciudad y en líneas 
generales, ha sido pobre. Aprovecharon la rápida riqueza que ofrec(a el sub
suelo y desaparecian dejando más pena que gloria a su alrededor. 

Por otra parte el término de Puertollano no ofrece mucha más alternati
vas, fuera de la miner(a y la industria. No posee ni posibilidades agrícolas, ni 
posibilidades ganaderas. 

Por todo ello la solución pasa necesariamente por dos únicas alternativas, 
intimamente relacionadas: La consolidación institucional de Puertollano 
como Cabecera de Comarca, luchando por plantear en ella un núcleo de 
comunicación ferroviaria importante que perm ita la instalación en su demar
cación todo tipo de empresas de transformados, no solamente las derivadas 
de la refiner(a, sino también las transformadoras de productos agrícolas y 
ganaderos, suministrándose de la materia _prima que ofrece toda la comarca y 
la razón es que sea Puertollano el únicQ centro capaz de poder lanzar al 
mercacJq estos productos. 

CorrlO vemos hay camino para la esperanza, pero es necsario que en este 
empeño de consolidación se embarque la iniciativa privada, in iciativa que 
sabemos que existe en nuestra ciudad.-

ú/íffll,í:ía;iitlíi@lli1Jllflflil: 
Tras un periodo de tres años y unos meses, la revista Puertollano ha 

estado mensualmente en el kiosko o en nuestra redacción a disposición de 
todos aquellos que nos segulan, nos siguen y, quizá continuen haciéndolo en 
el futuro. No vamos a evadir la autocrltica y asumimos las deficencias que 
tanto en el contenido como en el diseño hayamos podido cometer, pero 
voluntad de hacerlo lo mejor posible hemos ten ido, incluso con peligro de 
sobredosis. 

Sin embargo hemos cre(do oportuno darle un aspecto nuevo, más diná
mico; insuflar en nuestra, su publicación municipal,un aire más period(stico 
sin perjuicio de que las propias informaciones que constantemente fluyen 
de nuestro ayuntamiento sean tratadas con todo rigor, objetivamente, con 
toda la carga de veracidad y honestidad que ha de llevar siempre una infor
mación que se precie de ser un servicio al ciudadano. 

Hemos ideado un n~evo diseño que viene a ser como la casa donde convi
ven noticias, reportajes, artl'culos, para agilizar el disfrute visual de la 
información escrita. Nuevas secciones, distinto modo de trabajar la comuni
cación, otra maquetación junto a un mayor rigor profesional vienen a consti
tuir los aditamentos primordiales de esta nueva etapa que el Gabinete de 
Prensa del Ayuntamiento se dispone a in iciar con la colaboración de los 
habituales y la suya propia.-
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La presentación ante las Cortes Generales del proyecto da la Ley de los 
Presupuesto Generales del Estado para 1.984. obliga a la Federación de 
Municipios y Provincias a un análisis sobre los aspectos del mismo que le 
afectan a la situación aconbmica y financiera da las Corporaciones Locales: 
Participación en los Inwesos del Estado y Financiación de los Déficits 
presupuestarios de las Corporaciones Locales. 
FONDO NACIONAL DE COOPERACION MUNICIPAL 

A pesar del perfecto constitucional precisado en el artículo 142 seHalan
do que las Haciendas Locales se nutrirán da los tributos propios y de la 
participación en los del Estado y Comunidades Autonómas, uno de los pro
blemas que han afectado a las entidades locales ha sido la carencia económica 
desde 1.979. En este contexto la consecución del 80 / 0 da los Tributos 
Recaudados por el Estado para 1.983 propició qua las Corporaciones ini
ciarán a su am paro. la gestión de servicios da ajecución inaplazable, de forma 
que la propuesta de recorte al 7;130 / 0 ' supone un grave quebranto para las 
Haciendas Locales en b_ a la congelación del ingreso, el inevitable aumento 
de los presu~estos de gastos y la relació n entre com petencias y recu rsos que 
pueden conducir al recorte de las competencias municipales y a una situa
ción de déficits estructural. 

En la segunda asamblea de la Federación EspaHola de Municipios y Pro
-------------------- vincias estil en propuesta, expuso el mantenimiento del SOlo de participación 

LA AUTONOMIA MUNICIPAL EN EL MARCO DE LA 
FEDERACION ESPAI'iIOLA DE MU NICIPIOS 

El Ayuntamiento es la institución a la que por su cercanía al ciudadano, 
més avicios se' le exigen y más servicios presta. Es lógico. por tanto, que 
juegue un papal importante dentro de la legislación que la ataña. 

Para ello se crea en su dia la FEMP (Federación EspaHola de Municipios) 
que se convierta así. en el interlocutor válido ante la Administración Central 
y que como .. plante6 en la segunda Asamblea. celebrada en Barcelona tiene 
un peso aspecífico ante cualquier legislación relacionada con al Municipio. 

Al cOIWolidar el astado de las Autonomías las estructuras de la FEMP 
dabe adaptarse a la nueva situación y se van creando sub-federacionas en las 
distintas regiones y nacionalidades (así en Castilla La Mancha se inican los 
trllmites astan do en estos momentos en manos da una gestora). El porqué de 
la puesta en marcha de estas instituciones pasa necesariamente por compren
der la necesidad de profundizar en la autonomía económica política y ju
rídica da los municipios y que puedan ser tenidos en cuenta a niveles de ley, 
eliminando con ello los procesos individuales qua convertían a los Ayunta
mientos an los parientes pobres de las instituciones. Ello no es óbice para 
que al planteamiento municipal no esté ajeno a los planteamientos del 
estado. 

De ahí qua a pasar de que la FEMP entiende a qua se debe mantener 
la participacibn del 80 / 0 en los presupuestos del estado qua para el aHo 84 
se establece en un 7;1340 10 ( esto no indica que los ayuntamientos 
vayan a recibir menos, ya qua al aumentar los presupuestos del estado 
las percepciones que van a recibir los ayuntamientos serán un 11 0 / 0 más 
altas qua an 1.983), los ayuntamientos asumen la filosofía de entrar ap un 
proceso da suficÍlncia económica. Aunque aquí se mantinen dos posturas: la 
da aquellos ayuntamientos que consideran que no deben ir a una mayor 

. IIresibn Fiscal que ha sido el planteamiento que hasta ahore sa ha llevado 
y que supone la no creacibn de nuevos servicios; y otra· la que considera que 
al aumentar la presibn fiscal va a suponer la creación de más servicios pú
blicos, un aumento en la mayor calidad de vida, y por lo tanto cuando 
astos efectos se palpen seré fundamentalmente afectada ( ello no quita un 
planteamiento de solidaridad cuando haya sectores de la población que no 
puedan pegar sus impuestos) . 

Continuando con esta línea aconómica, tan importante para los Ayunta
mientos, me queda aHadir que exista un horizonte optimÍlta, ya qua al 
Ministro de Administración Territorial indicó su deseo da qua la participe
cibn de los Ayuntamientos en 101 Pr-.puestos Ganarales del Estado llegue 
a ser del 120 / 0 recuperando el índice paulatinamente. 

Con estas premisas podemos adentramos en los planteamÍlntos econó
micos que la FEMP. expuso en ia citada segunda Asamblea. y que pueden lle
gar a tener una gran importancia para nuestra ciudad. 

del Fondo de Cooperación Municipal en los Presupuestos Generales para 
1.984 que la fijación del presupuesto destinado al Fondo de Cooperación sea 
nagociada con suficiente antelación entre Gobierno y FEMP y, entre otros 
puntos la necesidad de que la Ley de Medidas Urgentes de Saneamiento 
como la Ley de Financiación de las Haciendas Locales lIIan tramitadas y 
aprobadas en el plazo mils corto posible por la urgencia de su antrada an 
vigor. 

Así la Federación EspaHola de Municipios y Provincias (FEMP) formuló ' 
an su segunda asamblea el criterio de que la reforma global de la legisla
ción local no es solo una previsión daterminada al más alto nivel jurídico 
de la nación sino tambifln una demanda de la realidad ante la progresión 
de las exigencias de los ciudadanos y el surgimiento de necesidades públicas 
nuevas, por un lado. y la inestabilidad econfnica producida y agravada desde 
1.973 por otro. 

Sobre Principios Generales. se establecieron dos criterios. Uno, dado que 
la Ley de Financiación de las Haciendas Locales dapende de la Ley del Ré
gimen Local. que propone . que ambos deben engarzarse armoniosamente y 
an particular regular los servivios píiblicos esenciales a acometer por las 
diferentes Entidades Locales, a fin de lograr una correlativa eficacia. Y otro 
criterio que formula que el principio de suficiencia financiera debe ser com
pletado con el reconocimiento del de autonomía financiera adecuado a los 
de coordinacibn con las restantes Haciendas y solidaridad entre todos los 
espaHoles. 

Otro punto tratado en esta segunda asamblea fue el referente a LOS 
RECURSOS MUNICPALES. Las Contribucciones territoriales, y el gra
vamen sobre actividades lucrativas y los impuestos sobre solares y plus
valías constituyan los pilares de la imposición directa, las primeras, las 
contribuccionas umanas y rústica y pecuaria. han de constituir la fuente 
mils importante de los ingresos propios. por criterios de inmediación que 
derivan en justicia tributaria. Deben ser un impuesto exdusivamenta 
municipal, gestionado plenamente por los ayuntamientos sin perjuicios de 
poder delegar la gestión en otras Entidades y de refundir en las contri
bucciones las tasas actuales vinculadas a servicios ligados a la propiedad 
inmobilieria. En cuanto al gravamen sobre las actividades lucrativas supone 
an realidad un recargo sobre el Impuesto de Sociadadas o de la Renta de las 
Personas Físicas mils justo y más apto por otra parte para realizar un censo 
de actividades más completo. al no tener consecuencias fiscales. 

En cuanto a los RECURSOS PROVINCIALES se establecían que el 
criterio de tasas y contribuccionas mantenido para los municipales es vélido 
para las provinciales. Los otros recargos de la Provincia en el Impuesto del 
Trilfico de las Empresas e Impuestos Especiales. clave de su hacienda deba 
seguir el mismo tratamiento actual. 

Ramón Fernández Espinosa 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Boletín Municipal de Puertollano. 11/1983.



ACTIVIDADES DESARROLLA
DAS POR EL SERVICIO DE 

INCENDIOS 
Extinción de incendios en 
pastos .......•....... 14 
Abrir puertas a domicilio. . . .. 3 
Riego de calles y recintos ferial . 5 
Vigilancia pila,.. una 
edificación ........ ... . 
DeMgIJe de pozos para 
obtención de agua potable .... 
Vigilancia en CASE T A 
MUNICPAL ~.......... 6 

. Desvio un cable para paso de 
procesión . ....... .... . . 
Extinción de incendios, en 
montes y olivos. . . . . . . . . 4 
Riego de campos de deportes. 
Extinción de incendio en 
vehiculo vía públicL ...... . 
Salides fuera tllrmino 
auxilio otras poblaciones ..... 
Auxilio a personal electricista .. 

Destaca este mes la dediClEibn 
de toda la plantilla supl ilndo vaca· 
ciones y descanso para atender a la 
feria en todos sus ~os de inten· 
so tráfico urbano, dificultad de 
aparcamiento, procesión, c.-rera 
ciclista, establecimilnto de la 
Caseta Municipal en vía principal 
y sarvicio de · orden en Campo de 
Deportas por actuaciones musicalas 
de mesiva audiencia. Los ciudada· 
nos han colaborado en muchos as
pectos (despeje de todo al itinerario 
de la procesión por ejemplo) y no 
han existido accidentas. 

8 

POLlCIA MUNICIPAL 

MES DE SEPTIEMBRE 

Notificacionas a Ciudadanos entre-
gadas a domicilio ....... 2.512 
Documentos de otros 
Organismos . . . . . ... 
Llamadas Teléfonicas 
atendiadas ........ . 

1.070 

. 637 
Deten idos en custodia . . . . . . . 6 
Conducción de dementes. . . .. 2 
Novedades en partas diarios 
para solución de prOblemas .. 210 
Visitas atendidas . . . . . 310 
Informes emitidos ........ 912 

Salidas no programadas 
(emergencias) _ . .. . ... . .. 208 
Km. recorridos por las 
motocicletas . ......... 3.604 
Km. recorridos por el 
Land Rover .......... 2.413 
Km. recorridos por coches 
ligaros ............. 1.711 
Ordenes cursadas por la 
radiofonía ........... 3112 
Socorros facilitados a personal 
transeúnte ............. 61 
Aver í as callejeras subsanadas 
por gestión directa . . . . . . . 115 
Desviaciones de ruta para atender 
peticiones de ayuda ..... . .. 92 

Denuncies infracción tráfico 
urbano ........... ... 902 
Denuncia por infracción Orde
nanzas Municipales (obras sin licen-
cia) _ ..•. _ . _ .. __ _ .. _. 4 

Denuncias por .-rojar basuras, 
escombros etc .. _. _____ . _. 3 

Denuncias por regulación mercado, 
Yenta ambulante etc __ . ___ . 47 
Captu ra perros vagabundós . .. 8 
Control y análisis leche venta 
a domicilio ___ . __ •• _ .. __ 15 

Intervención de la GRUA ~ __ 72 
Vehiculos inmovilizados por 
el CEPO. .' .. __ .. _ . _ . _. 1 
Aa:identes de circulación ... _ 6 
Muertos . _ . _ _ _ _ _ _ _ _ . _ _ 
Heridos .. _ . _ . _ . _ .. _ . .. 2 
Sañalas de tráfico instaladas. _ . 78 
Control de calles por, derribo, 
obras etc .... _ ..•.. __ . _ 10 
Coches precintadOS __ ....... 8 
Vehiculos recuoerados y 
entregados a sus propietarios .. 10 
Captura de delincuentes, evite-
ción de robos, interveciones en 

reyertas etc, en colaboración con 

Amplio debate económico 
con abstenciones. 

Con un amplio debate sobre a·suntos econó
micos que consumió más de la mitad del tiempo 
de la sesión plenaria correspondiente al pasado 
mes de septiembre cuya caracterlstica más 
relevante fue la heterogeneidad de los temas -
subida global de las tasas en un 200 /0 Y declara
ción de Puertollano como zona no nuclearizable, 
entre otros acuerdos - se puso en marcha tras la 
can(cula el nuevo per(odo de sesiones que 
comenzó apretado y con asuntos de sumo 
interés. 

Al primer pleno de otoño asistió la Corpora
ción, prácticamente en su totalidad salvo los so
cialistas Chon Manzanares y Fernando Olmo. 

Entrados ya en materia y ratificando el 
acuerdo previo de Permanente del 30 de Junio 
pasado se dispuso que la titularidad de la recau
dación en per(odo voluntario de las Contribu
ciones Territoriales Rústica, Pecuaria y Urbana, 
las licancias fiscales de actividades comerciales e 
industriales y de actividades artlsticas y profesio
nales correspondan al Ayuntamiento. A tal efec
to el Ayuntamiento solicitó a través de la Dele
gación de Hacienda acogerse a la disposición 
adicional 13 de la Ley de Presupuestos Generales 
del Estado. 

Después se informó al pleno de la tramita
ción de un aumento de crédito destinado a la 
Casa de Salud y Parque de Bomberos, con el 
Banco de Crédito Local. Dicho aumento de cré
dito en palabras del propio Alcalde viene moti
vado por el incremento de los costes de la Casa 
de Salud. 

ZONA NO NUCLEARIZABLE 

De nuevo y quizá no por última vez, apareció el tema de la 
profunda herida sufrida en la piel municipal como consecuencia 
de la minoración de ingresos por Licencia Fiscal. Si el dinero 
que Hacienda deba a Puertollano no viene por vía administre
tiva, tendrá que llegar a las ar~s de COl1ltitución, 1, por impera
tivo de la ley. 

En el punto quinto y tras una exposición de las diferentes 
t_ fiscales. discutió la propuesta de la ComÍlión de Interior 
de aumentar las mismas en en 200/0 global. Y otra vez elendé
mico mal que sufre la economía local agravada esta vez por la 
dismunición en la participación de los Ayuntamientos en los 
Presupuestos Generales del Estado que lo harán con un 7,20/0 el 

próximo ejercicio cuando la cifra mis redonda el SO/o era el 
trozo de tarta habitual. Argumentó De la Orden que el mejor 
objetivo es el de llagar a una autofinanciación municipal a través 
del aumento progresivo y gradual de las tasas "aunque para ello 
haya que tomer mm idas, no demasiado gratas para el bolsi 110 del 
ciudadano". "Pero, tampoco", prosiguió ''podemos ser populis
tas por que entonces el déficit nos ahogaria" • 

Fernándaz Espinosa puso de manifiesto tres cosas: que la 
bajada del 8 al 7,20/0 en la participación de los PGE no .. ponen 
une pllrdide real de dinero y que en definitiva en esta concapto 
sa ingresará m. que el allo anterior, que no es justo, emparo, 
que esta reducción fuese encaminada para sufragar las deudas de 
lo. grandes ayuntam lentos· la deuda total es de 110.000 millo
nas de p_tas • y que asombrosamente algunos ayuntamientos 
como es el ceso nuestro, aparecan con super6bit por que en el 
balance genllrico sa incluye dinero que no sa ha cobrado -otra 
vez, "minoración de ingresos por Licencia Fiscar' - lo que 
produca une situación anbmala, "cuando ha de considerarse 
como déficit r .. I". 

Todos los grupos votaron afirmativamente el aumento de 
las Ordenanzas Fiscales<en un 200/0 que no nacesiten un previo 
estudio de costo, aceptaron también por unanimidad la modifi· 
ceción general de las citadas Ordenanzas. 

Sin ambargo los grupos comunistas y popu lar sa abstuvieron 
en los incrementos restantes en tento no exista un estudio 
detallado de costos e ingresos. Las tasas que .. frirán un aumento 
del 200/0 son: documentos, licencias urbanísticas, apartura de 
establecimientos, ocupación de terrenos con mesas y sillas, 
puestos y barracas, industrias callejeras y ambula!'tes y gastos 
su ntu arios. 

En este santido y durante la discusión, amplia discusibn, de 
este tema Fern6ndez Calvo dijo que la medidas económicas del 
gobierno fuerzan a los Ayuntamientos a aumentar la presión 
físéal endatrimento del benepl6cito popular. 

Discutidos los tamas económicos el Pleno sa ocup6 de la 
modificación del artículo 20 de la Ordenanza del Servicio 
Urbano de Viajeros en automóviles de aquiler -taxÍl y similares· 
en virtud de la cual los nuevos profesionales del ramo habrán de 
superar daterminadas pruebas de tipo cultural. 

Posteriormente 111 trató lo relativo a la adquisición de 
terrenos para construcciones escolares. Gabriel Rodado preguntó 
que tipo da contrapartidas se conseguirían con la citada adqui
sión. Julián Pintor contestó que en cuento al Ministerio de 
Educación y Ciencia se le pusiesa IObre la mesa el proyecto no 
habría mIÍS que comenzarlo. 

La nueva conformación de los Patronatos Municipales de 
Cultura y Deportas .. scitó cierta ironía por parte de Fernández 
Calvo. Según porcentaje el grupo socialista puede obtener cinco 
miembros en los Patronatos, uno el grupo popular y ninguno -
por unas dllcimas - el grupo comunista. Aún así los socialistas 
cedieron uno a favor de AP, de forma que la correlación de re· 
presentantas queda definitivamente con cuatro miembros PSOE 
y dos AP. 

Femández Calvo ironiz6 al respecto lamentando entre 
sonrisas que por unas dllcimas se hubiesen preferido otras como 
pallías. Julié Dorado apostilló al portavoz comunista y le dijo 
que en todo calO quien prefiere una compallía u otra son las 
matemáticas. 

Después y a propuesta de la Comisión de Cultura se abordó 
el asunto de la contratación de dos personas por un afio para 
delllmpallar tareas en el area cultural. Votó en contra el grupo 
popular argumentando que en la Casa de Cultura hay personal 
suficiente y que ello no haría mis que agravar la situación por la 
que atraviesa el Ayuntamiento. B grupo comunista 111 abstuvo. 

El grupo comunista presentó en este primer pleno de otoño 
tres mociones. La primera de ellas sobre los Presupuastos Gene
rales del Estado tocada por coincidencia temática en otro punto 
del orden del día. VotG a favor el PSOE y en contra PCE y AP. 
La esgunda, en el sentido, de que la calle Nueva Apartura -
nombre provisional • fuere bautizada con el nombre del gran 
poeta chileno Pablo Neruda con motivo del dllcimo aniversario 
de .. muerte y por el renom bre universal del poete luchador 
infatigable durante su vide por la defensa de los derechos hume
nos. El Grupo Popular votó en contra argumentando que ya 111 

habían producido demasiados cambios. El Grupo socialista 
apoyó la moción presantada en nombre de su partido por 
Feméndez Calvo. Finalmente la moción sobre la dedareción de 
Puertollano como zona no nud .. r sa sum6 a otra alternativa del 
Grupo Socialilta. Fernández Calvo dijo que ello va como un eco 
de la preocupación constante da los ciudadanos, por el aumento 
progresivo de la fuerza nucl .. r tanto con finas m ilitares como 
civiles. De la Orden mllltizó que numerosos jóvenes sientan 
profundas inquietudes ecológicas y no una espacial simpatía por 
lo nucl .. r. La moción sa pr_nt6 conjuntamente con le absten
ción de AP. 

En ruegos y preguntas intervino de nuevo el portavoz del 
PCE para que se le adaralll las daudas municipales con entidedes 
que suparen el medio millon de pta. De la Orden sintió la ausan· 
cia de Fernández Calvo an la Permanente donde 111 trató paro 
que los documentos estaban a su disposición, lo que no impidió 
que sa leyasa el listado de deudas. 
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.ATLETISMO - Profesores Francisco Sánchez 
y María de Gracia Sanz: martes 6,30 a 7,30, jue
ves 6,30 a 7,30 y sábados de 10,00 a 12,00, en el 
Gimnasio Municipal yen el Campo de Fútbol 630. 

.BALONCESTO.- Profesores Casimirio Palomo 
y Javier García; martes de 6 a 7, viernes de 6 a 7, y 
sábados de 9 a 11, en el Pabellón Deportivo Muni
cipal. 

.BALONMANO.- Profesores Maria de Gracia 
Sanz y Gabriel Serrano; lunes 6,00 a 7,00, miér
coles de 6,00 a 7,00, viernes de 6,00 a 7,00 y sába
dos de 10,00 a 11,00, en el Pabellón Depor:tivo 
Municipal. 

.FUTBOL.- Profesores Antonio Rodrlguez y 
Francisco Rueda; lunes de 5,30 a 6,30, miercoles 
de 5, 30 a 6,30 y viernes de 5,30 a 6,30, en la 
Pista Polideportiva de la Piscina Municipal. 

.NATACION.- Profesores Modesto Eiroa, Luisa 
Cabañero y Belén Eiroa; lunes 6,00 a 7,00, miérco
les de 6,00 a 7,00 y viernes de 6,00 a 7,00, en la 
Piscina Municipal de invierno. 

.TENIS ->. Profesores Manuel Horta, José Rome
ro y Félix Areces; martes de 6,00 a 7,00, miércoles 
de 6,00 a 7,00, viernes de 6,00 a 7,00 y sábado de 
10,00 a 12,00 en las Pistas de Tenis del Complejo 
Municipal. 

.VOLEI BOL ~ Profesor Angel Oliva, lunes de 
6,00 a 7,00 y jueves de 6,00 a 7,00 en el Pabellón 
Deportivo Municipal. 

.GINMASIA DE MANTENIMIENTO PARA LA 
TERCERA EDAD.- Profesores José Gil Castilla 
y Casimiro Palomo; lunes 11,30 a 12,30, martes de 
11,30 a 12,30, jueves de 11,30 a 12,30 y viernes de 
11,30 a 12,30, en el Gimnasio Municipal. 
GIMNASIA DE MANTENIMIENTO PARA MU
JERES.- Profesora Amelia Godoy; lunes de 5,30 a 
6,30, m iércoles de 5,30 a 6,30 y viernes de 5,30 a 
6,30, en el Gimnasio Muncipal. 
•• Las inscripciones para estos cursos se pueden 
realizar en el Gimnasio Municipal de lunes a sábado 
y de 8 a 22. 
_El precio de los mismo es de 450 ptas todo el 
curso. 

EDICTO 

DON RAMON FERNANDEZ ESPINOSA, ALCALDE.pRESI
DENTE DEL EXCELENTISIMO AYUNTAMIENTO DE LA CIU
DAD DE PUERTOLLANQ • 

HACE SABER: Que durante los días hábiles comprendidos del 
16 de septiembre al 15 de noviembre próximo, ambos inclusive, 
estarán puestos al cobro en período voluntario en la oficina de 
Recaudación de este Ayuntamiento, los recibos de arbitrios y tasas 
que a continuación se indican:" Remgid. de b .... ,.. 2.0 .mestre, 
delegOe de cenales, .. rvicio d •• Icantarill.do, entrad. de .. ru.jes, 
il1lP8cción de establecimientos, toldos, 8IC8Pllnltes, muedr.s y 
.nuncios y vigilanci. de espectículos"_ 

En su consecuencia, se invita a los contribuyentes por los ex
presados conceptos a que verifiquen en dicho plazo el pago de sus 
respectivas cuotas en la citada oficina recaudadora, pues de lo con
trario incurriran sin más notificación ni requerimiento, en el único 
grado de aprenúo del 20 por cien; pero si pagan los débitos en los 
quince siguientes días del mes de noviembre, solo satisfarán el 5 
por cien del recargo de prórroga. 

Así mismo, se recuerda que pueden hacer uso de la domicilia
ción de pago, mediante Entidades Bancarias, Cajas de Ahorros Con
federadas, Caja Postal de Ahorros o Cooperativas de Créditos Cali
ficadas. 

Puertollano a diez de septiembre de mil novecientos ochenta y tres. 

o ••• .~.~.~. .... ~ ... ••••• ' ... 

millones 
de pesetes de los Presupuestos Gena
reles del Estado para 1.984 (que 
serán discutidos en brava en las Cor
tes generales), p.ra la craación del 
centro regional televisivo de Castilla
La M.nch., que según prom ... del 
recientemente dimitido diractar de 
TVE Antonio L6pez, efectuad •• 1 
coNejero de Transportes y Comuni
caciones de la Junta de Comunidades 
Alfredo Arija, p,..umiblemente 
entr.-á en funcionamiento. fin.les 
de 1.985. Con 111 puesta en funcio· 
namiento de este centro y del corras
pondiente • Extramadura, quedará 
completado el mapa rag iona 1 de 
TVE \:on 17 centros (uno por ceda 
comunidad .utónom.) 

La p.rtld. iniciel de 300 millo
nes de pesftas s.-á destin.da a la 
adquisición de equipos técnicos. En 
cu ... to al personal laboral que traba
je inicialmente en el centro, aún sin 
concratar, mrrarí. a cargo del ente 
público. Mientras que el local desti
nado • estudios televisivo, tendrá que 
ser cedido por 111 Diputación Provino 
cial o el Ayuntamiento de 111 ciudad 
designad. para IU ubicación. 

LA SEDE DEL CENTRO 
REGIONAL:UNA INCOGNITA 

Precisamente sobre este último 
aspecto, los reprasentantes de TV E Y 
de la Junte de Comunidades no entr.· 
ron a fondo en su examen , ya que 
.ún está por designar la ciudad que 
... sede del centro regional. Según 
parace el exdiractor de TVE se mos-

tró partid.-io de que el centro 
se instal_, como ocurre en las 
ot,.. comunidades autónomas, 
en la futura cepitel Cestell ... o
Manchega (.ún por designar) 
H.sta la fecha dos ciudades • 
disputan ser sede televisiva
Toledo y Ciudad Rael. La Dipu
tación Provinci.1 de esta última 
aprobó y. en marzo de 1982 
(mn UCO en .. 1 poder), la cesión 
.1 ente público RTVE de un. 
parcela de terreno con destino 
• cich. ubiCll(;ión esí mmo l. 
de los ..-vicios regionales de 
Radiocaden. Español •. 

. Asimismo Antonio L6pez .nun
ció en el curso de l. entreviste al 
titular de Transportes, que en 
el primer trimestre de 1984 TVE 
emit irá di.-i.mente un programa 
informativo de .Ic.nce exclusiva
mente ~egion.l, de media hora de 
duración. 

En estOI momentos la Conserjería 
d. Transportes estudie el borrador 

de un convenio Junta de Comunida
des-ente públim RTVE que tiene 
como fin.lid.d subs .... r las defi· 
ciencias infraestructurales que impi
den a varias zones de Castillll-La 
Mancha (pertenecientes a todas IIIs 
provincies, a excepción de Toledo) 
acceder al visionado del único pro
grama semil'llllional emitido por el 
primer canal (Antena Regional) • 
En este mismo sentido, las ondas 
actuales existentes en la comuni
dad autónoma serán subsanadas en 
los prbximos mesas con una nueva 
orientacibn de la reemisión. . 

En una posterior entrevista man
tenida por Alfredo Arija con el di· 
rector de Radio Nacional de Espa-
1Ia, Fernando G. Delgado, se con
firm6 el inicio en las próximes sa
manes de 111 construcción de un 
centro emisor de carácter regional 
de dicha red de emidoreas, en Cuen
ce, únice ciudad de la región que 
tiene emilora de RNE mn al
CWlce únicamente provincial. Este 
centro, aprobado en la etapa de 
Eugenio Nasarre al frente de RTVE 
está previsto que quede construído 
en un plazo de doce meses y en seis 
meses más, preparado para emitir 
su propia prolP'amación.-

Durante el pasado mes de Sep
tiembre el movimiento que se produ
jo en la hermandad de nuestra ciudad 
fue el siguiente: Se dieron de alta 
como m iembros doce personas lo que 
hace que el total de la hermWldad sea 
dI! 2.147. Las donaciones realiz.das 
ascendieron a 70, con las que se al
cenzaron 28 litros. 

Una vez más, desde estas páginas 
animar a l. IOcieded a p.rticipar en la 
Herm.ndad de Donantes de Sangre 
de la Segurid.d Social; es algo que 
beneficia a todos'" 

La entJ;.da al edificio que ocupa 
el Ayuntamiento de nuestra ciud.d 
va a ver .. mejorado en IU imagen. 
Concratamente el vestibulo tomará 
otra imegen mÍl cálida y acogedora 
con l. nU3V. demración que .. está 
estudiando par. ello. Es un peso 
más en la busqueda de unas relacio
nas mÍl hum ... a entre los funciona
rios y los vecinos que acuden al 
Ayuntamiento. Se intente que los 
ciudadanos se sientan a gusto en 111 
que es la casa de todos y que dis
pongan de una buena información 
que l. evite las p4rdides de tiempo 
y los trasiegos entra vem.nillll y 
ventanilla.-

... ·:::~s::::· .... 
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Alrededor de 800 alumnos 
participarán en el octavo ciclo de 
la Universidad Popular mrrespon
diente al Clltimo trimestre del año. 
Tris la creación de la UP hace ahora 
tres años este departamento cultu
ral del Ayuntamiento h. abi.to 
aulas e impartido cursillos a un ele· 
vado número de ciudadanos de eda
des y acervos muy het.ogéneos 

(ndlce de -'lUíi:idio, el número de 
accidentes de tráfico, el índice de 
paro la rente par c.pita'M atc.EI 
puesto núm.o uno, 111 provincia 
mn mejor nivel de vida del p.ís lo 
ocupa Cantebria, en cu ... to • 
regiones es la '; Cata 111 na la que 
disfruta la mejor posicibn. 

Sobre este tema y referente 
a la actitud de nuestra ciudad frente 
a la pransa, que constituye otro de 
los baremos del nivel de vida de una 
sociedad, se induye un informe en 
este número de la ravista.-

'.::~ ' .. , .. ' 
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La Asociacibn de Vecinos 
Fraternided del barrio más po
puloso ds la ciudad, 1115 630, está 
lIev ... do a cabo una recogida de 
firmas para prot~star contra Uni6n 
EUlctrica que pretende que los veci
nos de la Plaza de Tomelloso y ca
lles adyacentes abonen la c ... tidad 
de 4.500 ptas. por bloque en 
concepto de instalación de una c.ja 
de conexión con motivo de la susti
tución de la vieja red de distri
bucción de energía eléctric. por 
una nueva. Los vecinos, mntra la 
decisión de U.E estima que es la 

que han ocupado unas cuatro horas I citada compañía la que ha de 
semanales en el aprendizaje o per- sufragar los gastos de instalacción 
feccionamiento en mat.ias como de les cajas.-
imglés, informática, Corte y Con· 
feccibn , dibujo, etc , así mmo to
mando parte activa en los distintos 
talleres o grupos de trabajo. 

Como novedades en este ciclo 
recién com3nzado destacan los curo 
sos de dibujo infantil, telar y sevilla· 
naS. Eduardo Egido, director de la 
UP, se muestra satisfecho por el 

Se va a desarrolllar el V Cam-
peonato Locel para equipos aficio
nados del fútbol. Participarán en el 

número de participantes pero no mismo 23 equipos que jugarán en 
olvida la calidad de la enseñanza. el transcurso de 22 jornadas a una 
aspecto quizás m¡(s ralevante que sola vuelta. Habrá trofeos para los 
el nClmero de alumnos metricula· tres primeros clubs, otro para un 
dos.- árbitro y uno final para la deporti-

. le NIVECm.; v IDA.ni: . 
\ NOESTRAP8oV.~:lÁ '.' 

La revista de cOIWumo CIU
DADANO hizo público hace unos 
días, un informe $Obra el nivel de 
vida de les provincias .pañollls. 
Ciuded Real ocupa el puesto 44 
del tot.l: o dicho de otro modo 
as una de 1 ... de mis bajo nivel de 
vida del pa(s. Los datos que se han 
tomado como b.-.mo para re.lizar 
el informe ha sido, por ejemplo, el 
número de perlOnas que frecuenten 
las salas cinam.ogrllficas, el núme
ro de jóvenes que estudian, el 

vidad donados par el Ayunt.mien-
too Los campos en los que se 
desarrollará el trofeo IOn el de 
Cañamares, el de Asdrúb.1 y de las 
630. 

Los partidos tendrán lugar los 
sábados por la tarde y los domingos 
por la maftana. Un objetivo único 
de fomentar la deportividad y el 
compal'ierismo entre los eguido,.. 
del deporte balomplldico. -

11 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Boletín Municipal de Puertollano. 11/1983.



-¿Cómo y porqué nació 
Isplasa? 

- Por la reestructuración 
efectuada en Paular en 
marzo del 81. Según pala
bras del propio presidente 
de I splasa Garcla Hernán
dez había un excedente 
de 90 hombres, que no 
podlan ser 'trasladados a 
Enpetrol y tampoco po
dlan ir a la calle, según los 
acuerdos adoptados. Ade
más habla una maquinaria 
barata que mantener ... y se 
fundó Isplasa. 

- ~La solución de ISPLA
SA satisfizo a los trabaja
dores, los hizo sentirse más 
seguros de su puesto de 
trabajo. 

- En prrncipio, si. Ten 
en cuenta ' que durante el 
año . pasado, el 82, se 
contrató a nuevos trabaja
dores lo cual era un buen 
indicio, una buena señal, 
de • que por lo menos 
durante unos años la em
presa iba a funcionar sin 
problemas, correctamente 
y con resu Ita dos positivos, 
aunque en un principio 
habla un deficit de 35 
millones de pesetas, en los 
primeros meses del 81 
deficit que se redujo a 5 
millones a pesar de que 
habla doble plantilla como 
consecuencia del perlado 
de adaptación de los nue
vos, los recien contratados. 
Con estas señales todo 
parecía indicar que ' las 
perspectivas para el pre
sente año apuntaban hacia 
un resultado O al final del 
ejercicio, o sea, el deficit 
desaparecia rápidamente. 

- Así las cosas y con 
suficiente razón y para 
respirar tranquilos, ¿Por 
qué entonces se produjo el 
inico de la crisis? 
- Si .. repentinamente, a 
mediados de Enero la cosa 
cambió radicalmente y se 

12 

---~ .... la redacción de esta revista se ha puesto en con
tacto el comité de Empresa de Isplasa para trasladarnos 
su inquietud por lo que ellos consideran una situación crí
tica de la misma. En otro momento nos pusimos al habla 
con las diversas fuentes empresariales a nivel local y na
cional. No obteniendo por ahora, respuesta alguna 

Ante el interés del Comité de Empresa por que el 
actual estado de las cosas sea conocido por la opinión 
publica recogemos en la siguiente entrevista los criterios 
de los trabajadores de Isplasa manifestando con ello que 

I 
esta revista se hace eco de la preocupación de un colec
tivo al mismo tiempo que es consciente que lo publicado 
eS solo el punto de vista de una parte. 

pasó de una buena situa
ción a intentar despedir a 
7 trabajadores de nueva 
contratación cuya relación 
laboral con la empresa ter
minaba el 31 de Enero. 

Solo era el comienzo 
porque luego se continua
rla con los despidos a 
medida que los trabajado
res iban cumpliendo su 
contrato y como broche 
fina l... cerrar la factorla. 
Bueno: se hicieron múlti
ples gestiones y aquello se 
paralizó y la situación giró 
de nuevo, esta vez para 
bien ya que se pasó a hacer 
fijo al 75% de la plantilla 
tal y como establece la 
ley. 

Un mes despues la venta 
de rafia cae en picado y se 
pasa de vender 250 tone
ladas/mes a 30 toneladas. 

- Esta calda vertiginosa 
en las ventas, ¿ A qué se 
debió? ¿Fue la causa de
terminanté de la crisis? 

- El mercado de Isplasa 
se fundamenta. en dos 
cl ientes pr incipales : Gaba
rro, S!I.. que adquir l la el 
ispagro y Ródenas y Ribe
ra, el pr incipal y cas i único 
cliente de raf ia textil. Al 
montar este último cl iente 
su propia linea de extrus
sión para la producción de 
rafia deja de adquirirla a 
Isplasa y origina una drás
tica calda de las ventas. Al 
ser la rafia el producto sos
tén de la empresa, puesto 
que el resto de los produc
tos son de temporada, este 
decrecimiento de la ventas 
puso a la empresa en la 
cuerda floja. 

- ASI las ventas la pro
ducción ha debido resen
tirse. 

- Ha afectado de tal ma
nera que desde abril hasta 
ahora no se ha producido 
ni un solo Kg. de rafia tex
til y en consecuencia las 
seis lineas de producción 

de rafia y las dos de hilo 
continuo se hayan paradas. 

- ¿Esto lleva consigo el 
riesgo de perder e I puesto 
de trabajo? 

- Sl Esto ha hecho que 
se pierdan de quince a 
veinte puestos de trabajos 
indirectos. Y por parte del 
personal de Isplasa hay 
ahora mismo un exceso de 
plantilla teniendo en cuen
ta el número de máquinas 
que están produciendo .. 
Asunto este no fáci Imente 
solucionable dado el pano
rama de ventas a corto y 
medio plazo. 

-¿ y vosotros como co
mité que habeis hecho pa
ra evitar esta situación? 

- Hemos ha blado con 
las distintas fu erzas socia
les y pollticas a t odos los 
niveles y lo único que he
mos logrado ha sido la ga
rantía de la cont inuación 
de la empresa si los sindi
catos realizan un estudio 
previo de viabilidad y este 
estudio es pasivo, en pro
pias palabras del Sr. Novo, 
consejero de Industria y 
Energla de Castilla-La 
Mancha. Para nosostros 
esto no es suficiente dado 
que dicho estudi o tarda
da unos tres meses en rea
lizarse y los primeros con
tratos eventua les v-er1cen a 
med iado de I mes de no
viembre y las perspectivas 

de renovación son mlni
mas. 

No obstante, hay que 
añadir que por parte del 
anterior Gobernador Civil 
Sr. Valdecantos y el pro
pio Presidente de Isplasa 
Sr. Garda Hernán dez he
mos recibido la promesa 
de estudiar el pase a En
petral o a la empresa pú
blica, de aque llos trabaja
dores que pud iera n resul
tar afectados por una posi
ble reestructuración .• 
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UL TIMA HORA 

Tras las gestiones realizadas por el Senador Fernando 

Sanz, el Gobierno a través del Director General de la Indus
tria Química, Farmacéutica y Construcción, Miguel Angel 

Feito ha asegurado los 64 puestos de trabajo de ISPLASA, 

al mismo tiempo que ha dejado patente la necesidad de rees
tructurar la citada empresa al 50 %. 

Los trabajadores afectados 
trasladados 

por la 

de a empresas del grupo 
reestructuración 

Puertollano. 
serán 

En el momento de cerrar la edición de este número se está 
a la espera de que el presidente de ISPLASA lo notifique 
oficialmente a los trabajadores, cosa que ocurrirá con toda 
probabilidad, el Viernes, día 4 de Noviembre. 

~~~~~III~~íi~~I~'I~I¡II~;;;I\ que rodean al Sr, minero. Tan gran· de él y tan indefenso, debe ser que 
estos graciosillos apedreadores del 
cerro lo han tomado por no sabe· 

Seg(m parece unos cuantos mos que monstruo de metal y 
. gamberroS, de los aburridos, han han decidido dejarlo a oscuras 

tomado como norma ... ti-tedio, para que no SIIpan por donde se 

el bombardear con piedras las luces anda, o para que, quizás, recuerde 
los tiempos en que andaba por las 

FERNANDO SANZ 
PREGUNTA AL SENADO 

POR EL 
COMPLEJO PETROQUIMICO 

Fernando Sanz Alonso: Sena
dor por C. Real perteneciente al 
Grupo P. Socialista, de conformi
dad con lo dispuesto en los artícu
los 160 y 169 del Reglamento de 
la Cámara, formula al Gobierno la 
siguiente pregunta para que le sea 
contestada por escrito, pregunta 
que el citado Senador nos remite 
para su publicación íntegra en nues
tra reviste . A principios de la déca
da de los aI'Ios 60 el Instituto Nacio
nal de Industria a través de la Em
presa N. Calvo Sote lo (ENCASOI. 
acometió la construcci6n en Puer
tollano de un conjunto de empra
sas, ALCUDIA, CALATRAVA, 
MONTaRa y PAULAR. con el ob
jetivo de producir primeras materias 
plásticas y otros derivados olecíni
cos que _tituyeran las gravosas 
importaciones que nuestro país 
efectuaba de estos productos. 

La construcci6n de estas em
presas, junto con la refinería ya 
existente conformó un gran com 
plejo petroquimíco que posibilitó la 
creación de una abundante indus
tria auxiliar que dió empleo a la 
fuerza de trabajo no utilizada direc 
tamente en la empresas e industrias 

galerías. 

Habrá que informar a est05 
ignorantes desaprensivos de los 
que es y significa esa figura ahí 
arriba encaramada. Habrá que in
formarles .-

Diez mil ejemplares 511 van 
a publicar, del callejero de nuestra 
ciudad que además de plasmar les 
calles, y su situacibn en los planos 
parciales y general, contendrá infor
maci6n sobre instituciones, 5IIrvi
cios e industrias. Con esta publica
ción se pretende conseguir un ma
yor conociemto de la realidad de 
Puertollano tanto como pare los 
que en ella vivimos como para los 
foranllOS.-

del complejo . Asi mismo el creci
miento acelerado de la pOblacibn 
hizo posible que el SIIctor de .r
vicios creciera a igual ritmo que el 
bienestar de los ciudadanos de Puer
tollano y su comarca natural, dando 
trabajo a un gran número de traba
jadores. De todo lo anterior, 511 de
duce que la vida social, econbmica 
y laboral depende única y exclusi
vamente de la continuidad del com
plejo petroquímico. Sin embargo, a 
partir del allo 1.976 SIl observa en 
Puertollano una atonía inversora en 
las empresas y plantas de complejo 
por parte del INI, que pone en peli
gro la continuidad del mismo debi
do a la absolencia de algunas 
plantas cuya tacnologia va quedan· 
do anticuada. Esta atonía inversora 
supone un primer aldabonazo para 
la pOblación de Puerto llano y su co
marca que comienza a temer por 
la supervivencia del complejo 
petroqu ímico y como consecuencia 
más inmediata el mantenimiento de 
los puestos de tra bajo. 

El freno impuesto por ellNI a 
la expansi6n del complejo rentable 
en aquellos años,. hace más osten 
sible cuando se corrobora que los 
incrimentos de capacidades de Al
cudia, Calatrava, y Paular no se 
llevan a efecto en Puerto llano y 
si en el naciente completo petro
químico de Tarragona. 

Los colegios de Ramón y Cajal 
Vicente Alllixandre y Miguel de 
Unamuno, han ·sido los enclav. 
principal. donde 511 ubic6 el par
que infantil de tráfico sobre el cual 
más de tres mil chavales de todos 
los centros escolares pusieron a 
prueba su pericia y conocimiento 
de la estructura vial ciudadana en 
el desarrollo del primer curso sobre 
la materia que organizó el Ayunta
miento en colaboración con la Jefa
tu ra Provincial de Tráfico. 

A la fa. final del pasado día 
30 accedieron dos chicos por cole
gio que tuvieron que superar un test 
de señales y una prueba práctica a 
bordo de un mini-cars , bajo la mi
rada atente de tres monitores res
ponsables de la preparación de los 
chicos. 

Durante los días que ha dura
do el curso los muchachos de cuar
to, quinto y sexto de E.G.B, cono
ciaron madio jugando los aspectos 
más importantes necesarios para 
una perfecta convivencia en la ciu-

En el afio 1.980 se cierra la 
planta de acrilonitrilo de Paular 
que venía funcionando desde 
finales del ailo 1.972 . La justi
ficación entonces esgrimida al 
cierre, fue la escasa rentabilidad 
de la planta de Puertollano y la 
construcción de una nueva planta 
más moderna en el complejo petro
químico de Tarragona. Ante el 
temor de que este cierre signifique 
el inicioo del desmantelamiento 
progresivo del complejo petroqu í
mico en el m. de marzo del año 
1.980 los sindicatos declaran una 
hue Iga genera 1. 

El gObierno de UCD que no 
tenía concebido un plan refilMro 
y petroquímico de futuro aseguró 
que los dos requisitos con los que 
se luchaba , mantenimiento del 
complejo y de los puestos de traba
jo, estaban asegurados con el esta
blecimiento en el mismo de una 
planta de Fluid Craking Catalitic 
(FCCI, planta que ha sido puesta 
en marcha recientemente pero que 
no resuelve en absoluto un futuro 
de las empresas petroquímicas del 
complejo. 

Así las cosas, es evidente que 
una respuesta de compromiso al 
puablo y comarca de Puertollano 
debe darse por el actual gobierno 
teniendo en cuenta que anteriores 
gobiernos han eludido com prome· 

dad donde automlwiles, 5IIl'Ial. y 
peatonas entrecruzan .. vida coti
diana. 

Ju... José Martín Arrate de 
Miguel de Unamuno, José María 
Ruiz Soler de Giner de los Ríos, 
José Miguel Bastante Ros, Juan 
Carlos G6nzalez Ruiz de Santll 
Bárbara, José Luis Martín Martín 
de María Inmaculada EMP, y Ma
ría Jatús Sánchez de Le6n de 
Gonzalo de Berceo, llegaron 11 la 
final y recibieron .. bien mere
cido premio.-

Se comenzará una campel'la 
de limpieza, mejor de tomar con
ciencia para la autolimpieza y • 
que m ... tener limpia una ciudad es 
una terea, fundamentalmente, de 
ensuciar menos·. Con ello el Ayun
tamiento pretende conseguir do. 
objetivos: uno, coordinar por una 
parte el esfuerzo de las brigadas 
de limpieza con la mayor colabora
ción por parte de los ciudadanos 
en conseguir una ciudad más agra
dable y como conS8cuencia, la 18-

gunda meta, será mayor efactividedJl 

tersa con ello. 
¿Tiene el Gobierno plenes que 

impliquen el cierre total o parcial 
de alguna planta en el complejo 
petroquímico de Puertollano? 

En caso afinnativo¿ Tiene el 
Gobierno previsto mantener los 
puestos de trabajo? 

En caao negativo¿Tiene el 
Gobierno una planificación de 
futuro para la expansión del 
complejo petroquímico. y con
siguientemente, el aumento de 
los puestos de trabajo? 

¿Tlllne el Gobierno pravisto 
instalar una terminal de gas natural 
en Puertollano para uso del comple
jo petroquímico? 

Hiene previsto el Gobierno 
el desarrollo de Puerto llano y su . 
comarca en base a las materias pri
mas existentes en el subluelo, pi
zarra bituminosa y carbón? 
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Nuestros ediles además de las responsabilidades del cargo, 
tienen su corazoncito como todo hijo de vecino, y sus opiniones y 
debilidades. No todo son firmas, reuniones. Al fin y al cabo son 
hombres de carne y hueso. Dionisio Machuca, concejal de personal, 
contesta en este número a cincuenta preguntas. 

P.- ¿Dormiste bien la noche 
que precedib a la toma de po.sKm 
de la nueva corporacibn. 

R.- Sí, sin problemes. 
P- * Tienas el retrato de Felipe 

González en algún klgar de tu casa. 
R ~ No. Tengo el de Pablo 

Iglesias. 
P.- Cuando aparecib la entre· 

vista Interviu buscabas los reporta· 
jes o los iconos herbticos multicolo. 
r •. 

R.JI Hombre, buscaba los re· 
portajes, pero siempre as agradable 
var alguna chica guapa. 

P.- Si tuvieras una casa prbxi· 
ma a Cabañaral te agradaría que lo 
convirtieren en un Campo de Tiro. 

R.-No. 
P.- ¿y si no la tuvieras 
R .JI Tampoco. Estoy en con. 

tra del reerme y favor de la ecolo· 
gía. 

p ~ ¿ Qué piensas de Petra Ke· 
lIy y los verdes al.-nan •. 

R.- Bueno, no conozco muo 
cho 818 partido pero me parece 
bueno que a través de esa chica, la 
Kelly defiendan ideal. acolbgicos. 

P.- ¿()pinas que todeslas dic· 
taduras son igualas.? 

R ~ No. Habría que definir 
las dictaduras de latino·am*ica y 
las de Este y pare mí no, no IOn 
igualas. 

P.- ¿ y las democracias? • 
R.- Tampoco. Hay unas que 

están més desarrolladas que otras, 
más consolidadas con más 101.,. 
histbrica. Otras, en cambio están 
más tambaleen"'. 

P. - Si por razones de fuerza 
mayor yen bien del Pueblo tuvieras 
que d8llluezar la fuente agria 
(supon que eras Alcalde) convoca
rias un ReferendCIm. 

R ...! Por supuesto que sí lita· 
bría que valorar 818 causa de fuerza 
mayor con las consecuencias que 
acarrearía tenar que quitar la fuente 
agria. 

P .- ¿Cuando vas pa.ando 
tranquilamente por la calle y te vas 
sorprendido por la repentina ducha 
que proviene de un ama de casa que 
riega los tiestos ant. de la hora 
estipulade, qu4 haces? 

R.- En primar klgar cabreer· 
me.Y en .gundo klgar, si la suso
dicha Sra. sa encuentra a la vista 
en el balcbn recorderle que no es 
el momento oportuno. 
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P ~¿ Eras IOcio del Fútbol 
local? 

R.- No, no soy socio. La 
verdad es que no tengo tiempo. 

p.Jt ¿Cuando un indigente 
extiende su mano pidiéndote unas 
pesetas, P8S8S de 61 o ejarces la 
virtud de la c .. idad? 

R ...! Le suelo dar algo, si, pero 
no por caridad, si no simplemente 
por que creo que realmente lo nece
sita. 

P -'¿ Te has marcado a ti mis· 
mo unos Objetivos como Concejal? 

R.- SI es exactamente los que 
expuse en un principio cuando 
entré en la Corporación. Organiza· 
ción y reestructuración de la 
plantila y el buen funcionamiento 
de las persones que trabajan en la 
casa. 

P.- ¿ Tiene una de las conce· 
jalías más problemáticas, lo sabes? 

R.- Por supuesto. Lo .. y lo 
sabía cuando entré en ella, pero no 
me asusta la rasponsabilidades, en· 
tré en el Ayuntamiento a trabajar 
y aso as lo importa. 

P.- ¿Con quién te marcarias 
una cena más a gusto con Margaret 
Trudeau o con su tocaya la Tatcher. 

R.- No hay duda con Marga' 
ret Trudeau. 

P.- El nombre de Ramau te 
dice algo? 

R ...! Pues no no me dice abso· 
lutamente nada. 

P. - ¿Te acuerdes del río Ojai
I6n cuendo eras pequeño? • 

R.- S( si mucho. Ha ido allí 
muchas veces, cu ando llevaba 
agua ... 

. - ¿ Qué sensaci6n te produ
ce verlo ahora. 

R -' Cuando lo veo ahora me 
deprimo un poco. Parece como si 
todo estuviese condenado a morir 
contaminado. Es algo deprorable, 
si ... 

bonitos para hacer planes con 
la novia. 

P.-¿ Creas que la Academia 
Sueca ha acertado al otorgar a 
Walesa el premio Nabal de la Paz. 

R.- Entiendo que no, tanto 
la designación del Papa polaco 

P.- ¿Que hacías la noche del como la designación de Walesa co. 

23 F? mo Nobal son maniobras políticas 
R.-: Esa noche estuve traba- encaminadas a desestabilizar los pai. 

jando y pendiente como todo ciu- ses del Este. 
dadano, de los acontecimientos, P._ ¿ Hablanos de Solidari. 
con cierta inquietud por que no se dad? • 

sabia el desenlace final. R.- No lo conozco mucho. 
P.- ¿Algún día te has sentido Simplemente a través de la prensa 

desmoralizado en tu trabajo, como y los madiosde comunicación. Pero 
concejal en tu contacto diario con como sindicalista qau soy admito 
personas que desean trabajar y por la libertad sindical sin llevarla a 
una raz6n u otra no pueden? los extrem05 de catolicismo o 

R.- Sí, en ocasiones se desmo- cristianismo que el sindicato de 
raliza uno, pero después se pasa Solidaridad está lIevando.Creo que 
cuando tratas de vencer las trabas, una cosa son las creencias relig iosas 
los inconvenientes... y otra el sindicalismo. 

P.- Sinceramente si el p-. .' ¿C6mo ve el sindicalismo 
paro estuviera en tus manos, como Español? 

lo arreglarías? R.- Lo veo en estos momen. 
R -' Bueno, el paro es una tos un poco en decadencia ... quizá 

consecuencia del propio sistema so- porque cuando nos lIag6 esa liber. 
cial y concratamente del sistema tad sindical no estabamos prepara. 
capitalista. y como hay personas dos para vivir en democracia y, es 
mucho más enteradas que han ha· necesaria la democracia para hacer 
blado largo y tendido sobre este unos sindicatos fuertes responsables 
problema no voy a descubrir pa· y eficaces para que puedan servir a 
naceas, si la riqueza se repartiese los trabajadores más V mejor. 
más equitativamente esa riqueza r;""'" 

que ganeran las naciones, otro gallo 
le cantaría no solo a España si no 
al mundo. 

P.- Prefieras el Cantábrico o 
el Mediterráneo . 

R.- Para veranear el Medita
rráneo. 

P.- ¿ Tumbado en la arena con 
algo fresco al lado y oyendo una 
canción de moda ¿Olvidas los pro· 
blemas?_ 

R.- A veces sí y a veces no. 
Eso depende del prOblema que en 
e58 momento tenga en la mente. 

P.- Hodos? 
R.- Bueno ya te lo dije antes. 

Dapende del asunto que me ocupe 
si es gordo pues a lo mejor no del 
todo. 

P.- ¿Pensaste que el PSOE 
iba a ganar las Municipales? 

R.- Si, si, sin lugar a dudas. 
Quizá no con tanta difarencia, pero 
sí sí estaba segu ro. 

P.- ¿Roca, Marcos Vizcaya, 
Carrillo o Suárez. 

R.-Ninguno. 
P.- ¿Que te parece el monu· 

mento al minero? 
R.- La verdad, bajo un punto 

de vista artistíco no entiendo mu
cho paro en el lenguaje de la calle, 
el mensaje, me pareca muy bueno. 

P.- ¿Te parece un buen sitio 
para hacer planes con la novia? 

R.- No, no para m r no. Creo 
que hay otros sitios majores y más 

P.- ¿y el local? 

R.- Aquí en Puerto llano ha 
habido épocas de fuerte sindicali. 
mo tanto por UGT como pr 
CC.OO. Sin embargo ahora lo veo 
un tanto decadente, igual que a ni. 
vel de toda la nacibn. 

P.- ¿Sueles lasr anters de doro 
mir? 

R.- Oepende del sueño que 
tenga pero por hábito no. . . 

P.- ¿ Le dirías algo a una per
sona que estuviera maltratando un 
árbol? 

R.- Sí por supuesto. Eso no 
se hace, ¿no? Ademés árboles y 
plantas son necesarios para la pro. 
pia vida de las personas. 
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P.-t Has escrito un poema en 
un arrebato de misticismo? 

R.- No, no. Como poeta soy 
un nagao • 

P.- ¿ Dices tacos cuando vas 
.al f6tbol? 

R~ No. Cuando voy al fútbol 
me centro en la pr6ctica del depor
te. Otra cosa as cuando he jugado. 
Entonces, sí,. dice de todo. 

P.- ¿Dbnda crees que debe ir 
ubicada la capital de Casti lla- La 
Mancha? 

R.- En mi opinibn, Alcázar de 
San Ju .... Por sus comunicaciones y 
por .r el centro geográfico de la 
región . 

P .-¿ y la Universidad? 
R.- Creo que la Universidad 

18 debería repertir entre las diferen
t. capitales de Cestilla-La Mancha. 

P.- ¿Que diferencia ves entre 
el hombre que reivindican y el que 
tiene que gastion .. las raivindicacio· 
nes de los demás? 

R.- Primero las reinvidicacio
nes de las personas suelen sar justas 
en su gran mavoría IObre todo si se 
trata de un puasto de trabajo y 
como responsable tengo que mirar 
por los inter_ de los ciudadanos 
de PuertolJano, sitmpre, por su
puesto, si existe algún puesto de 
trabajo en el Ayuntamiento. utili· 
zan los cauces legalas. 

P.- ¿Sufr. presiones para co
locara ganta? 

R.- Muchas. 
P.- ¿Has cadido alguna vez a 

alias? 
R.- Hasta el momento no. Mi

ra, la mejor Unas a seguir en justicia 
es esa. No ceder a las presiones por 
que aquellas parsonas que no tuvie
.n nungún medio de prasibn no 
podrían trabajar nunca y 810 no es 
justo de ninguna manera. 

P.- El fll6lOfo español Fer· 
nando Sabater dice que antimilita
rilmo y pacifi."o vi_n a sar la 
misma cosa. Otral, en cambio creen 
que 58 trata de dos cosas diferentes, 

¿TCJ que opinas? 
R.- Yo creo que son dos cosas 

distintas. 
P.- ¿Sabes quien quema los 

montas españolas? 
R.- La verdad es que no lo 111. 

Y me gustaría saberlo. Pero yo creo 
que hay dos posibilidades. El loco o 
los intereses de algunas personas 
que en un momento determinado 
puedan utilizar esos terrarnos para 
sus intereses p .. ticularas. 

P.- ¿ Te fu istes a Canarias de 
viaje de novios? 

R.- Mi situación económica 
no me lo permitía. 

P.- Entre los asuntos siguian· 
tes: Socioeconbmico, Seguridad y 
Liberted Ciudadana, Política Ex
terior y Autonomías, ¿Cual Cnles 
que el actual gabinete podrá dar 
carpetazo antes de 1.986? 

R.- A los asuntos de Seguri· 
dad y libertad ciudadanas y las Au
tonomías. 

P.- ¿Porqué Cnles que la gente 
se lleva los j .. ros de agua agria? 

R.- Por tener un recuerdo de 
Puerto llano ,¿no? 

P.- ¿Hace mucho que no vas a 
misa? 

R.- Desde que se casó mi har · 
mana. Yo era el padrino. 

P.- ¿Volverías a presentarte 
en las pr6ximas municipales? 

R.- Si 111 considerase que mi 
trabajo ha sido bueno durante esta 
legislatura y me lo volvieran a pedir 
no tendría inconveniente. 

P.- ¿ Qué equi po ganará la 
liga este año? 

R.- Por equipo en sí creo que 
. el Barcelona; ahora bien me gusta· 
ría que la ganase el Atlético de 
Madrid. 

P.- ¿ Crees en la enrgía solar 
como sustituto de otra fuente de 
energía? 

R.- Para grandes potencias, 
no. Pero para pequeñas potencias y 
pequeñas instalaciones, sí. 

No perm ita que sus familiares olviden Puertollano, 
Hágales llegar nuestras noticias, que sepan como 
cambia Puertollano, como se mejoran las cosas 
día a día; como luchamos, con esperanza, para que 
pued ... volver. 
No deje que olviden. Envieles, cada mes. la revista 
PUERTOLLANQ. para que ast'n al tanto. Si lo 
prefiere, nosotros lo haremos por usted. Informese 

sobre ello en el Gabinete de Prensa del Excmo. 
Ayuntamiento, tel. 421500. 
La revista PUERTOLLANO, es mucho más que 
eso. Suscríbale5. Ellos se lo agradecer(m. Que no 
olviden, que sepan lo que palll 9n su Puertollano. 
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L diversión es relajan'" y por OOa pa,'" consustan
cial al ser hu mano. Cuando nos distendimos en el diver
timiento estamos haciendo gimnasia espiritual y desen
tumeciendo las hebras musculares del alma. Sin embargo 
hay formas de pasar el rato que suelen ser verdaderos 
estragos para nuestro bolsillo y para los de la comunidad. 

Es el caso del bingo. Este juego de origen sajón que hacía 
las tardes plomizas de las señoras lon~inenses más lleva
deras, supone un dinero perdido para el ahorro en nuestra 

%¡\.I;~~!~~~!!!~I!!I!:,!~!~,;i 
bingo en Puerto llano se ingresase en una cuenta comú n 
las tan reivindicadas industrias de transformados podían 
ser una realidad, además de que ' ello aumentaría las 
posibilidades de regocijante distensión de los puertolla
nenses. 

I;bingO es uno de los juegos que 
má~ictos posee en España junto a 
la lotería y a las qu inielas. Según las 
estad(sticas del año 1.980, los aficio
nados a este juego gastaron en el bingo 
la impresionante cantidad de casi un 
cua rto de billón de pesetas, lo que nos 
da una idea de la importancia de este 

, pasatiempo en nuestro pa(s. 

Hoy nos hemos acercado a la Sala 
de Bingo del Club de Fútbol Calvo 
Sotelo de nuestra ciudad y hablamos 
con su d irect or: Dionisia Pérez Villa
hermosa. 

"Esta sala se abr ió con la fi nalidad 
de dar un servic io más al pueblo y dar
le un beneficio a nuestro club de fút
bol Calvo Sotelo - nos d ice -" 

La Sala es de segunda categor(a. 
Para su funcionam iento ser(an necesa
rias 11 pe rsonas pero actualmente 
con tamos con 33 empleados. El paro 
es lo que nos ha movido a tr iplicar el 
número de t rabajadores en esta em
presa y por esta razóri el negocio no es 
t an grande ya que los benefic ios son 
más reducidos. Podemos decir que es 
un negocio porque es d inero al conta
do. Dentro de 10 años ya lo tendre
mos amortizado y habrá pos ibi lidad 
de reparto de beneficios a parti r del 
cua rto año de la apertura. 
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Limpieza, serenidad, orden, buen 
servicio, buen mobiliario ... es la prime
ra impresión que recibes al entrar en 
esta Sala de Bi ngo de Puertollano. 

"T iene una cabida de 101 a 250 
personas como máx imo. Su horario 
normal es de 6,30 de la tarde a 3 de la 
madrugada en invierno y de 6,30 de la 
tarde a 3,30 de la madrugada. Cada 
d(a suelen pasar por la Sala alrededor 
de las 200 personas. Cuando más in
fluencia de gente hay son los sábados 
y v(speras de fiesta." 
SORTEO. - M ientras se hace un pro
fundo silencio en la Sala, una azafata 
canta los números de las bolas, pareci~ , 

das a pe,lotas de ping pong, que apa
recen succionadas por aire, una a una 
del interior de una urna t ransparente, 
donde se encuentran en contínuo mo
vim iento y numeradas del 1 al 90 . Pa
ra seguir el juego hay reparti das en 
la sala unas pantallas de televisión co
nectadas en circu (to cerrado a una 
cámara que capta cada bola, en prime r 
plano. 

Cada número que se ilumina en el 
papel debe ser ma rcado, si consta en el 
cartón con unos rotu ladores especi ales 
que p roporciona la casa con el fin de 
recordar los números aparecidos. 

Durante el momento del sort eo es 
necesario un minimo de concentra
ción para señala r correctamente las ci
fras en el cartón . Frecuentemente los 

11·111111111111111111111111111111111111111111111~~ 
ELBINGO 

~En II bingo intervienen, como 
[f; In la meyor(1 de los juegos, 

dos bandos: los afortunedos y 
la v(ctimll. Establezco ata divi· 
sioo no In función de los I'ItUlta
dos, los qUI ganan y los qUI pier
den, sino independientlmentl de 
los mismos: Ifortunldo como 

s inónimo de edicto milfec::ho y 
víctima como acrific.do. Sacrif¡' 
cedos y edictos utilizan II mismo 
argumento pera jugar al bingo: IS 
un juego social; SI 1111 unl o tod_ 
1- noches y 11 propone terminar la 
vllada leh_do ...,. pertidita; la 
propuate _ considerada con terror 
por los unos y con alborozo por los 
otros, pero nadil 011 lIIIIara a las 
"reg~ di socilded". 

Los edictos SI sienten a la mi
sa con evidenta IÍntoma di ner
viosismo, dlbido m. a qUI prlcisan 
su dosis para superar II s(ntoml di 
abltinencia (ataban con II "mono" 
qUI por la Imoci6n del juego; 
adlm., SI alegran de no tlner qUI 
lllJUir hablando con los8Compel'len
t_, qUI I'ItUlten un poco Pllledos. 
Por el contrario, los acrificedos 
ponen una IOnr" fORada qUI 
ocu Itl ILI a~rrlmiento y lementan 
no litar In 'otro Iuglr menteniendo 
una buena conver.ci6n o 10 los. 

N f inal 1610 a comenta lira
sultado lconómico di' le nochl; los 
d_os di volver a .Jir otra VIZ 
juntos ceda uno los ~arda en su 
interior. o 
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cartones que se ofrecen a la mesa de 
inspección para comprobar que han 
sido premiados son incorrectos porque 
los números marcados no coinciden 
con los aparecidos en el sorteo. 

"Los únicos problemas que se nos 
han presentado desde que la Sala está 
abierta al público son los de presentar 
cartones incorrectos y a veces rotos, 
bien debido a los nervios o a la falta 
de espera para ver si los cartones pre
sentados son correctos o incorrectos" 

.... 1.300.000 pesetas al día ingresa 
el Bingo 

El bingo es en realidad una simple 
loteria que se juega en una sala espe
cialmente acondicionada para ello. 
Para entrar en estos locales es necesa
ria la presentación en recepción de la 
documentación oficial, a fin de que al 
j ugador o visitante se le abra una ficha 
de control que quedara en posesión 
del establecimiento y que deberá con
servar segú n las normas legales. Para 
participar en el juego es necesario, 
ante todo, adquirir el "cartón" un 
impreso de papel cartón donde figuran 
quince números cualesquiera com
prendidos entre el 1 y el 90; el cartón 
es expendido por azafatas vendedoras 

en la sala. 

... 700.000 pesetas al mes recibe 
el C. F. Calvo Sotelo 

E bingo que lleva el 
nombre del club de fútbol 
local, mantiene u n contra
to con el mismo por medio 
del cual la empresa explo
tadora del citado bingo, 
tiene que pagar una canti
dad que oscila entre unos 
máximos y unos m¡'nimos, 
según la asistencia o el 
movim iento de dinero que 
se produce en un tiempo 
determ inado. 

Bien, hasta ahora en la 
temporada 82-83, la citada 
empresa explotadora, ha 
ido entregando al Club 

PREMIOS.- Hay quienes estiman que 
el principal fin del jugador de bingo es 
sacar premios, otros sostienen que 
apuestan por puro pasatiempo y hay 
quienes les proporciona una cierta 
emoción. 

Los premios en bingo son dos; re
partidos dentro de un mismo sorteo. 
El primer premio se concede a la "1(-

nea" consistente en acertar cinco nú
meros de una de las 3 horizontales del 
cartón. Cuando aparece el último nú
mero .. para completar la "I(nea"se dice 
a viva voz i línea! en caso de que no 
se haya cantado una anterior, En este 
momento una azafata hace sonar un 
timbre y el sorteo se detiene. Si apare
cen unas lineas a la vez, los premios 

el max Imo de la cantidad 
suscrita, lo que quiere 
decir, que el negocio del 
Bingo iria "viento en po
pa.' 

Jlro, y aqu¡' viene la 
preocupación, estas canti- . 
dades se han pagado siem
pre a través de efectos, es 
decir nunca en métalico. 
El C lu b necesi ta de esta 
cantidad para poder seguir 
llevando adelante sus 

costes presu puestados y 
sin embargo en el momen· 
to de redactar estas decla
raciones, aún no se habia 
cobrado el mes de Sep
tiembre. 

El Sr. Toledano nos 
indicaba su duda ante este 
tipo de anormal idades 
cuando por otra parte se 

demostraba que el bingo 
funciona cuando se esta
ban pagando las cantidades 
máximas. Por lo que pedla 
un mayor respeto al con
trato, al mismo tiempo 
que admitía que posible
mente estaban "mante
niendo ': los cobros gracias 
a que la empresa de 
servicios que regenta en la 
actualidad el bingo se 
habia formado en la loca
lidad, "porque si hubiera 
estado al frente del mismo, 
la primera ' empresa, la de 
Cartagena no se que hubie
ra sucedido': -
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Bingo 

seran repartidos a partes iguales al 
finalizar el sorteo. Una vez que ha sido 
cantado este primer premio continua 
el sorteo hasta que aparece un 
"bingo" en la sala. Para cantar bingo 
es necesario que el cartón se vea com
pletado con sus 15 números que hasta 
el momento hayan aparecido una 
vez comprobados, finaliza el sorteo y 
se pagan , los premios a los ganadores. 
Estos están en función del número de 
cartones vendidos en la Sala. Antes 
de cada sorteo se anuncia en las pan
tallas el número de cartones vendidos 
en la Sala, la recaudación del sorteo y 
las cantidades de los premios de I(nea 
y bingo. 

"Nuestros cartones son de 100 Y 
1.000 pesetas, pero normalmente se 
trabaja con cartones de 100 ptas. Los 
de 1.000 solo se juegan una vez al año 
y suele ser por Semana Santa que es 
una época en la que viene mucha gen
te a Puertollano. 
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1.300.000 ptas. De I total recauda
do - nos declara el Sr. Pérez - el 700/ 0 

es destinado al reparto de premios: 
600/0 para bingo y 10°1 0 para lInea. 
El 30°/0 restante el 8°1 o es beneficio 
de la casa y el 220 / 0 es para Hacienda. 

Los beneficios que obtiene la em
presa de servicio tienen dos funciones: 
Una reinvertirlos en promocionar el 
fútbol en Puerto llano y otra para res
taurar y reponer instalaciones. 

Los premios máximos que se han 
dado en la Sala de Bingo del Club de 
Ca Ivo Sotel o son: 
Con cartones de 100 ptas. 30.000 
ptas. de 200 ptas. 58.000, de 500 ptas 
87.000 y de 1.000 ptas 105.000 ptas. 

El bingo es en realidad un juego 
muy mecanizado, los números son 
cantados con rapidez y monoton(a, las 

frases están cortadas: "han cantado 
bingo", "el bingo es correcto" ... y es
to hace que el bingo sea un juego de 
azar en el que la única base para 
triunfar es la suerte y las únicas estra
tegias de juego que el bingo admite, 
son las supersticiones. 

"Creo que las personas tienen una 
estrella para el juego - dice Dionisio 
Pérez -. Aqu( en Puertollano hay gente 
con mucha suerte" 

El Director de la Sala de Bingo del 
Club de Calvo Sotelo tiene muchos 
proyectos en mente para realizar este 
año, entre ellos nos comentó que pro
ximamente hablará con el Pte. de la 
Comisión de Festejos para ver la pa
sibilidad de colaborar con la Cabalgata 
de Reyes que cada año se celebra en 
nuestra ciudad con los beneficios de la 
empresa de Servicio. El personal del 
bingo quiere también contribuIr con 
sus propinas del d(a.-

Mari Angeles Rabadán 

Una de Serrat con tiovivo al fondo 

Srrat no llenó pero reunió en el 
estadio de Enpetrol a casi seis mil pero 
sanas, cifra en la que más de una tarde 
dominical y futbolera sueñan jos di
rectivos de fútbol local, me consta. Y 
eso que las quinientas pesetas de la en
trada eran sin derecho a sumarse al ta
co colectivo o al infarto balompédico, 
sino simplemente a sentarse plácida
mente en una silla, en las gradas o en 
la hierba y escuchar las historias de 
ayer y de siempre, afilosóficas, de este 
trovador catalán, contestatario, que en 
un arrebato de pancatalanismo plantó 
a Eurovisión y tuvo sin dormir más de 
una noche al mismo generalisímo. 

Horas antes de la actuación de 
Joan Manuel y bajo los latigazos de la 
can(cula se trabaja a todo ritmo para 
preparar el marco. Las sillas en la hier
ba, el Tiovivo sobre el gigantesco enta
rimado. 

Luego, el sonido. i Hola, hola! 
¿SI' sl'. .. ? Va cayendo la tarde y la 
gente se va agolpando en la puerta 
principal del estadio, sin pancartas, sin 
carrascas, sin bombos ... Tarareando la 
metaf(sica intranscendente de una de 
la últimas canciones de Joan Manuel, 
Cada Loco Con Su Tema, máx i ma 

18 por otra parte de humana tolerancia. 

Se ha puesto el sol y la cosa va to
mando aspecto de acto de masas. De· 
bajo del gorro de plato, la polida 
municipal se mira de reojo asiendo el 
walky algo atónita y esperando ins· 
trucciones. Alguien dice que no pasa 
nada y que este muchacho va de tran· 
qui. Se abren las puertas. Es cuando 
me dirijo al túnel, el sitio por donde 
cada quincena aparece el once azul 
marino dispuesto a vérselas con el 
vIsitante. Pregunto si ha llegado 
Serrat. "Es pronto", me dice el 
representante. Miro mi reloj y son las 
nueve y media. Sin embargo ya debe· 
ría estar aqu i'. Decido sentarme con 
Merino, un colega de EFE junto al 
túnel y vati ci namos la afl uencia de 
público. Cuando le indico a Merino 
que el escenario es un Tiovivo, algo 
muy consustancial al carácter directo 
y aniñado de Serrat y que una de sus 
canciones habla del carrusel de un tal 
Furo, aparece el -catalán como si tal 
cosa, sale del túnel, nos saluda, echa 
un vistazo y se vuelve. Queremos ha
blar con él y nos dice que luego, des
pués de la actuación. Viste un vaque
ro, una camiseta a rayas amarillas y 
azules y calza deportivamente. 

Tiramos unas cuantas fotos y nos 
vamos a la tribuna. Parece que en las 

tuaciones de Serrat, eso del protoca-

lo suena a stradivarius cuerdicorto 
pero en esta gala preotoñal asisten per
sonas importantes desde el presidente 
autonómico Bono hasta el alcalde de 
la ciudad Ramón Fernández, pasando 
por el presidente de la Diputación Ja
vier del Burgo, a la sazón gran entu
siasta del cantante. Disparo mi Yashi 
ca ·X3 y me vaya primera línea. Son 
las diez y veinte de la noche. 

Todo está preparado. El Tiovivo se 
ilumina, se oyen algunos compases y 
"Caminante no hay camino, se hace 
camino al andar" ... 

Srrat cantó 24 canciones, tocó, 
prácticamente, una de todos sus elepés 
exceptuando lógicamente los prime
ros· grabados en catalán· y 1.978, 
disco este que sorprendentementepa
s6 desapercibido en el mercado espa- ' 
ñol. Enton6 bien - Serrat es uno de 
los artistas que en directo ganan - Me
diterráneo, Para la Libertad, Las Mos
cas, Cada Loco con su Tema, Penélo
pe, Hoy puede ser un gran dfa, con la 
previa presentanción de A quien co
rresponda y con el regalo, al final, de 
un bis machadiano, La Saeta, sin olvi· 
dar una canción que alude a estas lati
tudes habla del señor Quijano,Venci-
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dos. El grupo 'compuesto por cuatro 
músicos arropó los textos de Serrat es
tupendamente, en momentos con de
liciosos ritmos de jazz. Al concluir la 
velada me dirijo de nuevo a los vestua
rios. Serrat tiene que cumplir su pala
bra, me digo a m( mismo yefectiva
mente, en una de las salas de los ves
tuari os, nos recibe a todos los perio
distas (han llegado de Lanza, SER, 
Antena 3, Radio Popular ... ) y man
tenemos una improvisada rueda de 
prensa. Las preguntas se suceden ace
leradamente y sin orden. 

- ¿Que fue la Nova Canc;:o? 
- La nova Canco la inventó el 

pueblo catalán por mucho que se diga. 
- ¿Irias a Chile a cantar? (Le pre

gunto) 
-(Se incomoda un poco) Bueno 

es algo que no viene muy a cuento. 
De todas formas no creo que me lla
men. 

- ¿Qué pasó con el elepé 1.978 

tos, que el haber musicado textos de 
ambos de alguna manera ha contribui 
do a una mayor divulgación, a un ma
yor conocimiento de la poesía con
temporánea ... que el público de Puer
tallan o le ha parecido fantástico, co
mo fantástica es la gente a pesar de 
que entre ellas haya locos, muchos lo
cos y temas, muchos temas. Exacta
mente uno por cada otro. 

(vuelvo a preguntarle) 

- La gente pensaba que ibas a can
tar alguna canción en catalán. 

- N i siquiera se me había pasado 
por la imaginación . 

- . Era un mal momento, otras cir
cunstancias que no viene al caso. Pero 
yo conozco gente que lo tiene y lo ha 
oido. 

Entre tanto, mientras contesta sa
luda a quien va a verlo. Serrat no tiene 
ese halo de inaccesibilidad de otros 
cantantes. Parece un chaval de barrio 
meti do a trovador por accidente. Re
sulta curioso. Se suceden las pregun
tas, nos dice que lo del cine se lo tomó 
a broma y que no le importaría hacer 
una pelicula si ésta es seria y el guión 
aceptable, que Machado y Hernández, 
natural, son dos de sus poetas favori-

Joan Manuel Serrat, 40 años, casa
do y de profesión cantautor cantó pa
ra nosotros, con un Tiovivo al fondo. 
en una plácida noche de las postrime
rías del verano. No sólo los raqueros, 
los cantautores, al parecer, tampoco 

- ¿Por qué nos has cantado esta 
canción, o esta, o aquella ... ? 

- Pues por que es muy diHcil ex
traer de más de cien canciones un reci
tal de veintitantas. 

- ¿Pera el ijes las canciones en 
función del público que te va a escu
char? 

- Sí, sí. Eso si. 

mueren.-

L mejor que ha podido ocu
rrlrte a Serm en la totalidad de su 
dilatada tr.yectorie prof.ional • 
podar .... ir liando "calla". 

MAS SECAUD QUE SINATRA 

D........ da mú da quince 
aAoI cemando, nacle puade repro
"'arte haber. alejado un 1610 mi
nutode .... ce .... , da _ pueblo. 

No • ha hecho barriobajero 
ni elltll1a, no ha adulado .1 poder 
da la fonna tan da_rada como 
otroe contemportneo. auyOl y, sin 
e""-'lo ha centado .lamp ... unOl 
y otroa, porque, al fin y al cebo, 
todoI ~C11 "carne de call.:,) , 

Dentro da 101 centautor •• -
,*,0181, Serrat • uno de lo. que 
prooedi6 a la acuflaci6n del ttrmino 
.,. define a aquellol centan_, 
autorw da _ praplCII teXtOl, com
prOlMtIdol o danunciado ... de ... 
Injuatlclal coticlen.. A diferencia 
.. IlUpo da eutorw e ln16rpret. 
da la -nova can~", Serrat no -
obltinb tercamenta an cerrer ... 
t_ a un 1010 Idlom. ni • una 
... tem6t1Q, eun«JIe tue defenlOr 
en.1 _tito de una &p.ft .... ,-
1 .... de la autonorn{a m. el ... 
tia! _ ... 

Por' al _ ... rlo que la corrIan

t. "foil", .. "Id. a la ~bra d.la 

Juan Manuel Núñez 

contlltación • l. Dictadura, Joen 
Manuel no _ apega • l. luch. da l. 
fonn. total y cerism6tic. que otros 
cant.nres-I(der. da m_ anti-ligi
man, pero, incluso mú que .que
lIos, tuvo problem. polhico. y da 
cansura y, .Cm hoy, _ adhiera • 
cualquier forme da luch. contra 
dictadu ... en el poder, .. cu6rdea 
al efecto el CIlIO chilano. 

V por último,. h •• ido tan ren
table pera .. aditor. como pera 
otr. c_ da disco. lo hayan podi
do ., cantantal-mel6dlco. mili in~ 
tlgrados en el ... how-busin ..... ; ' 
porque tambien Serrat ha .ido y ~ 
centante qua reune ~ .. aunque 
muy ecl6cticel, en _ 'ectu.clones . . 
A dlferenci. da a«JI'Uos cantaut~ 
... que tralY~n .1 .mino hacle 
terrltorlCII m. auav .. y d81compro
metido., Serrat no _ venclb m. de 
lo _lo y, no obltanta, adltb Y 
..... adltando dllcos que compitan 
.n la .ctualldad - que no la ven
guardia - mwicellocal. 

¿Cual _r6 el _crat07 Serrat. 
un - clgernCII - "rara avll" dantro de 

lo. cantent., centautoras,., "croo
ne,.", o lo que se quiera lIam.r, es 
pellol. que no ha perdido 818 tras
cura y .ncillez en sus textos pero 
que ha lIIIuido siendo fiel a unes 
estructu ... s musical. propies no 
siempre con los m limos buenos re
sultedOl 1IV0lutivos. Sin duda hay 
un grupo de grandes obras cumbres 
de Serrat an .. produccibn en caste
llano que lIt.r(a integrado por 101 
LP_s de Mac:hado, Mediterráneo, 
Hernándaz y el da "Curro el pal
mo". Estos álbumes reunen to
des la. facetas c .... tiv. caracterís
tices da la obra _retina y _ en-
cuen"'n llenes da .vi_ de futuras 
evolucion. IItllrsticel. Por "PUII
to que hay otrOl LP.s ten entrelle
bies como los anteri_, pero no 
han conectado con el publico da 

l. misma fonna, lo que p .... toda 
craacibn artística • temti'n un 
elemento a ten. en cuenta • le 
hora da dif.enciar g ... ndes obre. 
da obras m.no .... 

En el LP. Mach.do, nos re
descubre la inaigne f"'ra dal gran 
poeta olvidado ent ... los rlltOl da 

nuestra Guerra Civil; en "Medite
rráneo" nOl ensell. el Mar, esí con 
mavlísculas, y en todos los sentidos, 
se tr.ta de un disco lleno de símbo
los a user y de himnos. pequañes, 
pero import.nt., coses_ El LP de· 
dicado a Miguel Hernández es una 
sensible evolucibn musical, utílizan
do nuevos racurlOS y afianzando su 
labor de com poIitor , complemen
ten por unOl .rl'llllIOl excelentes; 
.dem., pulO en boca de todos al 
poeta da Orihu.le, recuper.do .í 
p.... las g.ner.clo~ que _ .taban 
incorporando a l. conciencie demo
cr6tlca. V, flnalment., el ".in-títu
lo" que incluye el teme da "Curro 
el palmd'.s un dll.lIo. gr.n .cala 
de un futuro musical mili .vanado 
y que .1 tiempo .ltereri. ligeramen
te. A nivel da letra" • trate da un 
6Ibum cergado d. homenajes, le 
amistad, maternidad, frat.nidad, 
amor_ e toda las co.s que .... 1-
mente merecen la pena; .. el6ltimo 
LP de una 6poca y .1 primero da le 
siguient •. 

Lo mejor qua la ha ocurrido. , 
Serrat • haber preferido B6caud 
a Sinetra.-
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Entrevista Alfonso Castro 
Traemos hoya nuestras p~gin.as a 

uno de los más brillantes periodistas 
de nuestro pa(s, Juan Luis Cebrian, ac
tual director del diario EL PAIS. Na
ció en Madri d en 1.944, hijo de perio
dista pretigioso (Vicente Cebrian) 
comenzó muy joven la carrera de pe
riodismo, licenciándose despues en 
Filosof(a y Derecho. 

Sus primeros pasos periodi'sticos 
los dió en el diario "Pueblo" en 1.962 
del que llegó a ser redactor jefe. Un 
año después participó en la fundación 
de la revista "Cuadernos para el diálo
g<1 '. Marcha después al diario "Info~
maciones" del que llega a ser subdi
rector en pocos años, al tiempo que 
es nombrado director de la revista 
"Gentleman". Durante la época de la 
lIamad,a 'ti bia apertura" de Pi'o Caba
nillas, ejerció de director de los servi
cios informativos de TVE. Ya en 
mayo de 1.976 se incorporó a la di
rección de "El Pai's '1 puesto que sigue 
ocupando hasta ahora. 

Entre otros premios periodísticos, 
ostenta el "Pablo Iglesias 'ta la libertad 
de expresión, el "Mejor Director I nter
nacional del año" donado por la revis
ta "Worl Press Rewiew" de Nueva 
York, el "Prem'io Nacional de Perio
dismo" del presente año, as¡' como el 
d iari o que di ri ge ha reci bi do este añ o 
también el "Premio Príncipe de Astu
rias al pensamiento", Recientemente 
ha publ icado dos libros muy leidos 
'La prensa y la calle" y "La España 

que bosteza"(Apuntes para una histo
ria cr(tica de la transición). 

P.- En un tiempo atrás se rumo
reó insistentemente sobre su posi ble 
nombramiento como director del ente 
RTVE. ¿Efectuó Vd, algún tipo de 
contacto por entonces, en esta di
reccibn? 

R.- No he realizado nungún tipo 
de co~tacto en ningún momento para 
ser Director General de radio-televi-

sión . 

P.- La prensa de derechas (El Al 
cázar, Y A y ABC) de vez en cuando 
arremete sistematicamente y con saña 
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ENTR EVIST A CON JUAN LU IS 
CEBRIAN 

contra EL PAIS, su I(nea editorial, 
¿Tiene esta actitud alguna respuesta 
también sistemática y bien sabida por 
su parte? 

R.- Yo creo que la mejor respues-
ta es el silencio. No soy partidario de 
las polémicas entre periódicos n i e,ntre 
periodistas, creo que no son del Inte
rés de los lectores y los periodistas de
bemos escribir para los lectores y no 
para los otros periodista!': 

P.- ¿Tiene Vd. pendientes en este 
momento muchos juicios, derivados 
de su actividad como máximo res
ponsable de EL PAIS, a nivel informa
tivo?lPodda enumerarlo? 

R.- Tengo algunas diligencias pre
vias, pero no tengo ningún proceso 

pendiente. 

ESTAMOS EMPEZANDO A HACER 
"EL PAIS" 

P.- Un analista de la pol(tica co
mo Vd. ¿Qué juicio tiene de esos par
tidos bisagras que apenas acaban de 
aterrizar, como el PDL, PAL, Refor
mismo de Roca, etc?lQué p~)fvenir les 
augura en el juego poli'tico hispánico? 

R.- Yo creo que en este momento 
es 'muy difícil encontrar un lider capaz 
de nuclear el llamado partido bisagra. 

De todas maneras pienso que de 
alguna u otra forma tiene que salir un 
tipo de derecha menos conservadora 
que la que supone el Sr. Fraga, pero 
no estoy seguro que con la extensión 
actual del electorado del PSOE, un 
parti do bisagra tenga oportun idades 
ciertas a corto plazo en España, 

P.- Parece que el diario EL PAIS, 
señor Cebrian, se ha agotado en cierto 
modo a s( mismo a nivel cualitativo 
(de ventas y repercusión) y a nivel 
cualitativo (de calidad y credibilidad ' 
informativas) por su puesto que en 
una cima bien elevada; o más bien 
cree su director que aún falta muchas 
etapas por quemar en estos niveles, 
sin dejar de tener en cuenta el contex
to audiovisual informativo que irreme
diablemente nos espera a la vuelta de 
la esquina. 

R.- Desde mi punto de vista esta
mos empezando a hacer El País. Creo 
que hemos logrado unos standard a 
unos niveles de calidad media acepta
bles pero que todav¡'a no son ni mu
cho menos lo que podrfan ser, Efec
tivamente pienso que todav¡'a se puede 
hacer mucho más. Y esto no solo por 
la competencia y el desarrollo de los 
medios audiovisuales, sino porque 
creo que todav¡'a hay muchos defectos 
en "EI Pa(s'l respecto a lo que debe 
ser un periódico de cal ida? 

P.- Semanas atrás se celebró en 
los locales de EL PAIS, una fiesta en 
honor del Premio concedido al diario 
por la Fundación Pdncipe de Asturias 
este mismo año. Por su parte, un co
nocido intelectual muyasiduo.colabo
radar de sus páginas en tiempos ' re
cientes me comentaba que el citado 
premio era demasiado para el diario, 
que le ven(a ancho. ¿Qué piensa Vd. 
como director, de todo este asunto? 

R.- Por utilizar las palabras de 
Julio Caro Baraja, también premiado 
en esta edición de los premios Prínci
pe de Asturias, diría que es una inmo
destia aceptar cualquier premio, cual
quier premio es demasiadC? para 
cualquier persona o institución, pera 
sería una inmodestia mucho mayor no 
aceptarlo, y en este sentido nos 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Boletín Municipal de Puertollano. 11/1983.



sentimos honrados con el premio 
Prlncipe de Asturias y por supuest? 
que creemOs que siempre es i~merecl
do. ¿Quien merece un premio? Pero 
siempre es merecido, porque quién no 
merece la amistad de losamigos. 

NO PUEDE HABLARSE DE 
FRACASO DE L PSOE 

P.- ¿Cómo se lo están montando 
hasta este momento, a su ju icio, el 
tándem PSOE gubernamental AP/ 
PDP/UL opositora? ¿Cómo ve esta re
lación a dos, de fuerzas tan dispares? 

Fi-i Yo creo que en España no 
hay un bipartidismo, como se ha 
querido hacer, hay un partid~ hege
mónico qUE" PC; el PSOE muy distante 
de la coalición principal de la oposi
ción, la Coalición Popular. Pienso que 
el PSOE tiene un peligro de no ser 
consciente de la extensión de su 
poder, de abusar de la extensión de su 
poder, y creo que la Coalición Popular 
padece la consciencia precisamente de 
lo pequeño de su implantación electo
ral y parlamentaria, de la incapacidad 
efectiva de contestar al poder como 
oposición dentro del Parlamento, 
puesto que el PSOE tiende a utilizar 
su mayon'a mecánica. 

P.- ¿Por dónde, si es que hay al
gún sitio, puede estar desviándose, 
perdiéndose, el Gobierno socialista y 
todos sus apéndices que pueda costar
le su propio fracaso, su derrota a la 
vuelta de un cierto tiempo? 

R.- Yo no creo que se me pueda 
hablar de fracaso del PSOE. Creo que 
están cometiendo errores ¿quien no 
los comete? Creo que tienen un pals 
muy diHcil, en una situación econó
mica muy delicada, en un momento 
internacional muy grave, de aumento 
de las tensiones y de la guerra fría y 
naturalmente todo esto se nota. Creo 
que están cometiendo errores en la 
reforma de la administración o en po
Iltica exterior, muchos errores en po
Iltica informativa. Pero creo que es de
masiado pronto para vaticinar un fra 
caso del PSOE. No lo creo. 

P.- Hagamos un ejercicio premo
nitorio, si le parece. ¿Cómo se imagina 

Vd. el país a la vuelta de tres años y 
pico, con nuevas elecciones? 

R.- Y ó tiendo a i magi narme un 
país mejor dentro de tres años y pico" 
yo soy optimista, es decir, creo que 
este pa(s tiene respuestas para los pro
blemas que tiene planteados, respues
tas a la crisis económica, respuestas al 
problema de construcción del Estado 
de las autonom(as, respuestas a su 
instalación en el mundo. No soy 
optimista respecto a la situación 
internacional, creo que eso no nos fa
vorece, pero creo que se puede luchar 
contra las tensiones bélicas que pade
cemos,creo que hay que tener fé en el 
hombre y saber que al final, y al fin y 
al cabo, es el hombre el dueño de su 
destino. 

ES FUNCION PRINCIPAL DE LA 
PRENSA, LA CRITICA AL PODER 

P.- Muchos son los que se quejan 
de que los editorialistas de la prensa 
son como miembros de sociedades 
secretas que nunca dan la cara y 
suelen influir demasiado en los estados 
de opinión. ¿ Ha comtemplado Vd. en 
algún momento la posibilidad de que 
los editoriales sean públicos y salgan 
con las fi rmas concretas que han pa
rido a cada uno de el los? ¿O acaso 
ser( a esto u n disparate con trasistema? 

R.- Yo creo que es un contrasen
tido pedir que se firmen los editoriales 
de un periódico, porque los editoria
les de un periódico son. la expresión 
del pensamiento del periódico, no de 
una persona concreta. Naturalmente 
que el que da la cara por todos ellos y 
'el que asume la 'responsabilidad de 
todo lo que en ello se dice, es siempre 
el director del periódico que marca la 
I(nea editorial. Pero no son el fruto 
del albedrío, de la arbitrariedad o de 
la opinión libre de una persona, sino 
que son el fruto de una reflexión en 
común, de hecho en común entre 
varias personas y además en definitiva 
tratan de definir una I(nea coherente 
de pensamientos sustentada por el 
periódico, no por ningún individuo.en 
concreto. Por eso no tendn'a sentido 
que los. editoriales se firmaran. La 
fuerza de los editoriales es que es una 

opinión colectiva, es la opinión de una 
institución y no de una persona y por 
eso tienen tanta importancia. 

P.- Un editorial de EL PAIS arre
metl'a hace poco contra la actual polí
tica del Gobierno en materia informa
tiva . ¿Suscribe el señ or Cebrian este 
criterio en su totalidad? 

R.- . Suscribo y amparo en su tota
lidad todo lo que dicen los editoriales 
de El Pa(s, puesto que y o soy el encar
gado de definir que es lo que deben 
decir los editoriales de El Pa(s. Lo 
suscribo, incluso cuan do se equivocan, 
pues esto significa que he sido yo el 
que ha cometido la equivocación y 
por supuesto cuando rectifican, pues
to que asumo la rectificación de esa 
equivocación. En lo que se refiere a 
la pol(tica informativa, no sólo lo sus
cribo y lo amparo como el Director 
del periódico, la opinión que ha dado 
El Pa(s, sino que como Juan Luis Ce
brián estoy al mil por cien de acuerdo 
r.on lo que ha dicho. 

P.- En su reciente conferencia da
da en el centro asociado de la UNED 
en Valdepeñas, sobre" La transición y 
el periodismo", Vd. dijo que ningún 
periódico prácticamente apoyó a Suá
rez en los meses anteriores a su calda 
del poder, como si los periódicos tu
vieran necesariamente que apoyar o 
no apoyar a los distintos gobiernos. 

R.- No me acuerdo exactamen te 
lo que dije en mi desertación en la 
UNED, en cualquier caso lo que quise 
decir es que los periódicos atacaron a 
Suárez, porque no solo no le apoya
ron sino que contribuy eron a la opera
ción de acoso y derribo. Entonces si 
como usted mismo dice en la pregun
ta, los periódicos no tienen necesidad 
de apoyar ni de no apoyar al gobierno, 
pues porque le atacaron. Pero es que 
por otra parte los periódicos tienen 
necesidad de expresar una opinión, 
una opinión o un análi sis respecto a lo 
que el gobierno hace, me refiero a los 
periódicos de información general de 
calidad. Porque una f unción de la 
prensa es la cn'tica, la cn't ica al poder 
no solo la crítica al gobiern o, la cr(tica 
al poder en general . 
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o Analizamos, en esta primera entrega 
un aspecto poco conocido de. la historia 
de nuestra ciudad. 

El trabajo ha sido realizado por 
Francisco Gascón Bueno y fue publicado 
por primera vez en el folleto de fimas 
editado por el Excmo. Ayuntamiento de 
Almodóvar del Campo. Su inestimable 
interés nos ha movido a .traerlo a astas 
páginas. 
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INTRODUCCION 

A lo largo de nuestros trabajos y estudios publi
cados en los últimos años, hemos pretendido dar a 

. conocer 1::1 existencia de bases históricas suficien
tes que posibiliten la creación de una auténtica con
ciencia comarcal. Con el deseo :le aportar algo mas 
en esa mism~ dirección, abordamos ahora uno de 
los momentos de mayor l"e:1sión vividos dmante el 
siglo ,actual: las relaciones entre dos de sus pobla
ciones más representativas, como son Almodóvar 
del Campo y Puertollano. 

Con las limitaciones que estas lineas imponen , in
tentaremoS analizar, desde un punto de vista histó
rico, uno de los hechos de máxima rivalidad. Tal fue 
la petición e intento de tr,aslado del Juz~ado de Pri
mera Instancia e Instrucción desde Almodóvar del 
Campo a Puertollano, durante la Dictadura del ge
rer~ l Primo de Rivera. 

Durante varios siglos, una rivalidad simü3.r en
frentó a Almagro y Almodóvar del Campo. Hoy na
die lo recuerda. Nosotros confiamos que ello su::!eda 
también entre Almodóvar y Puertollano. 

Han sido suficientemente serias las r·azones esgri-. 
mid':i,s I?or Almo·::lóvar para querer mantener su «sta
tus» de capital comarcal. También lo han sido las 
de Puertollano, en virtud del auge de su potencial 
demográfico y económico. Quizá, h solución salomó
nica adoptada en 1965 (la 'cabecera del parUdo judi
cial para Puertollano y la permanencia del Registro 
de la' Propiedad para .Almodóvar) haya sido la me
jor. No olvidemos que en 1967 'Se clausuraba también 
19. c1becera judicial de Almadén, añadiéndose tam
bién a Puertollano. 

Ello es sumamente interesante, porque amplia y 
acentúa la dimensión de la comarca, y al mismo 
J-iempo nos obliga a todos los que . estamos preocu
pados por su fUtUTO a realizar un esfuerzo de apro
ximación que supere y promocione los valores de 13. 

(1) V. ACOSTINI BANÚS, Eduardo: Historia de Almod6var 
del CampO y glosa de su antiguo Archivo Municipal, Ciu
dad Real, Instituto de Estudios Manchegos , 1972, pág. 106. 

misma y las posibilidades que todos nuestros pue
blos . juntos, representan. 

L3. riqueza histórica que Almodóvar atesora tiene 
que ser perfectamente compatible con la proyección 
que, posteriormente, han experimentado otro,> pl'e · 
blos ; los seculares Alcaldes Mayores cumplieron una 
delicada e interesante función legándonos, como 
dice Agostini (1), los diez mil documentos de su Ar
chivo Histórico Municipal. Sus herederos, los jueces 
d.e Primera Instancia, prolongaron su capitalidad 
durante cerca de siglo y medio. Sin embargo, par~e 
de este último período iba a ser, al menos desde 1870, 
notoriamente discutida. 

Este es el interés que pretendemos dar a este tra
bajo. Se trata, por tanto, del estudio de un momen
to clave en el proceso que, desde hace más de un· 
siglo, mantuvo enfrentadas ambas poblaciones . La 
década de 1920 conoció el punto álgido de ,esa situa~ 
ción, que no tendría su episodio final hasta la Orden 
Ministerial del 18 de marzo de 1966, por la que el 
Ministeruo de Justicia disponía la clausura y trasla
do a Puertollano de tan importante patrimonio his
tórico, sito en Almodóvar, pero común para toda la 
comarca. 

T8mbién nos ha movido a afrontar este tema la 
lectura de un artículo titulado «Pueblos hermanos», 
apare::!tdo en 1929 en el periódico puertollanense 
El Defensor. Bajo el seudóTliÍJIlo de «Benito de Mayo 
y Siete», el 3.rticulista alude a la fecha del 25 de 
abril de 1928 en que se inauguraba la nueva Casa 
Consistorial de Almodóvar . Pero, junto a esa ale
gría, pedía también 

« ... la conmiseración de corazones y cerebros 
magnánimos, que supieran y quisieran poner 
coto a un estado insostenible de vergonzoso 
encono que separa injustamente la vida de re
lación de dos pueblos tan hermanos como Al
modóvar y Puertollano». 

(2) V. El Defensor, año X, núm. 491. Puertolla'no, 28 de 
julio de 1929. 
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¿ Qué había sucedido para que se vertieran tan 
amargas palabras? 

Hemos querido estudiar ese momento y estas lí
neas son 'Su incompleto resultado. Incompleto, por
que no herpos podido consultar documentación que 
sobre ello pueda existir en Almodóvar. Se da, pues, 
en este trabajo la paradoja de que, así como hemos 
-eg'crito mucho sobre Puertollano basándonos en do
cumentos extraídos del Ayuntamiento de Almodóvar, 
este es el :Imimer estudio que escribimos sobre Al
modóv,ar basándonos en documentación existente en 
Puertollano. 

Mostramos nuestro gr.atitud . al Ayuntamiento de 
Puertollano, en cuyo Archivo Municip.al se conserva 
la documentación que hemos utilizado, obtenida a lq 
par que llevamos adehnte el proceso de su clasifi
cación y catalog.ación. 

ANTECEDENTES 

La creación, hacia 1834. del moderno partido .iudi
dicial de Almodóvar significó la continuidad de su 
secular Alcaldía Mayor. Esa decisión fue entonces 
absolutamente incontestada en la ·comarca. La fuer
te presencia histórica, el potencial económico y l'a 
extensión territorial (con varias aldeas pedáneas) le 
configuraban como el eje central natural de la zona, 
máxime cuando las vías de comunicación entre los 
pueblos eran sencillos caminos de arriería (3). 

Su mantenimiento era posible merced a la contri
bución de los pueblos del partido, para el Juzgado y 
para la cárrel, con arreglo a cantidades previamen
te presupuestadas en función, sobre todo, del núme
ro de habitantes y riqueza imponible. Así sucedió du
rante bastantes años, ' aunque con bastantes recla
maciones a los pueblos por morosidad en el pago de 
sus contingentes r'eSpectivos. 

Pero a mediados del siglo XIX iba a plantearse una 
nueva situación. El auge del balneario o <<Cas'a de 
Baños» de Puertollano, con las visitas y posit-le3 
apoyos del General Narváez, permitieron la cons
trucción de una carretera entre Ciudad Real y Pu.er
tol1ano. Almodóvar quedó al margen, pues hasta 1875 
no hay un proyecto de un nuevo trazado que la unE' 

. a Puertollano, pues el camino anterior (junto a le 
huerta de CuéUar) era intransitable. 

(3) V. MEDRANo y TREvIÑO, Diego: Consideraciones so
bre e.l estado econ6m~co, moral y político de la provincia 
de CI1.tdad Real, dedtcadas a la Sociedad Económica de 
Amigos del País de la misma provincia en 30 de abril de 
1841 . Reedición del Instituto de Estudios Manchegos. 1972 
90 págs. . 

(4) V. AGOSTINI, op. cit., pág. 107. 
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Respecto al ferrocarril, el 19 de agosto de 1864 se 
inauguraba el trayecto Ciudad Real-Puertollano que, 
dos años más tarde, continuaba hasta Badajoz. El 
3 de febrero de 1879 la conexión con Madrid a tra
vés de Algod()ll' era también una realidad. De esta 
realidad también habia quedado marg.inada, por vo · 
luntad propia (4). Hasta 1886 no Se proyectó un pe
queño tranvía Almodóvar-Puertollano, que sólo pudo 
realizarse el 25 de enero de 1899, merced a su con
cesión a la Sociedad Minero-Metalúrgica de Peña
rToya. También hay que destacar que en 1873 se des
cubrían las minas de carbón en Puertollano, que 
abría para esta población un amplio horizonte de ex
pansión. 

La entrada en juego de estos factores condiciona
ron Ja rivalidad por la posesión de la capitalidad co
marcal. El dato más antiguo que conocemos es de 
1870. En una sesión municipal del Ayt1Í1.tarniento de 
Puertollano, celebrada el 20 de marzo, se leía una 
nota redactada por su secretario, don Manuel Gó
mez, resumiendo llas caus'as que hacían necesario el 
traslado a dicha villa del juzgado y dependencias co
marcales sitas en Almodóvar: 

« ... porque hallándose éste situado en terreno 
de muy mal acceso en los temporales de llu
vias. Puertollano, por el contrario, ,además de 
ocupar un puesto más céntrico, lo está sobre la 
única carretera que existe en el partido y so
bre el ferrocarril que lo atraviesa; mediante 
10 cual ofrece un ahorro muy consider'able, así 
a la mayor y más importante porción de los 
pueblos como 'a la Hacienda Pública respecto 
,a las conducciones de correos y efectos estan
cados; no debiendo tampoco des'perdiciarse las 
ventaj'as que el telégrafo puede proporcionar a 
la Administración de Justicia, así como la eco
noDÍía que resultará a todos los contribuyentes 
del partido en la construcción de la nueva cár
cel» (5). 

En abril de dicho año se cUTs'aba la oportuna peti
dón de trasJado. En ella se insistía también en 1872. 
EllO de julio de este último año, el presidente del 
Colegio de Abog.ados de Mbacete Ca cuya Audiencia 
Territorial pertenecía el partido) pedía nuevas noti
das al alcalde de Puertollano, a fin de emitir infor
me sobre un proyecto de división judicial; la Corpo
ración acordaba reiter'ar los 'argumentos reseñados 
en 1870 y los que pudieran añadirse (6). 

(5) V. ~hivo Hist6rico Municipal' de PuéI'ltoUal1Q (en 
adelante Cltamos por las sdg,las AHMP). Libro de Acuer
dos, año 1870, fols . 6-7, sesión del 20 de 'mJarzo. La propues
ta, aprobada por unanimidad, incluía el -aprovechamiento 
como cárcel del partido del viejo convento de franciscanos 
descalzos que todavía no había sido vendido. 

(~)_ V. AHMP. Libro de Acuerdos, año 1872. fols . 29 y v.o 
SeslOn del 21 de jwio. 

Escasa era entonces la presencia política de Puer
tollano para modificar un,a situación que, todavía, 
gravitaba muy fuertemente sobre Almodóvar del 
Campo. Un Real Decreto del Rey D. Alfonso XII, de 
fecha 22 de julio de 1879, concedía a la villa de Al
modóvar del Campo el título de Ciudad (7). 

J 

Durante los años siguientes, las dificultades econó
micas hicieron languidecer al juzgado, hasta el ex
tremo de ordenarse su supresión en 1893. La villa de 
Puertollano vio en ello una nueva posibilidad de rei
vindicar su restablecimiento. Varios prohombres, en
cabezados por el alcalde, don Fulgencio ATias Caba
ñero, dirigieron escritos a diferentes personalidades, 
como el Conde de Montarco o don Jorge Loring, este 
último con intereses económicos en la cuenca mine
ra. El Archivo de Puertollano conserva ~as respues
tas favor'ables de ambos. La del Conde de Montarco, 
fech ada en Madrid el 11 de mayo de 1894, decía: 

« ... creo, como Vds., que el asiento natural de 
la justida de primera instancia de ese Distrito 
estará mejor en Puertollano que en cualquier 
otra parte, y por tal motivo no tendré inconve
niente, sino 's3.tisfacción, en cooperar al fin 
que se proponen cuando llegue el momento 
oportuno de hacerlo ... ». 

y don Jorge Loring respondía de esta forma en la 
misma fecha y lugar: 

«: ... Con el mayor gusto coadyuvaré en su jus
ta solicitud pam que al restablecerse el supri
mido Juzg1ado de Almodóvar del Campo, se fije 
éste en Puertollano, qLl€ aunque de rre:1or po

blación reúne ~tereses industriales de mayor 
importancia y está más próximo al ferro:: a
rril. Desde luego consultaré con el Director 
del Instituto· Geográfico y procuraré conocer 
las tendencias en el ministerio, avis'ando a 
ustedes las informaciones que obtenga en uno 
y otro Cent'l'o ·para que les sirva de gobier
no ... » (8). 

No parece que Mmodóvar tuviera muchas esperan
zas de restablecer el juzgado. Así podría deducirse 
de la comunicación que su Alcalde, don Martín An
drés Castillo, dirigía al resto de los del partido, dan
do ·a conocer un ,'acuerdo municipal, del 26 de enero 

(7) Los <términos del Real Dooreto pueden verse en AGos, 
TINI, op. cit., pág. 111. Curiosammlte ,la notioia se supo an
t,es en Puel"toUano que en Almodóvar. Un telegrama del 
gobernador civil de Ciudad Real ordenaba al alcalde de 
Puertollano que la tra:nsmitieI'a a su colega. Este telegra
ma se lOOIl'serva en el Arohivo de Puertollano. 

(8) V. AHMP. ~ente sobre el tI'asJado del ¡partido 
judicial de 'Almod6vaT del Campo a Poortollano. En ade
lante será citado en distintas ocasiones con la única deno
minaci6n de «E&pediente:.. 

(9) V. nota 'anterior. 

de 1895, en el sentido de des'ÍÍnar al culto del beato 
Juan de Avila parte del edificio del Juzgado, situa-, . 
do en la casa donde naciera el actu.al santo almodo-
vense. Pero como el edificio era -propiedad de todos 
los pt:eblos que formaban el, todavía, suprimido par
tido, rogaba, el 18 de abril de dicho año, que los dis
tintos ayuntamientos se pronunciaran favorablemen
te sobre el particular, remitiendo certificación de los 
correspondientes acuerdos (9). 

Sin embargo, cuando todo parecía presagiar la pér
dida definitiva, 1a influencia del ilustre almodovense 
don Francisco Laso consiguió su reposición y resta
blecimiento en Almodóvar. El análisis de su figura y 
actuación durante el último tercio de siglo requeriría
una monografía específica. 

EL PROBLEMA D:EL JUZGADO DURANTE 
LA DICTADURA DE PRIMO DE RIVERA 

Los fracasos anteriores parecen dar un lJigero pa
réntesis de ~speTa 'a las pretensiones de Puertolla
no. Al menos no hemos visto documentos sobre ello, 
aunque nunca .fueron abandonadas. 

En 1923, el Ayuntamiento de Puertollano convoca
ba un cert'amen público sobre el tema <<Procedimien
to y necesi<bd de instalar en esta población el Juz
gado de Primera Instancia de esta circunscripción 
o partido, ateniéndose a su importancia, posición to
pográfica y censo de población vigente». El certamen 
fue f.allado, pocos días después del advenimiento de 
la Dictadura, a favor del Juez Municipal de la villa 
don Pedro Frag'a de Porto (10). 

En su estudio aducía como razones fundamentales 
las de mayor actividad judicial, problemas derivados 
de la legislación social, datos demográficos (en 1920 
Puertollano figuraba oficialmente con 20.083 habitan
tes de hecho y 20.118 de derecho, mientras Almodó
var y sus aldeas tenían únicamente 12.635 y 11.973 
habitantes, 'l'espectivamente), razones de tipo geográ
fico o posicional (11), de conveniencia económica, et
cétera. Concluía, anali~ando el procedimiento leg,al 
para su obtención, incoándose el oportuno expedien.
te, en base a la ley ordinaria reguladora del a'l'tícu-
1'0 17 de la entonces vigente Ley Orgánica del Poder 
Judicial, con audiencia de los ,ayuntamientos de los 
pueblos afectados. 

(10) Su trabajo 'premiado, con el título de «P.uertollano 
debe ser cabeza de partido judicial>, f'ue publicado en 1924 
pC<r la Imprenta de PuertoUano. Don Pedro Fraga, dootor 
en Derecho, había llegado a Puertollano en 1921; el 17 de 
julio de 1923 solicitaiba 'su vecindad. oficial, a ,10 que f:e a,~ -
0edi6 tres días más tarde. Fue también profesor del Cole
gio 'Mooid.pal de Segunda Enseñanza «Virg-en Ide Grecia:.. 

(11) V. nota. anterior, pág. 9. El autor aventmaba ya que, 
sólo por esta .'razón, all menos 12 municipios serian pa.."tida· 
ríos ¡de puerton~no: ' 

3 
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Boletín Municipal de Puertollano. 11/1983.



y hay una parte final, CDnel deseD de no estable
cer pugnas entre IDealidades próximas que, por su 
v·ecindad, deben vivir en paz y con 'afecto: 

« ... tal pedir pa'l'a PuertollanD un Juzg¡tdo de 
Primera Instancia e Instrucción no se ha roza
dD siquiera la idea de que sea obtenido a ins
tancias de otro pueblo . Ello no cabría más que 
en espíritus mezquinos, inoapaces de ver que 
la verdadera satisfacción nace de elevarse por 
méritos y derechos propiDs y nD a costa de 
méritos o deméritos ajenos ... » (12). 

'El 20 de junio de 1924, el presidente de la Audien
da Territodal de Albacete oficiaba al alcalde de 
PuertoUanD, don Eduardo Porr:as y Martin-DuaTte. 
En él le instaba a informar sobre la existencia de 
motivos de necesidad o conveniencia pública para 
trasladar a Puertollano la oapitalidad del Juzgado 
o, en su defecto, la oreación en dicha villa de uno 
nuevo ,con idéntica categoría (13). 

Estos fuerDn los primeros escarceos hasta el año 
1927, en que la polémica cuestión alcanzaba sus más 
altas cotas de tensión. 

Efectivamente, un Real Decreto-Ley de 17 de di
ciembre de 1926, publicado en la Gaceta; de M'Gdrid 

del día siguiente, señalaba la intención cel Gobier
no de Ptrimo de Rivera de )llevar a cabo una nueva 
demarcación judicial y, por tanto, vDlvía a abrirse 
la posibilidad legal de que Puertollano obtuviera sus 
deseos. 

Desde entonoes se inició la pugna abiert·J, entr~ 

ambas poblaciones. Aquí la estudiamoo en funció", 
de la documentación obrante en Puertollano, y no 
dudamos de que pueda ser enriquecida CDn la apor
tación de documentación, como ya hemos señaladD 
anJeriormentre, de Almodóvar. Sus hombres se movi
lizarDn intensamente tanto en Madrid como en la 
provincia y comarca. El 24 ,de diciembre de 1926 la 
Permanente municipal de Puertollano nombraba pa
ra ello una Comisión especial integ·r.ada por el alc: l
de y los vocales don Martín Pérez Martín, don Vi
cente Gimeno Azn'ar, don Francisco Porras, ,don M-
nuel García, dDn Andrés Martín Patón, do~ Eugenio 
González y los técnicos municipales. El 31 de dicho 
mes se aCDrdaba, igualmente, ampliarla con la incor
poración del juez municipal señor Fraga de Porto . 

El 12 de febrero se celebraba en el Ayuntamiento 
de PuertollanD una reunión masiva, pues, además 
de la Corporación, asistierDn er párroco, jUe'l muni
Gipal, nDtario y diversos representantes del comer
cio, industria, minería y QbrerismQ locaf (14). 

En ella informarDn el juez, notariD y secretar iD 
locales. 'Dambién ID hizo dDn Enrique Martínez-Pon
trémuli, vicepresidente dé la Diputaoión Provincié' 1. 
así comD BenitD Bonales en nDmbre del Sindiéato 
MinerD y Metalúrgico, dependiente de la Unión Ge
neral de 'Drabajadores (15). De manera unánime, se 
ac'Ordó invitar y sDlicitar de todos I'OS pueblos del 
partido el apoyo a la opción de PuertollanD; inclu
SD se hizo lo propio con Fuencaliente, que deprendía 
ent'Onces de Almadén. 

Así pues , la ciudad de PuertDllano (16) se embar
có en una intensa campaña de cartas, escrit'Os, pren
sa, etc., a fin de canalizaT la Dpmión a su favor. 

CARTAS Y ESCRITOS A POBLACIONES 
Y PERSONALIDADES 

Cumpliendo ID acordado días antes, el 15 de febre
rD el alcalde di!I'igía una carta particular a sus CD

legas del par tido ; en ella se adjuntaba la copia de 
un acuerdo tomado en la sesión municipal de dicho 
día, así como un modelo de escrito sDbre el particu
lar, para ser remitid'O ¡al presidente de la Diputación 
Provincial. En dícho modelo se solicitaba, expresa
mente, la supresión del Juzgado de Primera Instan
da de Almodóvar y su traslado a Puertollano. Los 
argumentos eran los ya señ'alados con anterioridad. 
Se incluia también una carta particular de dDn En
rique Martínez-Pontrémuli como vicepresidente de 
la Diputación. 

El ATchivo Municipal de Puertollan'O conserva una 
cDpia testim'Onial de las Actas de sesiones municipa
les celebradas c'On tal motivD por los ayuntamientos 
'~el paJl·tli'dD (17), abogando por el traslado y su re
misión a la Diputación. La villa de Caracuel lo hizo 
el 8 de marzo, siend'O alcalde don Manuel Diaz Mo
d Io. Conal de Gal'ltrava repetía , el 11 de mayo, un 
informe anterior fechad'O el 25 de febrero. Aldea del 
Rey manifestaba, el 12 de marzo, sus deseos de agr-e
garse 'al partido de Ciudad Real 'O en su defleCto la 
creación y unión al d~ Puertollano. También Solan.3 
del PinD se pronuncialYa favQrablemente el 9 de mar-

(12) Ibídem. pág. 14. don ~Ho Sánchez etc. 
(13) V. AHMP. Expediente .. " cit . en nota 8, El oficio va (16) El 10 de junio de 1925. por Real Decreto, el Rey 

registrado COII1 ie1 número 2,190, ' D. Alfonso XIII concedía a Puertollano el ,título de Ciudad 

(14) V, AHMP, Expediente .. .. cit, en nota 8, 

(15) También intervinieron don Fidencio Hernández Le
chuga, en representación de la Asociación Comercial e In
dustrial; don FeliJpe Lázaro, que fue aJcalde en 1902-1903; 
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«por el creciente ~sárrollo de ·su agricultura, industria y 
comercio y CQn su consta.nté a.dhesi6n lá ¡a monarquía:; , 
La oomunicación oficial del Mmbranuento está en el ÁT' 
chivo MUIticlpaa de Puertollano. 

(17) V. AHMP. Expédiente. ". cit. en nota a. 

zo, siendo alcalde Pani:aleón de Marcos; Cabezarru
bias lo había acorda,d'O el 26 de febrero e Hinojosas 
el día anterior . Brazatortas (antigua aldea pedánea 
de Altr..odóvar) se unía también el 14 de ma'rzo; Cabe
zaradDs lo había hecho el 24 de febrero y Los Pozue
los de Calatrava un día más tarde. Argamasilla de 
Calatrava adoptaba igual resolución el 5 de marzo, 
fecha en la que se sumaba San Lorenzo de Calatra
v,a. Mestanza lo hacía ellO de marZD. No hemos vis
to las resoluciDnes de Abenójar y Villanueva de S,3.T'! 
Carlos, pero sabemos que fueron también favorables 
en el sentid'O de las anteri'Ores poblaciones... Sólo 
Almodóvar del Campo y ViUamayor de CaI.atrava 
persistieron en la oontinuidad de la primera C{)!I1() 

cabeza de .partido judicial. 

Analizando l'Os acuerdos, observamos que, en to
:~os ellos , se ~nsiste , de maner'l especial, en las di
ficultades de comunicación con Almodóvar y en las 
facilidades para hacerlo con Puertollano. El ferro
.'aI"ril y l'l inexistencia de caminos adecuados, CQn 
la consiguientle pérdida de tiempo en la resolución 
de los asuntos, aparece como una cQnstante de los 
mismos. También se alude al mayor potencial de
rro~ráfico y económico ql'e Puer~'Ollano si1nifi ~n 1- 1'1. 

ya y que se manifestaba en el hecho de que muchos 
vlecinos de las pob1aciDnes próximas habían e r'Cor:
trado allí un puesto de trabaj'O. Ell'O fortalecía más 
lps vínculos de unión con Puertollan'O. 

Hoy, después de más de medio siglo, sería Sllma
mente interesante la publicación de .rnchas respues
tas , pues perfilan perfectamente el cambiD de rum
bo histórico y social que nuestr,a comarca estaba ya 
ex¡)erimentando. Con estas respuestas fue elal::ora
~o un sencillo plano del partido judioial POT el dibl'-

' jante A. Gallego, en el que se muestn.n los pueblos 
del mismo y sus preferencias. Según el mismo se 
habían pronunciadD por el trasladD a Puertollano 
las poblaci'Ones siguientes: 

Abenójar ............. ... ............ .... . 
Mdea del Rey ... .. . ... ... . .. 
Argamasilla de Calatr,ava .. . . .. 
Brazatortas ... ... ... ... ... . .. 
Cabezarados ... .. . ... .. . ... .. . . .. 
Cabezarrubias ... ... ... ... ... ... . .. 
Caracuel ..................... .. , ... .. . 
Corral de Calatrava .. . 
Hinojosas de Calatrava ... .. . . .. 
Mestanza ..... . ..... . ..... . 
Los Pozuelos de Calatrava ... . .. 

Habitantes 

2.552 
3.757 (18) 
4.570 
2.621 
1.522 
1.515 

337. 
2.181 
2.148 
3.505 
2.307 

PUER10LLANO ... ... ... . .. 
San Loren'zo de Calatrava .. . 
SDlana del Pin'O ... ... . .. ' ... .. . . .. 
Villanueva de San Carlos .. . 

TOTAL ., . .. . •• , ••• 

20.083 
1.050 

- 1.273 
1.105 

50.526 

Las pDbhciones de Almodóvar y Villamayor, par
tidarias de la continuidad del Juzgado, en la prime
ra sumaban un tDtal de 15.287 habitantes. La pro
porción contraria era, pues, abrumadora. 

De mayor extensión, lógicamente, que el resto de 
las poblaciones partidarias de Puertollano fue el es
crito que esta ultima remitió ,a la Diputación el 12 
de marz'O. Tras señalarse en él que Almodóvar sola
mente podía oponer razones históricas y literarias, 
se instaba a la Diputación a recDnocer que 

« ... allí dQnde es más activa la vida, más po
puloso el centrQ de habitantes, más posibles 
las contestaciones humanas, allí habrá de ser 
más necesaria la sede de la administración de 
justicia, ya que los asuntos que se suscitan 
son mej'Or estudiados en su ¡origen y en su 
fuente que no retirándDse a un prudente ale
jamiento, el cual, si favorece la meditación, 
dificulta el cDnocimiento mrecto e inmediato 
de los prQblemas que prOVDcan a cada hora 
las realidades vitales ... » (19). 

Igualmente se insistía en la existencia en Puerto
llan'O de mayor capacidad de 'alojamiento, 'mejores 
mediDs de comunicación (rincluyend'O la telegráfica), 
existencia de sucursal bancaria (que n'O había en 
A.1mDdóvar), así comD en la intensidad de su vida 
mercantil, industrial y social. Estas últimas consi
deraciDnes generaban, por sí mismas, un amplio vo
h!l11en de conflictos derivados de Las relaciones ca
pital-trabajo: muertes, lesiones y accidentes de Dbre
r'Os en las minas, etc., que haCÍ'an que la mayor par
te de los sumariDs tramitados en el partido pr'Ovi
nieran de Puertollano. Por últimQ, se alegaban las 
razones de conveniencia, sintetizadas en 14 puntos, 
uno de los cuales (punto 10) abundaba en la idea de 
que PuertDllanD era ya la «capitalidad de hechQ» de 
la comarca. 

Desde mediados de abril y dmante el mes de mayo 
la actividad fue muchD más intensa, alcanzandD las 
más altas instancias, nQ sól'O judiciales, sino políti
cas, de la nación. El 18 de abril el alcalde de Puer
tollanoescribía ,al general Primo de Rivera, recor
dánddle que el expediente se había iniciado antes 

(18) S610 en el caso de que 'no fuerá posible unirse aa · ' Almod6var-P,uertollano. Cótl préferencia. por esta última 
¡partido de Ci,udad Reat También Fuenoalienk.e solicitaJba población. 
la separación del partido de A:1>madén y su unión al de (19) V. AHMP. Expect.itmte .. .. cit. en ,nota 8. 
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de 1925 ; que la Audiencia Provincial de Ciudad 
Real (20) había emitido dictamen favorable, pero 
que, paradójicamente, la Audiencia TeITitorial de 
Albacete se había pronunciado en sentido contrario, 
prevaleciendo la opinión de esta última en el pro
yecto de demarcación judicial que aparecía en la 
Gaceta de Madrid del 7 de abril de 1927. También 
se afirmaba que esta situación había defraudado las 
esperanzas de la ciudad minera, adjuntándole un 
escrito suscrito por todos los grupos socio-politicos , 
incluidas las organizaciones obreras (21), en el que 
se manifestaba 

« ... la sopresa rayana en estupor, causada en 
esta Ciudad, al conocer el informe en contra 
de la Audiencia Territorial, después de emitir 
razonada y fundadamente el suyo favorable la 
Brovincial. .. » (22). 

La Gaceta de Madrid del 7 de abril había inserta-
. do una Real Orden del Ministerio de Gracia y Justi

cia de fecha 5 de abril por la 9ue quedaba abierto 
un período de información pública sobre este y otros 
particulares similares. 

También el 18 de abril se remitía una carta, con
cebida en términos similares, al ministro de Hacien
.da , dO!l Jos3 Calvo Sotelo. Otros escritos análogos 
se enviaron, en el mes de mayo, por varias entida
des de Puertollano al Presidente de la Audiencia 
'Derritorial rogánd6le modifica.ra su didamen ante_O 
doro Entre ellos destacamos los elaborados por la 
sociedad «Círculo del Recreo», que ·contaba enton
ces con 500 asociados, y el del Comité Ejecutivo del 
Sindicato Minero-Metalúrgico y Similares , en::uadra
do en la Unión General de Trabajadores . E:1. este úl
timo, fech':ldo el 29 de mayo, más amplio y elabora
do que el anterior, se ponía como ejemplo el caso 
del in'lorme favorable, hecho por la Audiencia Terri
torial de Sevilla, para trasladar a Pueblonuevo (Cór
dO~ l) la cabecera de partido judicial existente en 
Fuenteovejuna; también insistía en los múltiples' in
convenientes que para los obreros de Puertollano 
resultaban de la res9lución de conflict(}s de índole 
social en Almodóvarr . 

(20) Presidía entonces la Auddencia Provinciélil. don An
gel AvHa. formando. parte de la Co.misión dictaminadora 
entre otros. los ,señores Barenca. Mondéjar. Oráa y Ba: 
rragan) . 

(21) Su ·texto íntegro. apareció publicado en el núm.e
r? 372 del periódi~ puer:tollanense El Defensor, cclITespon
dIente al 17 de abril de 1927. Fue redactado por el no.tario 
de Puerto.llano. don Guillermo de To.rre y Molina. 

(22) IDl. dictamen. de la Auddencia Territo.rial subrayaba 
puntos ,tales como la insuficiencia de Tazón basada en el 
número de habitantes. los perjuicios que se ocasio.narían 
a AlffiOdóvar y la inexistenci'a en Puertollano. de eclificio.s 
para Juzgado. y cárcel. 

(23) Su ·telegrama de dimisión. dirigido a-l gobernador 
civil. decía textualmente: «Habiendo sido. desconsiderado 

a 

Momento de especial gravedad fue la sesión que 
la Diputación Provincial había celebrado el 11 de 
mayo, acordando, por mayoría , evitar pronuncia
miento alguno parcial sobre el tema. Ello motivó la 
inmediata presentación de dimisión de su vicepresi
dente , señor Martínez Pontrémuli (23) , y de la Cor
poración puertollanense en pleno. Asimismo, desde 
Puertollano se remitieron al ministro de la Gober
nación, Martínez Anido, numerosos telegramas (24), 
protestando por la actitud de 'la Diputaci6n. P aTa 
el Ayuntamiento de Puertollano la actitud del orga
nismo provincial ' 

« .. . hiere vivamente anhelos de este pueblo 
que por su importancia dentro de la provincia 
esperaba merrecer de la Diputación mayores 
consideraciones, creando a este Ayuntamien
to una situación altamente desairada que con
sidera insostenible, rogando a V.E. acepte la 
mencionada dimisión que ha sido acogida con 
beneplácito de la opinión pública. Puertollano, 
11 de mayo de 1927». 

También Almodóvar movilizó efectivos que reco
rrieron los pueblos recabando firmas en favor de 
sus derechos históricos. Sirva como ejemplo la pre
sencia en Argamasilla, el 18 de mayo, del médic9 
almodovense don Leonardo Sánchez y del vecino 
Ec!mundo Pérez Serrano. 

INFLUENCIA EN LA PRENSA 

La situación creada tuvo su reflejo en la prensa 
de J927. Ya hemos señalado algún testimonio apare
cido en El Defensor, periódico puertollanense. Pero 
también trascendió a la prensa provincial y nacio
nal. La primera dio cuenta, bastante puntual desde 
sus comienzos, del problema generado por la nueva 
demarcación judicial (25) , mientras, lógicamente, la 
prensa nacional fue más esporádica. 

El día 11 de febrero , el diario provincial El Pueblo 
Manc'1 ego, en un suelto de crrónicas de Puertollano , 
publicaba lo siguiente: 

como. di,putado y vicepresidente Diputación ProvinciaJ. en 
sesión d~ ho.y y por las mismas razones que expresa el 
• ~yunt-anuento de ~sta. en telegrama que dinige a V.E .• ha 
Clendo causa comun con él. tengo el honor de presentarle 
la dimásión de mi cargo.:. V. AHMP . Expediente .. .• cit. en 
nota 8. 

(24) Citamo.s entre ellos [os cursados por los presiden
tes de ,las Sociedades «La Esperanza>. Circulo. del Recreo 
Comunidad de Labradores. Sindicato. Minero y Metalúrgi: 
co. AsO<?iación ~tu:ral de Pu~o.llano. Centro Popular de 
InstruCCIón. A:soclaetÓn Industnas y ,periódicos El Defen
sor y Vida Nuev~, dirigidos por Heliodoro Cuesta y .José 
Guerrero, respectivamente. 

(25) Sólo hemos podido consultaa: Jo.S periódicos que 
aquí se reseñan. launque el muestreo es suficiente. 

« ... Según noticia que publicamos con toda cla
se de reserva, cierta persona muy autorizada 
dice que asegura ser un hecho la creación del 
Juzgado de instrucción en ésta. De veras nos 
aseguramos que tal suceda, pues se acrecen
taría la importancia y el valor moral y ma
terial de nuestra Ciudad» (26) . 

Al dia siguiente, el mismo periódico publicaba el 
texto íntegro de una nota informativa deJa Dipu
tación sobrre el particular, por el que se abría un 
plazo de información a los pueblos afectados, que 
concluiría el 15 de marzo, para que manifestaran 

« .. . qué localidad es la que prefiere para ca
beza de partido judicial, teniendo en cuenta la 
facilidad de comunicaciones, r apidez de t r ans
portes , líneas ferroviarias y mercados, inten
sidad r.e relaciones y cuantos argumentos de 
índole espiTit ual o material 'les sugiera el co
nocimiento de sus pueblos, presdndiendo de 
localismos de estJrecha y egoísta vísión ... » ('Xl). 

El 14 de febrero en un breve editorial sobre <<La 
proyectada demarcación judicial», dicho rotativo lle
gaba' a afirmar que en la Audiencia Territorial de 
Albacete obraba ya la propuesta de la Audiencia de 
Ci 'dad Real , que afectaba también a los partidos 
de Almagro y Daimiel. El editorial ter minaba en la 
creenci9. de que la reforma «quedará en amena y 
miliunochesca literatura» (28) . 

La tensa sesión de la Corporación Províncial del 
11 de mayo, que ya hemos mencionado, fue también 
objeto informativo el mismo día de su celebración. 
Respecto al enfrentamiento entre Almodóvar y Puer
tollano, no hubo pronunciamiento, sino el acuerdo 
de remisión a la Audiencia Terrritorial de los votos 
y certificaciones de acuerdos de los pueblos del par
tido. Votaron en contra los señorres Martínez-Pontré
'ml'li y Herrera. Incluso el diputado don Ponciano 
Montero llegó a proponer la aplicación de la ley de 

(26) V. El Pueblo Manchego, diario independiente. 
año XVII. núm. 4.759. Ciudad Real. jueves 10 de febrero 
de 1927. 

. (27) V. El Pueblo Manchego, núm. 4.760. Ciudad Real . 
viernes 11 de febrero de 1927. Presidía la Diputaci ón E'l 
ciudarrealeño don Bernardo Mulleras . Entre los mputados 
directos figurabail1 : don Enrique Martinez Pontrémuli . de 
fueTto.llano; do.n Ponciano Montero Ramírez . de Ciudad 
Real ; don Juan Medrano González. de Ciudad Real. y don 
José Céspedes Ruiz . de Alcol.ea de Calatrava. Como dipu
tados corporativos fortrIaban parte don Jesús Herrera Ca
rrasco. de F'rente el Fresno ; do.n Flrancisco Megía Co.rnejo.. 
dla Valdepeñas; don Angel Garcia No.blejas . de Manzana
~; don José María Maroto., de va Solana; don Bautista 
L6pez y López. de Socuéllamos. y don Emilio Alises Mora. 
de Herencia . Todos los citados OOrlÍan sus diputados su
plentes. 

compensaciones «dejando el Juzgado en Almodóvar 
y subvencionando la -Diputación la creaci6n de una 
Escuela de Capataces en Puertollano». En los luga
res destinados ai público se sentaron durante dicha 
sesión Comisiones de Almodóvar y Puertollano, res
pectivamente (29). 

Como comentario a dicha sesión, el 12 de mayo el 
mismo periódico publicaba otro editorial, en el que, 
bajo el título «La Diputación Provincial contra el 
anhelo de quince pueblos favorables a la capitalidad 
de Puertollano», incluía el párrafo siguíente: 

« .. . Nosotros no sentimos malquerencia alguna 
contra Almodóvar, pero no podemos mostrar
nos indiferentes al anhelo de quínce localida
des favorables a Puertollano y por eso no que
remos dejarr de consignar nuestr a protesta 
más enérgica ... » (30) . 

La prensa nacional también dio algunas referen
d as sobre el problema. E15 de mayo de 1927, el dia
rio El Sol (31) insertaba un artículo titulado «Lo que 
pide Puertollano», donde se recogían los argumentos 
que van expuestos ; también se añadía la futura 
inauguración del ferrocarril eléctrico Puertollano
Conquista y el proyecto de ferrocarril PuertollanQ
Córdoba (32). 

El mismo diario publicó también el 8 de junio un 
artículo de don Luis R. Villegas en defensa de la 
capFclidad de Al modóvar , haciéndose hincapié en 
las razones históricas ' que avalaban su continuidad 
como tal. 

Este artículo motivó una dura réplica que con el 
. título «Sobre la c~pitalidad de 'un pueblo» y bajo el 
seudónimo de Juan de Castilla, aparreció en El So
cialista el 15 de junio de 1927 (33) . En él s~ intenta
ba desmontar la defensa que Almodóvar había rea
lizado de sus derechos históricos, sobre la base de 
que ya no era válida la compra de dichos dere-

(28) V. El Pueblo Manchego, núm. 4.762. Ciudad Real. 
14 de febrero de 1927. 

(29) Ibídem, núm. 4.832, Ciudad Real. miércoles 11 de 
mayo de 1927. 

(30) Ibídem, núm. 4.833. Ciudad ReaJl. jueves 12 de ma
yo. de 1927. 

(31) V .. El Sol, año. XI. núm. 3.042. 5 de mayo de 1927, 
pág. 3. 

(32) Sobre este particular V. GASCÓN BUENO, Francisco: 
«Un proyecto histórico: las comUIÚcaciones con Andalucla 
a través del ferrocarril Puertollan~órdo.ba:. . publicado 
en Lanza, 6 de febrero de 1983. 

(33) V. El Socialista, año. XLII, núm. 5.729. Madrid, 
mié~·~OIloes. 15 de jlUlllio de 1927,. pág. 3. 
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chos, realizada en 1602, como demento que justifica
ra su permanencia. Si entonces fue el distrito quien 
contribuyó a dicha compra, era ahora 

« ... el que se manifiesta en favor del traslado 
de la capitalidad de Almodóvar a uno de los 
pueblos de este distrito que, por su constante 
caminar hada el progreso social, hada la pros
peridad, hada el derecho y la civilización, ha 
conseguido en el transcurso de ese tiempo ha
'cerse acreedor a lo que para é'l reclamen esos 
pueblos en estos momentos ... ». 

MANTENIMIENTO DE LA CAPJ'l'ALIDAD 

EN ALMODOV AR 

Todo parecía favocable a Almodóvar. Aun así 
Puertollano intentaba los últimos coletazos. A fina
les :le mayo, comisiones de amb~s pobladones in
formaban en el Ministerio de Justicia sobre sus pe

ticiones y derechos. El 1 de junio, él akal>de de Puer
tollano volvía a escribilr a don José Calvo Sotelo, 
ministro de Hadenda, rogándole influyera ante su 
hermano Leopoldo, vocal del Consejo de Estado, para 
que se interesara por las aspiraciones de la ciudad. 

Acaso Puertollano no supo encajar adecuadamen
te la situación por excesiva confianza en sus pro
pias fuerzas; es posible que saliera de tono la publi
cación en la ciudad de la Revista de Justicia Muni
cipal a fines de junio de dicho año. Aunque no he
mos ,conseguido ver ningún ejemplar, fue sanciona
da por el Gobierno. En opinión <lel abogado don Da
vid Rayo, en ca:r-ta escrita 'al alcalde y fechada en 
Madrid el 8 de julio de 1927, su publicación se volvió 
contra la ciudad y contra sus justas aspiraciones. 

En noviembre de 1927 estuvo en Puertollano el pro
pio ministro de Justicia, don Galo Ponte, para ~er so
bre el terreno la existencÍJa de insta'ladones adecua
das; el 22 de noviembre, el Ayuntamiento le remitía 
los planos del propio edificio para que obraran en el 
expediente. Pero ni ello, ni los nombramientos, al año 
siguiente, como hijos adoptivos del general Primo de 
Rivera, de don José Calvo SoItelo y de Martínez Ani
do, modificaron el curso de los acontecimientos. El 
Juzglado de Primera Instancia permanecía en Almo
dóvar del Campo. 

.Habla Agostini (34) de la existencia de padrinos. 
En este caso fue la Historia el verdadero padrino 

(34) V. AGOsTINI. oP. cit .• pág. 108. Acaso uno de ellos 
fuera la marquesa del Agluila -Real, con grandes propie
dades en el téfll'lrino de A.lmkld6var. V. Vida Nueva, núme
ro 478, Puert.ollano, 31 de ~o de 1929. 

8 

almodovense, como más tarde lo sería la propia 
evolución de Puertollano que otorgó categoria his
tór.ica a sus aspiraciones. 

Otros intentos se r~alizaxon tomando como base el 
Real Decreto-Ley de 22 de diciembre de 1928 (publi
cado en la Gaceta de Madrid del 25), por el alcalde 
don José García Castañeda. Más tarde, durante la 
Segunda Repúblka, en la · sesión del 7 de marzo de 
1933, era el alcat,ie socialista, don Leonardo Rodrí
i~uez Barrera, quien encabezaba una vez más las 
aspiraciones, también con resultado negativo. 

La guerra civil paralizó todo este proceso, que se 
pondría definitivamente en. marcha con 'la Orden del 
Ministerio de Justicia de 25 de mayo de 1954 (Bole
tín Oficial del 1 de junio), con solución definitiva, 
favorable a Puertollano, en 1966. Pero el estudio de 
esta última fase escapa ya de nuestros objetivos . 

CONCLUSION 

Como hemos mostrado, Puertollano y Almodóvar 
vivieron años tensos durante la década de los 20; 
también lo han' hecho 'con posterioridad. Almodóvar 
mantuvo el Juzgado; pero fue la suya, aunque fuer
temen'~e meritoria, una victoria pírrica, pues su ~res
tigio fue seriamente dañado. Tampoco Puertollano 
lo hizo mejor aunque el enorme esfuerzo desplega
do fue, quizá, el más profundo de sus argumentos. 

Hemos creído que el conocimiento de toda esa pro
blemática es, tal vez, la mejor aportación que po
demos hacer para el acercamiento de ambas ciuda
des , para que la bondad de sentimientos de sus ha
bitanteS se superpongan a cualquier otro tipo de 
consideraciones. Por ello, terminamos con las pala
bras que, en 1930, escribía don Angel Dotor y Mu- . 
nicio en una serie de artículos sobre Don Quijote y 
El Cid, publicados precisamente en el periódico puer
tollanense Vida Nueva: 

« ... Almodóvar del Campo --ciudad oficiaimen
te desde 1879- merece TODO LO CONTRA
RIO QUE SUPRIMffiSELE EL JUZGADO DE 
·INSTRUCCION --cuyo traslado a Puertollano 
fue señalado como probable ·no hace mucho 
tiempo-- la atención de Gobiernos e individuos 
que deben ver en ella ·una de las poblaciones 
manchegas más dignas de es,tudio y proitec
ción ... » (35). 

(35) V. Vida NUeVa, -hútn. $31. Puértol1ano. g ~ octu
bre de 1930. 
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Para coleccionar estos cuadernos 
solo tiene que separar las páginas de los 
mismos que irán apareciendo mes tras 
mes, en la revista. No olvide que nuestra 
historia es el reflejo de . nuestra vida 
Coleccionelos, son la vida de nuestra 

. ciudad. . Conocer el pasado 'es vivir más 
intensamente el presente. 

L ____ ~ _____________ ~ _____ _ -

Por Florencio Egido 

ftra establecer una relación entre 
rrc;s medios de comunicación y el 

(ndice de lectura-participación de 
la sociedad, solo hay un camino 
posible : contar con unos datos con
cretos que nos puedan dar resultados 
o establecer conclusiones total mente 
fiables y fundamentadas. 

En esta ocasión vamos a dar a co
nocer un pequeño estudio sobre la in
cidencia que la prensa, diarios de ca
ract~r provincial o nacional, tiene en 
nuestra ciudad. Para tal fin contamos 
con dos puntos de referencia : 

a) Hemeroteca de la Casa Munici
pal de Cultura (Sala de lectura de re
vistas y periódicos). 

b) Kioskos de venta. 

En lo que respecta a la primera, se 
ha venido notando un aumento consi-• 
derable de personas que todas las ma-
ñanas '{ tardes acuden a leer publica
ciones recibidas (son cinco diarios ex
puestos, uno de caracter provincial y 
loo .otros cuatro de tirada nacional; ' 
ninguno de caracter deportivo). 

Hay que hacer constar que mu
chos lectores van, si mplemenfe, a con
sultar el BoleHn Oficial del Estado o 
el diario provincial . 

, 

Al intentar establecer una estad IS
tica de personas que cada d la acuden 
a la Hemeroteca de la Casa Municipal 
de Cultura y basándonos en datos 
muy fiables, se puede decir que son de 
100 a 125 aproximadamente, lo cual 
supone un, 240/0 del total de nues
tra población. Hay que repetir el au
mento constante de lectores que ele
vará, en poco tiempo, dicho porcen
taje. 

E,tre estas personas se ha realiza
do una semiencuesta acerca de los 
medios de comunicación con el si
guiente resultado: 

- Se lee regularmente las revistas 
y periódicos. 

- Se opina que la prensa local-pro
vincial es escasa y que podrla mejorar
se ostensiblemente. 

- El 1000 / 0 opinó que verían con 
"muy buenos ojos" la instalación, en 
nuestra ciudad, de una nueva emisora 
de radio, aSI como de nuevas publica-
ciones. 

- Casi por completo, se optó, en 
la pregunta de si son teleadktqs o no, 
por la segunda propuesta. 

En cuanto al segundo punto de 
referencia, de los seis puntos de ven
ta de revistas-diarios de nuestra ciu
dad, se eligió uno para realizar un 
porcentaje. No se trata de comentar 
resultados, sino de dar a conocer la 
incidencia de este medio de comu
nicación; en otra ocasión podremos 
establecer un balence cuando conte
mos con más tiempo (de estudio) y 
más cifras. 

El total de diarios recibidos, en 
d (as no festivos y sin tener en cuenta 
los deportivos, es de 610 aproxima
damente. Aún no vendiéndose todos, 
salvo en ocasiones en las que las noti
cias tienen un caracter extraordinario, 
el porcentaje de personas, del total de 
la población, que los adquieren es del 
1,2 % , En un dla festivo se eleva esta 
cantidad a 2,2° /0' 

DEI número aproximado de ejempla. 
res que /legan a Puerto/lano es: 

EL PAIS 
DIARIO 16 
ABC 
YA 
EL ALCAZAR 
LANZA 

Diarios 
250 
60 
90 
40 
70 
100 

Domingos 
500 
120 
150 
100 
90 
150 

El total de personas que leen los 
diarios, en Puertollano, asciende, por 
tanto, al 1,44% (según estos dos 
puntos de referencia); a los que se 
habría de añadir los otros cinco pun
tos de venta y a los ciudadanos que 
sin adquirirlos los consultan en 'cual 
uier otro lugar (relación periódico 
adquirido-número de lectores). 

Un icamente hemos querido dar 
a conocer unas cifras y reflejar una ba
se para futuros estudios y comparacio
nes. De todos modos creemos que po
co a p'oco se va elevando el interés por 
este medio de comunciación. 

Hoy la sociedad está más infom~a
da, s: c.uesti onan las noticias y lo que 
es mas Importante, dialogan sobre sus 
diferentes puntos de vista. 

Hoy la sociedad necesita la infor
mación y necesita ser critica .• 
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Cooperativas. solución al empleo 

El ejemplo de 

COMEPU 

Ema cooperativista en Puer" 
tollano comprende diversos sectores 
de mercado, carpintería, agrr'cola, 
constructora, metalúrgica... etc. De 
todos ellos tomaremos como ejemplo 
en este reportaje, el sector metalúrgi
con concretamente la Cooperativa Me
talúrgica de Puertollano,COMEPU. 

Esta es una sociedad fundada en 
Febrero dé 1.980 por once trabajado
res procedentes de las empresas Aplin
sa y Control y Aplicaciones, funda
mentalmente. Situada en un principio 
en los talleres de Eulogio Izquierdo, 
está localizada actualmente en la 
carretera de Argamasilla de Cva. Esta 
Cooperativa inici6 su andadura con un 
estrecho capital de 450.000 pts. esti 
rando la cifra hasta la cantidad actual 
de 80 mi 11 ones de pts. ¿Cual es su se
creto? Pues sencillamente, el no ha
berse dedicado exclusivamente a los 
montajes, como hicieran tantas otras 
empresas, las cuales han visto una dis
minuci6n de la plantilla o un cierre 
tútal de la empresa, dejando a bastan
te gente en el paro. 

COME PU se dedica al montaje 
y mantenimiento industrial de 
Enpetrol, Enfersa y de todo el com
plejo petroqur'mico de Puertollano. 
COMEPU también se vi6 influenciada 
por la ola de montaje de 1.982 en 
Puertollano, con motivo de la amplia
ci6n del complejo, prueba de ello es 
el número de trabajadores que tuvo 
ese año en planti lIa, unos 120, descen
diendo, posteriormente, a una media . 
ge 55 trabajadores, de los cuales el 
900

/
0 

es de Puertollano, siendo el 
r~stante 100

/
0 

de Argamasilla y AI 
mod6var. 

Esta cooperativa esta formada por 
un administrativo, dos técnicos titu
lados y otros diez socios cooperativis-

23 

tas, formando así los trece socios ac
tuales. De manera distinta a otras coo
perativas, COMEPU , no hace un 
reparto de beneficios atendiendo el 
trabajo que ejercita cada uno de los 
socios, sino que lo hace equitativa
mente, es decir, el beneficio se reparte 
entre ·Ios cooperativistas a igual 
cantidad. 

COMEPU no es una cooperativa 
que se estanque y que no busque sus 
propias fronteras, ha iniciado la cons
trucci6n de una nueva ala, la cual 
piensa dedicar, exclusivamente, a cal
derería, y con la que piensa crear 
nuevos puestos de trabajo, y por otro 
lado, no quiere crear mercado exclusi
vamente en Puertollano, sino más 
allá de esta ciudad. 

Bien es cierto que COMEPU, no va 
a solucionar el problema del desem
pleo en Puertollano porque material-

Construcciones 

MATEO GARRE 

mente no puede absorver a ese grar 
número de personas que se encuentra! 
sin empleo', pero por lo menos intent 
disminuirlo. El cooperativismo quiz 
no sea la soluci6n al paro de Puerta 
llano pero si una disminuci6n en es 
alto número de desempleados. Si Puer 
tollano tuviera una mentalidad coope 
rativista fuerte todos aquellos trabaja 
dores de un mismo sector podrr'ar 
asociarse y con un pequeño cap ita 
inicial, crear cooperativas y come 
consecuencia, puestos de trabajo. 

COMEPU es solo un ejemplo dE 
las cooperativas que funcionan en 
Puertollano, también existen otra serie 
de cooperativas : Cooperativa del Cam· 
po San Isidro (agrícola), Cooperativa 
Cañamares (carpinteria), Cooperativ 
Virgen de Gracia (fab. de muebles), 
Cooperativa de Viviendas Santa Bár
bara, Cooperativa de Transportes de 
Puertollano, etc.-

SERVICIO 'Y CALIDAD 

Teléfonos: 421421 - 421695 
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Paseo San Gregorio, 
sobre el asfalto, 

tiran(a y crueldad al introducir en sus 
enfermizas aglomeraciones, con el fin 
de hacerlas un poco más habitables, a 
seres ajenos por completo a su basura , 
y a los que además maltrata, expone 
a enfermedades y premia con una ab
soluta indiferencia pro su parte. ¡ Va-
ya recompensa a cambio de una buena 

'un bosque " I 
~~~~~~~~~~~~~~~~~~ aCClOn,. 

Sin embargo no tienen por que ser 

El hombre hace ya algunos miles 
de años que está fuera del equilibrio 
biólogico, causa por la cual se ve obli
gado a alterar profundamente su en
torno para poder subsistir, ha llegado 
a convert irse' en un ex plo tador , de su 
medio natural, en una verdadera plaga 
para nuestro planeta. 

Los bosques pasaron de ser su vi
vienda - despensa a transfromarse en 
un serio obstáculo para su normal de
senvolvimiento. El aumento de po
blación, el descubrimiento de la 
agricultura y la necesidad de crear 
un nuevo cobijo le llevaron y le 
están llevando a ?brir claros y más 
claros; a un cambio notorio de'su me
dio ambiente de consecuencias, aún 
hoy, desconocid~, pero, desde luego, 
nada buenas. 

Ahora el hombre vive en bosques 
(ciudades) totalmente desligados de 
sus antiqu(simas raíces .. En estos bos
ques - a los que todavía no se ha 
adaptado pero que le han hecho per
der gran parte de sus perfectas uniones 
con los antiguos - los humanos sintie
ron la necesidad de volver hacia atrás ; 
de empezar una nueva relación, aun
que tímida y desnaturalizada, con 
unos lejanos compañeros suyos : los ár

boles. 

Caminar por calles atestadas de co
ches o de gente resulta agobiante mu
chas veces. Topar con un rincón verde 
y apacible en una pequeña o gran ciu
dad es reconfortante y necesario en 
otras tan taso 

Pero ocurre (y expongo esta idea 
para que cada cual piense cuanto 
quiera sobre ella y saque conclusiones) 

ue tal vez el hombre se comporte con 

~:;\,.t~t;;;;~~;'~~i~;I\¡~l~¡ll~'\11ltti~tl~~~lt~¡~~~~\~;Iilill¡\;:c\tlt'.il;"~l 

incompatibles árboles y ciudades. CIa
ra está, para ello haría falta un buen 
cambio en nuestro comportamiento 
cotidiano V mp.ntalidad. 

y sin perder más tiempo, fijémo
nos en la realidad para comprobar si 
venIa a cuento mencionar palabras co
mo crueldad, indiferencia o mal os 
tratos al referirnos a la relación hom
bre-árbol. 

Puertollano puede ser un buen 
ejemplo. Muchos, sobre todo sus habi
tantes, saben como es: montes , pela
dos, alrededores próximos degradad os, 
gran aglomeración de casas sin espa
cios abiertos, aire a menudo contami
nado, etc, etc, 

Pero hay un lugar que sin llegar a 
ser un para (so, ni siquiera una maravi
lla, se sale fuera de la tónica general: 

-gran espacio abierto y arbolado, en 
efecto me refiero al Paseo de San Gre
gario. 

¿Cuántas veces habremos camin a
do bajo su ramaje verde o desnu do? 
SerIan incontables. Y a pesar de estas 
largas caminatas ... ¿Quén ha recapaci
tado sobre si todos estos gratos árbo
les son algo más que unos troncos, 
unas copas o una sombra agradable? 
Muy pocos, supongo. 

Quedarse alrededor de estas tres 
concepciones es no pasar de la perife
ria de un profundo bosque. Definir al. 
árbol como madera, hojas o som~ra 
es vulgar y materialista. Una planta es 
más que eso; es más que el provecho 
obtenido de ella; es un ser vivo fuen te 
de vida, belleza, energía 'positiva que 
vaga a nuestro alrededor y nos empa
pa ... Se hace difícil expresar con pala
bras una 'idea nacida fuera de la rea li
dad tangible. 

¿Son posi bies todos estos procesos 
cuando el cemento cubre el suelo bajo 
la copa? La respuesta _está" creo, al al
cance de cualquiera. 

No olvidemos tampoco que las 
plantas tienen sensibilidad. Esta ca
pacidad, algo menos desarrollada que 
en el reino animal, les lleva a sufrir 
frente a agentes externos negativos. 
Captan, además, nuestros sentimientos 
hacia ellas; una planta cuidada con c~- ' Cuánto agradecerían chopos, fres-

nos, acacias.. un arriate lo suficiente
. riño crece más saludable y rápido que 
otra cuidada con indiferencia u odiO. 

Un árbol nace para crecer libre. La 
naturaleza, en este como en otros as
pectos, es sabia: ¿es necesari o muti lar 
los árboles silvestres para fortalecer
los? Ev.identemente no, y quien pien
se lo contrario se equivoca. Ah( tene
mos el duro ejemplo de gran parte de 
los cercanos encinares (Valle de Alcu
dia); los pies, debido a la irracionales 
podas, presentan tan enormes prudi
ciones que si no se toman medidas y 
se esti mu la la regeneración natu ral las 
generaciones venideras no podrán ad
mirar la belleza de un encinar. 

¡Que absurdo y lamentable es des
truir de golpe y porrazo los frutos 
ajenos de largos años!. Esto es lo con
seguido al podar un árbol. 

Mas no es menos lamentable el he
cho de que gran parte de los árboles 
del querido Paseo se encuentren aho
gados por el cemento. Los troncos han 
ido engrosando a través de los años y 
han ocupado toda la superficie del 
arriate · co~respondiente. Más de un 
ejemplar he visto con los bordes de 
cemento incrustados en su tronco. 

mente amplio como para que pudie-
sen ser regados y abonados (abono or-
gánico) sin ningún problema. Nosotros 
podn'amos seguir paseando comoda
mente aunque los árboles, alrededor 
de cada tronco, conquistasen un poco 
de tierra en detrimento del estéril y 
artificial piso. A la larga, árboles y per
sonas saldr¡'an beneficiados. 

¡Pobres álamos los situados en ese 
espacio donde se instala la feria! Sus 
troncos nos muestran las señales de la 
barbarie humana. Sirven para todo 
cuando llegan los feriantes, la única 
función que no desempeñan entonces, 
es la de árbol. Y cuando se van estos , 
e intentan ser ellos mismos, vienen los 
coches y tru ncan su fel iz idea. ¿Tan 
difícil resulta hacerles un arriate y 
protegerlos de máqu inas contami nan
tes y bullangueras? 

Es probable después de todo lo 
mencionado hasta ahora, que muchos 
de los árboles del Paseo no se encuen
tren muy a gusto con las gentes y la 
tierra donde les ha tocado vivir; segu
ramente echarán de menos su lugar de 
origen. Los álamos, chopos y olmos 
pensarán en un risueño arroyuelo 
inundado de tranquilidad y libre de la, 
a menudo poco grata presencia huma
na. Los fresnos soñarán con una fres
ca pradera junto a un r(o tranquilo y 
transparente poblado de adelfas. 

Natur91mente se da una relación 
entre ra (ces y copa. Ambas partes ya 
mantienen entre SI un contacto físico 
a través de los conductos de savia, si n 
embargo, necesitan, además, contac-
tar a' través del 'aire; a través de las ho- ¿Qué haran aquI en la sedienta y 
jas que las ramas depositan en el suelo, calurosa Mancha, unos pinos silves
a través de la infinidad de microorga- tres? Los bosques de con(feras del 
n ismos edáficos transformadores de N arte de E uropa y las altas montañas 
esa materia orgánica en elementos peninsulares son las tierras de ~sta es
aprovechables por la planta con ayuda pecie. Quizá por eso no han prospera
de sus ralces. do demasiado; no soportan muy bien 

este clima. 

El tejo, ese árbol rudo y montaraz 
no es querido por los pastores porque 
sus hojas son venenosas para el ganado 
y lo cortan - lásti ma -. Pero por estos 
lares parece no tener tampoco suerte; 
los jardineros los han recortado para 
darles una forma rid(cula y ge<;>mé
tri ca. 

Desde lugares tan lejanos como 
Creta y Californ ia han venido los Ci
preses, bueno los han traldo, que no 
es lo mismo. A estos árboles se les 
tiene man la, no sé por qué, ellos no 
tienen la culpa de su abundancia en 
los cementerios. 

Varias especies de acacias, c 

Varias especies de acacias, crecen 
en el Paseo, unas son americanas y 
otras del oriente lejano. Algunas, 
como las conocidas comúnmente por 
mimosas, no han podido soportar los 
rigores invernales. 

Buen salto el de las moreras; desde 
Armen ia, Cáucaso y otras montañas 
del Norte de Irán han caldo aqui', a 
una planicie desconocida por las altas 
cadenas de montañas. 

Los escasos pinos piñoneros pare
cen estar en su tierra; sin embargo, no 
es asl. Ellos mismos saben de sus 
ralces ibéricas pero no precisamente 
mariánicas (Sierra Morena) y tratan, 
para disimularlo ante todos, de crecer 
rápidos y saludables. 
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Si sabemos captar esta atmósfera 
'de nuevas sensaciones daremos un 
gran paso en la conquista de la sensibi
lidad. 

Sigamos tratando hechos demos
trativos de la inhuman idad humana. 
Hace unos meses tuvimos la triste 
oportunidad de observar como una 
potente máquina arañaba las entrañas 
de una tierra que anteriormente hab{a 
sido conquistada por los olmos. Era 
lastimoso ser testigo impotente de la 
debilidad de las ra{ces - esas arterias 
subterráneas en las que la sangre ve
getal se carga de vida - ante la fuer
za destructiva del monstruo de acero. 

y no pretendo con estas frases 
discutir la necesidad o no de tales 
obras, no; supongo que cuando se 
hicieron fue por razones contunden
tes. N uestro tipo de sociedad, no pre
cisamente el ideal, precisa de estas y 
otras obras más espectaculares aún. 

Lo que quiero resaltar es la tre
menda pasividad general frente a esa 
acción. Nadie ha hablado de ello; na
d ie, desde el ayuntamiento, se preocu
pó de informar sobre las consecuen
cias de la enorme zanja en la raiz de 
estos árboles. Es como si la muerte o/ 
en el menos malo de los casos, el grave 
deterioro de bastantes olmos fuera 
una ridiculez no merecedora de-dedi
carle un minuto de atención. 

La magna hendidura era el asom
bro de los paseantes; el desgarramien
to de ra {ces, la indiferencia de todos. 
Claro, el antropocentrismo del hom
bre y el poderoso empuje del progreso 
son excelentes excusas para justificar 
tal comportamiento. 

Los pieles rojas, ese pueblo 
tachado de salvaje por otro aparente
mente civilizado, supeditaban su vida 
a la salvaguarda de la naturaleza, su 
santuario. Ellos mataban bisontes y 
talaban árboles, pero no dominados 
por la sangre fr{a o el placer morboso; 
antes de quitar alguna vida ped{an 
sincero perdón al ser del cual se iban a 

E I hombre blanco Ilega, incluso, a 
divertirse mientras mata. Creo que 
queda dicho todo. 

Otra de las prácticas bárbaras que 
se vienen realizando habitualmente en 
los jardines del Paseo, plazas y calles 
es la poda. Bueno, con e'ufemismo po
demos usar esta denominación; cruda
mente/ deber{a llamarse monstruosa 
tortura de unos seres indefensos, ino
centes y benefactores. 

Todos hemos visto árboles frondo
sos que pasado el otoño quedaron 
convertidos en esqueletos mutilados. 
Alguien, cuya sapiencia y sensatez des
tina a la conservación de zonas verdes, 
llegó con hanchas o pequeños aparatos 
ruidosos; a los pocos minutos el suelo 
se ha cubierto de ramas de todos los 
grosores y el árbol de antes es ahora 
una columna esteril. En la primavera 
solo consigue echar unas ramillas, el 
verano casi achicharra su escaso ver
dor; el otoño no ha podido manchar
se de amarillo, esas escasas hojas se 
perdieron entre el viento ; sus escuáli-

vernales; y en la nueva primavera na
ció un ramillete de hojas que sucum 
bió para demostrar la bestialidad · de 
unos hombres "responsables y cum
plidores con su trabajo"_ 

Muchos dirán que no es este el 
fin de todos los árboles podados. Si , 
puede ser, pero los supervivientes ja
más se recuperan del profundo trau· 
ma. Las heridas causadas por el hacha 
rara vez cicatrizan y son lugares idea
les para el desarrollo de hongos e in
sectos; se pudre la madera del corte y 
se torna en un terrilbe cáncer enemigo 
de su salud. 

También contundente en contra 
de esta dañina práctica es la siguiente 
razón: se sabe de la ex istencia de un 
equilibrio entre la parte subterránea 
(ra íces) y la parte aérea (ramas) de 
cualquier vegetal . Toda agresión fí
sica (poda por ejemplo) a una de las 
partes influye sin lugar a dudas, en la 
otra, a la vez que ese equilibrio tan 
importante para la salud integral se 

Los enamorados tienen su árbol :el 
del amor. Durante la primavera sus 
flores rosas lo hacen bello, como el 
amor, e imita en la base de sus hojas el 
contomo de un corazón. Su tierra es 
el Mediterráneo oriental. 

De las montañas del Líbano, del 
Atlas o del Himalaya es el cedro. El 
porte majestuoso y piramidal le hace 
ser muy utilizado en parques y jardi
nes. 

Nadie se engañe, a pesar de su 
nombre este árbol no produce plata
nos. La especie de nuestros pueblos y 
ciudades suele ser un h {brida entre el 
plátano oriental, del Sureste de Euro
pa y el occidental de la zona atlántica 
de EEUU. 

Disponemos en nuestra tierra de 
una especie de castaño autóctona. Y 
EL UNICO castaño del paseo es el 11 a
mado de Indias, originario de la penín
sula Balcán ica. No quiero desprestigiar 
a esta especie exótica, pero nuestro 
castaño también se merece un lugar. 

Por último cito a un portentoso 
árbol el abeto rojo. Lo de portentoso 
lo digo por la altura que puede alcan
zar en los Alpes, su región natal . AquI 
todavla es un bebé o lo aparenta. 

Todas estas y algunas más (catal
pas, laurel cerezo, palmeras, cinamo
mos, laureles, mahonias, etc.) son las 
especies que podemos encontrar en el 
paseo de San Gregario. Sólo he pre
tendido elegir las más representativas 
o curiosas no sé si habré acertado. De 
todas formas, para los que tengan un 
interés desmesurado en conocerse 
todos los nombres (vulgares y científi
cos) recomiendo la observación y una 
gUia de plantas. 

Es bastante positiva la relativa
mente extensa variedad vegetal del Pa
seo. En la Naturaleza, la estabilidad de 
los ecosistemas se ve incrementada 
con el aumento de la diversidad de es
pecies animales y vegetales que lo for
man. 

¿Qué pasaría en un parque com
puesto por muchos ejemplares de una 
sola especie arbórea si un mal dla se 
desatara una enfermedad mortal que 
atacase exclusivamente a ese determi
nado árbol? Una zona verde dominada 
por la variedad está mucho más prote
gida frenta a eventos ·de este calibre; 
por ello, esa terrible manla moderna 
de sembrar calles, avenidas o grandes 
espacios con un solo tipo de árbol no 
es nada recomendable . 

Llama la atención que un alto por
centaje de árboles y arbustos de nues
tro único rincón verde sean foráneos y 
es que lo de la tierra siempre sufre el 
desprecio de los lugareños. 

Somos el pals de Europa más rico 
en flora ' y seguimos admirando a un 
eucalipto australiano que no soporta 
siquiera la crudeza de nuestros invier
nos/ mientras mostramos la más pro
funda indiferencia por la austera pero 
fuerte enci na. 

Por estas palabras no puede tao 
charseme de enemigo acérri mo de las 
plantas extranjeras, nuestros jardines 
pueden ser enriquecidos con ellas si las 

plantas en parques supone ventajas ex
traordi narias: fami liarización con 
nuestra flora, disminución de riegos y 
cuidados, mayor defensa ante ciertas 
enfermedades e inclemencias meteoro
lógicas debido a su adaptación milena
ria/ posible enriquecimeinto de la fau
na orn itológica, etc. 

y ya que he mencionado a los pá
jaros/ quiero lanzar una voz en su fa 
vor para ver si entre todos consegui
mos evitar los actos vandál icos real i
zados contra estos si mpáticos acompa
ñantes. Hace pocos meses fueron una 
rapaz nocturna y sus crías las recepto
ras de la barbarie e' incultura humanas. 

Finalizo con una sugerencia y una 
pregunta : 

- Los señores encargados del cui
dado de nuestros árboles deberlan ha
cer precisamente eso, cuidarlos. 

- ¿ Se comporta el hombre huma-
namente con los árboles? • 

••• unimos a las autóctonas. ...-0--·-------.------., 
•••••••• 

Poseemos una gama extenslsima ~~:.\ •• ~ 
de árboles y arbustos propios que no - ~~.~ 
tienen nada que envidiar a los de • 
fuer.a: encinas (Quercus ilex), quejigos 
(quercus faginea), alcornoque (Quer
cus suber), coscoja (Quercus coccife
ra), roble (Quercus pyrenaica) / arce 
(Acer monspessulanum), serbal (Sor
bus torminalis), durillo (Viburnum ti
nus), madroños (Arbustus unedo), 
rebiérnaga (Phillyrea angustifolia), 
Agracejo (Phillyrea latifolia), Madre
selvas (Lonicera sp) cornicabra (Pista
cia terebinthus), lentisco (Pistacia len
tiscus), jaras (Cistus sp), Lavándula 
(Lavandula sp), romero (Rosmarinus 
officinalis), brezos (Erica sp}, .fresnos 

(Fraxinus sp) sauces (Sal ix sp). adelfas --.... -----------.... 
(Nerium oleander) ... 

La introducción de todas estas 
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Castilla-La Mancha. en marcha 

Alfonso Castro A 
. I ciudadano 

~ castellano-manchego 
se le oye hablar ya de SI mismo 

por las calles y demás lugares pú bl icos, 
con cierta propiedad. A marchas 
forzadas se configura dla a dla una de 
las regiones más deprimidas de Espa
ña, con una de las tasas de desempleo 
más elevadas de todo el pa(s (75.000 
parados). Atrás van quedando las 
minorlas autonomistas, los sectores 
profesionales que enarbolaron por 
primera vez la bandera blanquirroja: 
Los pollticos y los periodistas de las 
cinco provincias. Ahora, por doquier, 
proliferan los contenidos castellano
manchegos en todas las áreas de la 
vida social; los distintos colectivos de 
profesi onales liberales se federan a 
nivel regional, aSI como las amas de 
casa y algunas entidades de ahorro, sin 
ir más lejos. 

Los medios de comunicación di
funden a diario proclamas y asuntos 
autonómicos; se convocan concursos 
de artes varias a nivel regional, se cele
bran juegos con deportistas exclusiva
mente del territorio comunitario, fes
tivales de música, ferias de artesanla ... 

Buena parte de sus habitantes es
tán asistiendo con diversa disposición 
a un cierto estallido febril, aún inci
piente, de lo castellano-manchego, que 
tan necesario se hacia (y se hace) a los 
responsables autonómicos de los asun
tos poi Iticos. En este orden de cosas, 
en la primavera del presente año una 
caravana de vehlculos (con autobús 
incluido) recorrfa más de 2.800 Kms. 
por el territorio autónomo, a lo que 
no son ajenos precisamente los habi
tantes de Puertollano y su comarca. Se 
trataba de la primera labor de concien
ciación de sus habitantes mediante el 

reparto desinteresado de cientos de 
miles de tr(pticos, folletos, carteles, ál
bunes y pegatinas que difundlan las 
excelencias del hecho autonómico. 

En la actualidad el proceso de 
transferencias ádministrativas del Es
tado a la comunidad autonóma se si
tua, como en la mayor parte de las 
restantes comun idades, en un aprox i
mado 600 / 0 de las competencias que 
le asigna su Estatuto de Autonomla 
(aprobado el 10 de agosto de 1.982 ), 
llegadas en ci nco paquetes de transfe
rencias a lo largo de las etapas preau
tonómica y autonómica. Porcentaje 
que no acabará de completarse al 
1000 / 0 hasta finales de 1.984, según 
el calendario establecido por el 
gobierno de la nación. 

Dos asignaturas fundamentales 
tiene pendientes Castilla-La Mancha 
de aprobar an tes de que fi nal ice 
1.983, a tenor del comprom iso con
tra(do por el gabinete de José Bono: 
las ubicaciones de la capital y de los 
centros de la universidad castellano
manchega, asuntos ambos que han 
levantado ampollas en varias ocasiones 
en las distintas ciudades aspirantes. 

Sobre el tema de la capitalidad 
(provisionalmente ubicada en la ciu
dad de Toledo) a finales de agosto se 
inició en los 79.226 kilómetros cua-

drados de territorio autónomo, la 
puesta en marcha de una campaña de 
información y de consultas a los ciu
dadanos para determinar la sede de las 
instituciones autonómicas (Presiden
cia, Consejerlas y Cortes de Casti IIa
La Mancha). Concretamente la empre-· 
sa "Sofemasa" está realizando aún un 
total de 2.000 entrevistas a la pobla
,ción para que se pronuncie sobre el 
particular y con el mismo objetivo si
multáneamente la Junta de Comun ida
des (concretamente la Consejerla de 
Educación y Cultura) está efectuando 
un turno de consultas entre diversos 
sectores de la región como los partidos 
poi Iticos, las Diputaciones Provincia- . 
les, los Colegios Profesionales, asocia
ciones empresariales y sindicales, Cá
maras Agrarias, grupos y asociacione~ 
culturales, etc. Opin iones todas que 
serán tenidas en cuenta sin ningún sec
tarismo ni localismo, por los miem
bros del Consejo de Gobierno, según 
declaraciones del propio José Bono y 
en las que el ejecutivo regional basará 
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su decisión definitiva sobre el particu
lar, que a modo de proyecto de ley 
deberá remitirla a las Cortes regionales 
para su aprobación, según prevee el 
Estatuto de Autonomía. "La decisión 
final que se adopte sobre la capitali
dad" ha declarado Bon'J, 'conf(o en 
que sirva para unir y aglutinar a todos 
los castellanos-manchegos y que no 
sea algo que nos separe" . 

En cuanto a la controvertida Un i
versidad de Castilla-La Mancha, apro
bada por ley de 30 de junio de 1.982, 
tend rá los pri meros presupuestos de su 
historia en el curso 83-84 que acaba 
de comezar y con ellos se iniciará la 
primera fase de su rodaje . Segú n pro
mesa del propio José Bono, el conseje
ro de Educación y Cultura de la Junta 
de Comun idades, José Barreda, para el 
presente octubre deberá tener ultima
do ya el informe sobre el diseño de 
Universidad y la ubicaicón de sus se
des. Informe que necesariamente de
berá aprobar el Consejo de Ministros si 
lo cree conveniente, antes de fin de 
año. 

LA UNIVERSIDAD 
CAST E LLANO-MANCHEGA 
PRONTO UNA REALIDAD 

Dos temas que han desencadenado 
últimamente una cierta polémica en la · 
región, han sido los nombramientos de 
altos cargos de la Junta, llevados a ca
bo después de las elecciones del pasa
do mayo; y sus remuneraciones apro
badas en el Presupuesto General de 
la comunidad para 1.983, con la abs
tención del grupo popular (AP/PDP/ 
U L). Presupuesto cifrado en más de 
5.171 millones de pesetas, que no 
grava con impuestos nuevos a los cas
tellano- manchegos, entre otras razo
nes porque entre las competencias 
actuales de la Junta no figura por el 
momento la de poder recaudar im
puestos; si bien la adquirirá como 
otras muchas comun idades autóno
mas, a partir de enero de 1.984 
en que sea aprobado en el Parlamento 
español el proyecto de ley de Cesión 
de tributos del Estado a la comunida
des autónomas. 
30 

El dinero público que va a admi
nistrar este año la Junta no es excesi
vo, como a la vista está. De dicha can
tidad sólo 764 millones serán adminis
trados directamente por el ejecutivo, 
ya que el resto son servicios transferi
dos del Estado. 

LOS ALTOS CARGOS 
DEL EJECUTIVO 

En lo referente a los nombramien
tos de los altos cargos, la coalición po
pular (única oposición a los socialistas 
en las Cortes Regionales : 23 escaños el 
PSOE, por 21 de AP/PDP/UL) respeta 
solo en cierta medida los nombramien
tos efectuados por el partido en el po
der; pero al mismo tiempo critica el 
hecho de que todos sean militantes del 
PSOE, extremo éste que no es cierto a 
tenor de los datos que obran en nues
tro poder. Según varios diputados re
gionales de AP/PDP/ UL consultados 
por esta publicación, aún es pronto 
para estab lecer un juicio definitivo so
bre la profesionalidad y competencia 
de estos cargos. 

El número de altos cargos (55 en 
total) parece también excesivo al gru
po popu lar, y as ( lo pusieron de man i
fiesto en la discusión de los presupues
tos de la comunidad para 1.983. En 
este sentido, Javier Rupérez, senador, 
parlamentario regional y actual vice
presidente nacional del PDP, tiene 

previsto efectuar próx imante (segúr 
nos ha manifestado) en el pleno de la~ 
Cortes de Casti IIa- La Mancha, Uné 

pregunta interesándose por el curri · 
culun vitae y la capacitación y cua· 
lificación profesionales de los altm 
y medios cargos del ejecutivo. Aspec· 
tos estos sobre los que una simplE 
hojeada al curriculum profesional, nm 
disipa la duda para siempre, en favor 
del criterio del actual ejecutivo autó
nomo, si bien a nivel regional la mayo
r(a de ellos no eran suficientemente 
conocidos por el ciudadano medio, 
aunque sí en sus respectivas provincias 
o en sectores minoritarios de Castilla
La Mancha . Sobre esto mismo, el par
lamentario regional de AP y secreta
rio provincial del partido en Guada
lajara, José Luis Malfeito, ha acusado 
al gobierno regional de esclusivismo 
"pues no ha hecho un reparto equita
tivo de los cargos por provincias, be
neficiando en este sentido a unas en 
perjuicio de otras". 

Las remuneraciones de los altos 
cargos, por su parte, han sido textual
mente calificadas por la oposición de 
"escandalosas". "Una región tan de
primida y degradada como la nuestra" 
ha declarado Javier Rupérez a PUER 
TOLLANO, "no puede permitirse:tan 
to lujo con los representantes socialis
tas en los órganos de gobierno. Estos 
sueldos no son comprensibles ni justi
ficables". 

LAS POLEMICAS 
REMUNERACIONES 

~ salario anual bruto del Presi 
dente de la Junta supera los 5.600 .00C 
pesetas, los consejeros perciben alrede 
dor de 4.676.000 pesetas al año, lo~ 

viceconsejeros más de 3.900.000, 16~ 
directores generales casi 3.500.00C 
y los secretarios generales técnico. 
poco más de 3.000.000. En cuante 
a los miembros del legislativo, el Pre 
sidente de las Cortes percibe uno~ 
3.200.000 pesetas al año, los vicepre 
sidentes y seCretarios 2.100.000 y lo~ 
portadores de ambos grup~ 
1.960:.000. El resto de los parlamen· 

• 
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tarios son remunerados por dietas de 
10.000 pesetas por asistencia a sesión 
de comisión o a pleno de las Cortes. 

Con la finalidad de que estas re
muneraciones sean exclusivas y hacer 
prevalecer así los principios de hones
tidad y moralidad públicas, el Consejo 
de Gobierno de la Junta aprobó por 
medio de un decreto el que los citados 
55 altos cargos efectúen declaraciones 
notari~les de todos sus bienes, asr 
como de los intereses que pudieran 
verse afectados en alguna medida por 
el cargo público que desempeñan en la 
comunidad autónoma. En opinión de 
Rafael de Mora, portavoz del grupo 
social ista en la cámara, estas remune
raciones están por debajo de las co
rrespondientes a la mayoría de las co
munidades autónomas del Estado es
pañol. Y además "la dignidad de estos 
cargos precisa de unos ingresos así". 

Por Antonio Merino 

Si en la revista del mes de Mayo 
ablábamos, refi riéndonos a las 

atracciones que pudimos ver en la 
feria de dicho mes, de "Música y can-
ciones para todos", otro tanto se po
drra decir de las ferias y fiestas de 
Septiembre. A nuestro juicio, creemos 
incluso que estas últimas han superado 
a las primeras en variedad puesto que 

. hemos tenido la oportunidad de oir y 
ver a cantantes con estilos tan opues
tos como Mecano y Francisco y asis
tir a espectáculos tan distintos como 
el show de humor de Fernando Es
teso, la movida papera, o la zarzuela 
"La Tabernera del Puerto" 

Según otro parlamento regional, el 
democristiano del PDP, Mauro Garcra, 
"el PSOE está creando en la región 
una figura con una cabeza gigantesca y 
olvida que el cuerpo es débil". Por su 
parte, Francisco Cañ izares, portavoz 
de la coalición popular en la discusión 
del proyecto de Presupuestos, afi rm ó 
que "no e?<isti'a la debida contención 
en el gasto público, ni se había aplica
do el tan necesario criterio de austeri
dad en gastos de personal y funciona
miento, como mantenimiento, admi
n istración, comunicación por correo 
y teléfono y atenciones sociales. Y 
sobre todo en cuanto a las remunera
ciones de los altos cargos, que ascen
derán globalmente a casi 130 millones 
de pesetas para el actual ejercicio de 
unos siete meses, que sumados a 1m 
gastos de personal y manten imiento, 
copan casi la mitad de los 764 mi · 
lIones que gestionará directamentE 
la Junta de aquí a finales de año". 

Asímismo el grupo popular cons 

La feria se inició, en cuanto a 
atracciones se refiere, el dra cinco. En 
su noche y ante las casi seis mil perso
nas que llenaron el césped y las gradas 
de tribuna del campo de deportes de 
EMP, JOAN MANUEL SERRAT dió 
un magnffico recital . Si bien al princi
pio Joan Manuel y el público se mos
traron redprocamente un tanto dis
tantes, pasados los primeros minutos 
el cantante catalán supo ganarse el ca
lor de las personas que acudieron a 
verle y escucharle. Canciones como 
"Mediterráneo"y "Cada loco con su 
tema" levantaron los aplausos del pú
blico que, al final y con voces de 

. "otra", "otra", hizo que Serrat tuviera 
que salir de entre bastidores en dos 
ocasiones para seguir cantando. Su ac
tuación concluyó con la interpreta
ción de su famosa saeta, 

dera el Presupuesto "muy restrictivo 
en materia de i nversi ones, tan necesa
rias en Castilla- La Mancha, que gene
ren riqueza . directa, y creen nuevos 
servicios y puestos de trabajo". 

En otro orden de cosas, aún falta a 
la comunidad castellano-manchega, 
poner en funcionamiento algunos me
can ismos propi os de su régi men auto
nómico. Tal es el caso de los directo
res generales que parece que quedan 
por ser nombrados en las diferentes 
consejerras, de los delegados o envia
dos del gobierno autonómo en cada 
una de las cinco provincias y de la fi
gura del delegado del gobierno central 
en la comunidad que aún no ha sido 
designado (si bien, rumores insistentes 
en las últimas semanas apuntan a que 
lo será y en breve, el ex-Gobernador 
Civil de Ciudad Real y actual Gober
nador Civil de Toledo, Pedro Valde
cantos Garda).-

También en el campo de deportes 
de EMP, pero esta vez en el de arena, 
intervino MECANO.Personalmente y 
respetando todas las opiniones, hemos 
de decir que nos decepcionó su actua
ción. En directo, Mecano suena de di
ferente forma a como lo hace en los 
discos a que nos tiene acostumbrados 
CBS. Si a ello añadimos la corta dura
ción del recital, podremos comprender 
porqué muhos que esa noche se en
contraban all l' para escuchar y ver de 
cerca a su grupo preferido salieron un 
tanto desilusionados. 

FRANCISCO, actuó en la caseta 
municipal en la noche del dra siete. Al 
público le agradaron y lo pasó bien 
con sus canciones. Ahogada la crisis 
matrimonial de la que tanfo se habló 
en las revistas del corazón allá por el 
mes de abril, Francisco parece 
haber encontrado de nuevo el rumbo 
en su carrera y espera, en sus propias 
palabras "dar mucho que hablar en 
el futuro . 
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El día ocho doble actuación de recordar con nostalgia épocas pasadas 
SARA MONTI E L. Por la tarde, gratis y durante los sesenta minutos que 
para los 'jubilados y por la noche para aproximadamente duró su actuación, 
el público en general. Sara agradó, el público premió con fuertes aplausos 
con un recital de sus canciones más la interpretación de "Amor de vera
famosas, a todos los que, tanto en no", "Esos ojitos negros", "Perdo
su primera como en .su 'segunda actua- name", "Como ayer" y otros temas 
ción acudieron a verla y demostró que . famosos. Como dato curioso, reseñar 
la popularidad alcanzada a lo largo de que al . concluir su recital, Manolo y 
su dilatada vida como 'cantante y ar- Ramón tuvieron que permanecer du
tista no es algo logrado por azar, sino rante casi dos horas, firmando aut6-
que ello es producto de su buen hacer grafos a las personas que se agolpaban 
y de su constante trabajo. Verla así, en la puerta de las camerinos. Ello 
en persona, tan cerca, supuso una viene a demostrar la popularidad de 
grata experiencia para los que tuvimos , que sigue gozando el duo a pesar de 
la oportunidad de estar ese día en la que, como dijo Ramón "ya no sea tan 
caseta. . dinámico". 

La MOVIDA POPERA retrasada 
por motivos totalmente ajenos a sus 
organizadores, al día ocho, constituyó 
a nivel de asistencia de público, un 
éx ita que sorprend ió a muchos. La 
juventud lo pasó en grande a lo largo 
del maratón musical que se inició a las 
diez de la noche y que se prolongó 
hasta primeras horas de la madrugada. 
Algo destacable si n duda alguna es la 
actuación del grupo GOLPES BAJOS, 
a nuestro juicio uno de los mejores 
dentro de su estilo en el panorama 
musical de nuestro Pars. 

Respecto a la actuación del DUO 
DINAMICO, en la noche del día diez, 
esta atrajo a la caseta municipal a un 
buen número de personas con edades 
comprendidas entre los treinta y los 
treinta y cinco años, que deseaban ver 
de nuevo "en vivo" a los cantantes 
preferidos en su adolescencia. Con sus 
canciones, Manolo y Ramón hicieron 

. * 
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Por último, el domingo dra once, 
tuvo lugar el homenaje de Puertollano 
a Pablo Sorozábal y dentro de éste, la 
interpretación de la zarzuela liLa Ta
bernera del Puerto" a cargo de la 
Compañ ía Urica Nacional. Si bien en 
principio estaba prevista la asistencia 
del famoso compositor vasco, esto no 
fué posi ble debido a su precario esta
do de salud y avanzada edad. A pesar 
de ello, a pesar de la poca asistencia 
de público y a las deficiencias que 
mostró el sonido durante algunos de 
los diálogos de la zarzuela, deficien
cias que son disculpables si tenemos 
en cuenta las grandes dificultades que 
entraña sonorizar un local de las carac
terísticas de la caseta municipal para 
un espectáculo de este tipo, a pesar de 
ello, repetimos, el acto, que contó con 
la presencia del Director General de 
Música y Teatro, del Gobernador Ci
vil, Alcalde de nuestra Ciudad y otras 
autoridades provinciales y locales, re
sultó brillante . 

&sicamente, esto es lo que dieron 
de sr las pasadas fiestas. Quedan sin 
comentar las actuaciones de LOS MA
RISMEÑOS, el show de FERNANDO 
ESTESO y los FESTIVALES INFAN
TI LES y el FESTIVAL NACIONAL 
DE FOLKLORE'a los que no nos fue 
posible de asistir. ¿Fallos y defec
tos?, sin duda que los hubo, como en 
toda organización, pero ello no debe 
de ser nada más que un al iciente para 
que todos aquellos que, de una forma 
u otra, trabajan, intervienen y colabo
ran en el desarrollo de un programa 
de atracciones como el de Septiembre, 
consigan, si es que ello es posible, que 
el próximo sea mejor. ¡Animo y .. . 
hasta Mayo! -
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PUERTOLLANO 

---. - --- ----. Tarde de Toros~~~~ - -- -
EdU8rdo a,..da 

C,clUida prácticamente la ten 
porada taurina, queremos hacer u 
resumen de lo que ha sido más 
menos la Fiesta Nacional por alguni 
.plazas de la provincia, al 'menos en li 
d~ de más solera taurina. 

ciendo de fijeza y codicia y de lo más 
importante, de casta y bravura. Así no 
se levanta la fiesta, ni se hacen más 
aficionados, porque no nos engañe
mos, una parte considerable de ~os que 
acuden a las plazas no son verdaderos 
aficionados, van a ver un espectáculo 
y pagan por ello, pero al ver lo que 
ocurre en el ruedo se desaniman y no 
despierta en ellos la inquietud por 
conocer más a fondo la fiesta y a lo 
peor no vuelven más a una plaza de 
toros. Los verdaderos aficionados se 
cabrean, se lamentan y se sienten 
engañados, ya que, no solo dejan de 
ver un espectáculo, si no que además 
no ven arte por ningún sitio y esto es 
importante para un buen aficionado, 
lo que no se puede aguantar, son los 
tristes espectáculos que se han visto en 
las plazas de Almodóvar del Campo, 
C.Real (en parte) y Almagro, por citar 
algunos ejemplos. Es urgente que las 
autoridades competentes, tomen car-

tas en el asunto y actuen con rigor, y 
los ganaderos que piensen más en los 
aficionados que son los que pagan y 
que podamos ver toros - toros, con 
años, tr.ap (o, casta y bravura. 

Gran expectación había desperta
do la corrida de la feria de Almagro, 
sobre todo por ver a Paco Ojeda en su 
debut en la provincia, ya que en 
C. Real no hizo el paseillo debido a 
un percance sufrido d(as antes. Pero 
haciendo bueno el refrán , la decepción 
h izo acto de presencia. A las ganas y. 
voluntades de los espadas respond ie
ron los toros negativamente. 

Que duda cabe, que el primer prc 
tagonista de la Fiesta Nacional es I 

toro, pero desgraciadamente y e 
I (neas generales, este se ha visto mu 
poco. Es de auténtica pena, qL 
aunque la mayoría de la veces li 
plazas se han llenado y los carteles ha 
sido buenos, con primeras f iguras, n 
se haya podido disfrutar de ur 
auténtica tarde de toros, salvo ur 
excepción la segunda de la feria e 
C. Real, y todo porque los toros 
aunque de distintas ganaderias, ha 
sido una auténtica porqueria, flojo 
sin clase, dol iéndose al casti go, carl 

Lu is Francisco Esplá, buen torero 
que duda cabe, con grandes conoci 
mientos del toro que lidia con preci 
sión de maest ro, no hemos podido 
verle ni ~n C. Real n i en Almagro, 
casi nada que merezca la pena des
ti/lcar, si acaso en su segundo toro en 
la corrida de A lmag ro, en el cual ,estu -

[}={]
Hec.r un com.ntario de lo qua 
he lido la t.mporada tau ñna 
.n nuestro .ntomo no • t ... a 

muy f6l:11 por 181 posibles omiliora 
y corno. . normal por la polémica 
qua siempre • orillina cuando se 
hebla da nuastra Fiesta Nacional, 
porque nunca falta .1 d.ractor d. 
la misma. .1 d.conocador de .lIa 
qua .,10 hebla de oido, .1 .balo
todo, qua racoga todo cuanto oye 
y la. para de ... _ expon..í 

como d6ndo.las d •• ntencido en 
la m.t •• y activo y aficionado, 
culltro lIItiguilloslObre toros y tora
rOl; daacubrléndo8I 8Ir .n todol 101 
-., qua a lo IUmo llegan, en algu
n. oc_o,.., a la limpie catlllloría 
da ''8IpecDdo,.''. 

NU8Itra Fi81t8 Nacional, mal 
qua 181 pe. a algunos, no languideca, 
no .. acaba, no agoniza como dicen 
y propalan a los cuatro vientos, para 
• 1 qua quiere oIrtos, los d.tracto .... 
da la misma; porque nuestra Fi81t8 
no • 1010 bacwros en .1 campo. El 
m6s mucho m' .. Es como dijo nada 
m.nos qua D. Jo. Ortega Y Ga8l8t 
"una pan. fundamental da nuestra 
Historia daIda hac. siglos" _ Hon 
remos pU., a nuestra propia 
HISTORIA 

3Á 

LOS TOROS 
ADEMAS DE SU MAGIA 

Julián Dotor 

Tambilln dijo "Torear. hacer cibn se m.ace la Provincia en mat. 
que no • desperdicie nada en la em- ria de toros (por algo es le provincia 
bastida del animal, que el torero la que tiene más plazas de toros) ¡ndu
absorbra y gobierne íntregra" por lo .so en pueblos como Chillón donde la 
qua verdadero ane de toraar 81 se- mayor pan e de sus tres mil habitan
IIC", ORTEGA y los bu.nos afieio- t. se armaron de las más elarnentales 
nados ".1 lanca da absorbar y 110- herrmientas de una voluntad da hia
barn. la embestida integra del toro:' • rro y di.on principio a lo que hoy ya 

. Los toros adem. da IU megia, es una construccibn singular. escan. 
tuvi.ron li.mpre .n el mundo Hispa- rio de la Filllta más aseentral de este 
nieo una clara Í1cidancia hacia la pars. As( tenemos Almagro, Alcázar, 
creacibn o apoyo d. obras banllfiC8J_ Manzana .... , Valdepeñas, TomelloJO 
No .. olvida que 181 primitiv. corri- y tantoltl otros pueblos de nuestra 
da 8lUvi.ron organizadas por las provincia qua mantianen viva la afi
Juntas da Hotpital., que fueron los cibn, de ahora en adelant. p ... ca 
prim.os empr8l8rios de la Fiaste. De que 818 aficibn • va a ver protegida 
ahí porque, la propiedad actual da por nuestr. primeras Autoridades 
tantas plazal de toros a favor de Di- Provincial. y qu ian- sabe si una afi
putacion. y Ayuntamientol. Da ahl cibn de la provincia que vib con dolor 
tambien, qua al iniciar una nueva y pena derrib .. su plaza de toros, pu
andadura nuestra Diputacibn Pro· diera un dla con un pequeño elfuerzo 
vincial organice y patrocina una por IU parta, v. levantar. el nuevo 
Feria Granda para la capital, inclu- ColO qua indudablamente • mer.ca. 
yando, como no, una Corrida de B. Veríamos dentro de IU recinto no 
nafic:ancia, apan. da IU bu.na dispo- 1010 toros, sino t.tivales la voz da 
sicibn para dar .1 aulle que por trild.. un poeta, la mllsice de un conjunto 

rock o la diMana diccibn de un actor 
teatral; me refiero al primer pueblo 
industrial de la Mancha. PUERTO
LLANO_ 

Ya va siendo hora de que. les 
de u na satisfacibn a lo aficionados 
por su fidelidad, festejo tres festejo. 
Y hablo d. los aficionados da verdad; 
de los sacrificados una y otra vaz en 
las taqu iIIas. No de los que se acer
can a la plaza p .. a dejarse ver y 
aplaudir lo que l. han regalado. 

T.n.mos que salir de esta adad 
d. barro del toreo pera que esta Fi .. -
ta que tiene ya siglos siga con vida a 
p.... de av~C8I, tacnologías y 
detractores. La continuidad .. nece
saria y ha de cuidar la cantera de 
novilleros, pues JOn los que verda
deramente noS auguran un futuro 
feliz. 

Volviendo al principio oñgen de 
.tas líneel, habr6 que r_l'iar que 18 

hen celebrado en la provincia unos 
16 festejos mayores, y otros tantos 
o má f.tejos meno .... o novillades • 
lo que nos da una idea de si existe o 
no aficibn, apane del h.cho, como 
ejemplo, de que elal'io palado fu.ron 
unos 18 m ilion. de p.rson. lal qua 
alistieron e las diver_ plazas d. Es
pel'ia a pr .. enciar corrid8I o novill. 
d., por tanto¿quien dice que muere 
nuestra Fiesta Nacional? o 
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vo espectacular con los' palos desta
cando un par, ya que los otros dos los 
puso a toro pasao y con la muleta rea- , 
Iizó una faena compuestita, haciendo 
algunas cosas toreras y logrando con 
la derecha algún muletazo bello y lim
pio, pero fracasó con la espada, reci
bió un aviso y no se llevó ningún tro
feo. 

Emilio Muñoz, aunque no cortó 
orejas, si hubo petición por parte del 
respetable, fue en cierto modo el 
triunfador en Almagro. Estuvo bien 
con el capote, sobre todo en algunas 
chicuelinas, faena de muleta acepta
ble, puso voluntad sobre todo, regular 
con la espada y dió la vuelta al ruedo 
en sus dos toros. 

Paco Ojeda, mucha expectación 
por verle y decepción al final. Mucho 
se ha escrito sobre este torero últi ma
mente, pero la verdad es que los afi
cionados Manchegos se han quedado 
con la~ ganas de verle algo que mere
ciera la pena, claro que por una tarde 
no se le puede juzgar, pero hac·ía 
pocas tardes le habia visto torear en el' 
Puerto de Santa María y all( tampoco 
pude apreciar lo mucho que vale, 
según dicen. En Almagro le corres
pondió un mal lote, intentó algo pero 
sin suerte y se pasó la lidia corriend~ 
detrás del toro, mal con el estoque y 
al final decepción. 

El bello arte del rejoneo, gustó en 
la cuarta corrida de C. Real, pese a 
que el ganado de Victor y Marín del 
paisano pueblo de Femancaballero , 
no dieron el juego que de ellos se espe
raba. 

El más destacado sin lugar a 
fue Antonio , Ignacio Vargas, que estu
vo espectacular en la monta, clavando 
bien los rejones de castigo, haciéndolo 
en el tercio o en los medios y fué lo 
mejor de la tarde. 

De los hermanos Peralta, Angel 
estuvo muy inseguro y si algo hay que 
destacar, solo mencionaremos un par 
a dos manos, citando con el caballo 
desde el estribo. Su hermano Rafael, 
fue más espectacular y estuvo más 
entregado, mención especial merece 
un gran par al quiebro, otro en el 
tercio y un tercer quiebro al sesgo. 

Manuel Carmona, paisano nuestro, 
de C. Real, aunque un tanto verde con 
respecto a los demás, derrochó buena 
voluntad y entusiasmo, cumpliendo en 
su actuación. 

Manolo Vázquez, que gran torero 
y maestro, fue una lásti ma que en su 
despedida de la afición de C. Real 
no tuviera suerte con su lote y no pu
diéramos ver al maestro de otras veces 
que con ceñidas chicuelinas. toreo en 

redondo, al natural y el pase. de pecho 
que es de su marca, ha dejado por las 
plazas de España ese aroma torero que 
defi ne su personal i dad. Con estas sen
cillas líneas vaya por delante nuestro 
reconocimiento y nuestro sencillo ho
menaje a ~u gran figura torera. 

Julio Robles gustó en su pasQ por 
C. Real, con soberbias faenas, domi
nando al toro, valiente con arte y clase 
muy bien con el estoque, obteniendo 
los máximos trofeos. Ha sido de las 
poquitas cosas buenas que hemos visto 
los aficionados esta temporada por las 
plazas de nuestra provincia. 

Aunque la lista podría alargarse, 
quiero terminar y por eso le 'he dejado 
para el final, al triunfador con diferen
cia sobre los demás,' José A. Campuza
no. Sustituyó a Ojeda en C. Real y al 
final nos alegramos, en los dos toros 
de su lote estuvo sobervio, brillante, 
torero, valiente, con arte y sabidur ía 
de lo que estaba haciendo lo mismo 
con el capote que con la muleta, to
reando por derecho, con los pases 
justos. Se estiró mejor en los pases 
sobre la diestra a los que imprim ió 
mejor clase y brillantez y en un de
rroche de valentía abanicó al toro con 
su cuerpo, soberbio con el estoque, 
fue el triunfador y dejó un sabor en la 
afición que tardará tiempo en olvidar
se, esto si que fue una tarde de toros.O 

Por Lourdes Carrascosa 

Es evidente que la situación de la 
mujer en nuestra sociedad difiere de la 
de hace años y su comportamiento 
tampoco es el mismo que mantenía 
en épocas pasadas. 

Este comportamiento viene deter
minado por diversos factores: nivel 
cultural, situación laboral, estado civil, 
economla, familia etc, etc. Otro de 
los cuales es el lugar donde vive, con 
sus caracter(sticas particulares y dife
renciadas de otros lugares de residen
cia. , 

No tendrá una forma de actuar 
similar una mujer que habite en una 
aldea gallega, dedicada a su trabajo en 
~a casa y en el campo, cuyas inquietu
des y problemas estarán centrados en 
estos aspectos y que debido a las c~
racter(sticas del sitio donde reside, 
tendrá muy pocas oportunidades de 
formación y de contacto con ambien
tes diferentes al suyo; que una mujer 
dedicada a la casa, pero que habite 
en un núcleo de población como 
Madrid, sus posibilidades de inter
cambio· ca 11' otra gente, sus inquietu
des, sus aspiraciones, estarán en fun
ción, en gran medida de las oportuni
dades de cambio y formación que le 
ofrezca el lugar donde vive. 

Si esto lo planteamos a nivel de 
nuestra ciudad, nos daremos cuenta 
que la mujer que reside en Puertollano 
tiene también unas caracterlsticas pro
pias, pero ¿cuales son? Y aparece la 
pregunta: 

¿CUAL ES LA SITUACION DE LA 
MUJER EN PUERTOLLANO? 

. Es esta una pregunta compleja 
que podn'a dividirse en multitud de 

aspectos: 
-¿A qué se dedica? ¿Qué forma

ción cultural posee? ¿Qué aspiracio
nes tiene? ¿Cuales son sus proble
mas? ¿Qué oportu n ida des se le ofre-

36 

Mujeres 

cen para mejorar o cambiar su situa
ción? etc, etc. 

Podn'amos intentar responder a al
gunas de estas preguntas mediante la 
observación y el contacto con las 
mujeres que nos rodean. 

Incluso podn'am os atrevernos a 
hacer afirmaciones como : 

- En general, el nivel cultural de 
la mujer en Puertollano es medio. 

-Su principal ocupación es el cui
dado de la casa y de los hijos. 

-Depende económicamente del 
marido o de los padres y la mayon'a 
no ha tenido experiencias de trabajo 
fuera de casa. 

- La p romoción laboral está di
ficu Itada por esquemas condicio
nantes: 

Puesto que su futuro será el de es
posa y ama de casa es secundario el 
que se especialice profesionalmente. 
Solo trabajará cuando haya necesidad 
de dinero. Su realización por medio 
del trabajo es como una deserción de 
su labor como mujer (ama de casa, es
posa y madre). La mujer solo trabajará 
en determinadas áreas (comercios, ofi
cinas) y tendrá pocas responsabilida
des laborales. Sus aspiraciones vienen 
determinadas por su ocupación: Man
tener y mejorar en lo posible el bieney 
tar de su hogar. Evitar problemas fa
miliares .. Sus intereses se centran en 
aspectos relacionados con el hogar. 
Aprender cosas que puedan serie de 
utilidad para la casa. Ser considerada 
por los que le rodean como una mujer 
limpia, ordenada, preocupada por su 
familia, hijos, etc. Su tiempo libre lo 
emplea en: Conversar con amigas y 
vecinos aprovechando los momentos 
del paseo de los niños. Los temas de 
conversación se centran en la casa, los 
niños, los problemas familiares, etc. 
Salir con las. amigas, el marido; el 
novio, etc, a pasear, bailar, etc. 

Podrlamos conti nuar haciendo 
afirmaciones similares a las ante
riores, pero la cuestión es, en que 
grado se acercan a la realidad. 

Hay un ' modo de comprobarl o: . 
preguntando directamente a la Mujer 
de Puertollano acerca de su situación 
actual. Y esto es lo que trataremos de 
hacer desde estas páginas: Brindar la 
oportunidad de que la mujer de nues
tra ciudad, respondiendo a las pregun
tas adecuadas, nos muestre su verdade
ra situación en todas las areas en las 
que está implicada: familia, trabajo, 
problemas, ocio, aspiraciones, inquie
tudes culturales, etc. con el fin de co
nocerla mejor y que lo que se diga sea 
lo más próximo a su realidad.-
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Consultado por esta redacción, el concejal de Seguridad Ciudadana Vicario 
Cerro , nos remitió un informe sobre el Plan de Protección Civil L~cal así 
como datos concretos, que se desglosan del siguiente modo. ' 

L protección civil es un servicio 
público que intenta evitar o paliar da
ños a personas y bienes en situaciones 
de emergencia ante grave riesgo, catás
trofe o calamidad. En España la pro
tección civil comenzó a desarrollarse 
en 1.980, si bien la infraestructura real 
de la organización se está consolidan
do en la actualidad. En las recientes 
inundaciones del norte peninsular, 
Protección Civil ha demostrado fun
cionar de u na manera moderna y 
eficaz. Si bien, aún, no estamos a la 
altura de las organizaciones análogas 
europeas; ni en la posibilidades de 
prestación ni en las dotaciones eco-
nómicas. 

El Gobierno está preparando un 
estudio para elaborar una ley que se 
calcula entrará en vigor a primeros del 
próximo año sobre la protección civil. 
En esta ley se instituye la figura del je
fe local de protección civil que recaerá 
en la persona de los alcaldes de cada 
municipio. También se plantea la 
necesidad de identificar los riesgos 
potenciales de cada pueblo y comarca 
planes de intervención inmediata con 
catálogos de recursos humanos y 
material móvil, programa de informa
ción pública y de formación del 
personal profesional y voluntario. 
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PROTECCION CIVI L 

Nuestra constitución recoge el 
deber de incorporarse en las tareas de 
protección civil por parte de todos los 
ciudadanos del pa(s. Esta participa
ción comprende la de lugares públicos 
y privados, la de las entidades, cola
boradores y la de los propios particu
lares en las tareas comu nes de socorro, 
rescate, comunicaciones ... etc. 

El Ayuntamiento juega un papel 
básico en el esquema de la protección 
civil. El Jefe Local, como se ha seña
lado, recaerá en la persona del A lea 1-
de. Existe, también, una junta local 
que asesora al Alcalde. El concejal de 
Seguridad Ciudadana asume el mando 
de los servicios locales; Polic¡'a Munici
pal, Bomberos, Sanidad ... etc. 

LOS RIESGOS DE PUERTOLLANO 

Ls riesgos potenciales que puede 
sufrir Puertollano son las inundacio
nes, incendios, derrumbamientos y ex
plosiones urbanas; aparte de las catás
trofes de tipo industrial. 

Para todo ello, en nuestra ciudad 
contamos: 

- Con un alto grado de instruc
ción en toda la masa laboral con apre
ciable asimilación de cuantas instruc
ciones se imparten en los centros de 
trabajo. 

- Con un sistema preventivo de 
gran fiabilidad en toda la zona insdus
trial, siempre que la catástrofe no lle
gue a cotas imprevisibles. 

-Con Parque de Bomberos yeq\Ji
pos de seguridad dentro de la misma 
zona, con su garantía de rápida 
acción. 

- Con los viales disponibles hacia 
Puertollano, Calzada, la variante hacia 
Argamasi Ila, y caminos de emergencia 
practicables. 

Haciendo un recuento de lo que 
tenemos y que unos y otros podemos 
ofrecer diremos: 

-Que existen en la población v¡'as 
suficientes de salida, siempre que se 
atienda a evitar la congestión de pun
tos vitales. 

- Que existen centros asistenciales 
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y posibilidades de evacuación incluso 
en tráfico aéreo en el que en esta zona 
no existen demasiadas servidumbres. 

- Que se cuenta con el Parque 
Municipal de Bomberos, con el alta
mente fiable de SESEMA y con el de 
EMPETROL 

r-

- Que, existe un parque automovi
I(stico tremendo para habilitar medios 
de evacuación. 

- Que existen medios de transmi
siones, para no perder contacto al 
menos, con la capital. 

- Que se pueden aprestar con ra
pidez: 

Guardia Civil, Polida Nacional, 
Policía Municipal, Cuerpo Superior de 
Polic(a, Personal de ICONA, Cruz Ro
ja, Socorristas, Tax istas, Servicio Ur
bano de Autobuses, Líneas Regu lares 
de Viajeros, Cámara Agraria, Ambu
lancias, Constructoras, RENFE, Cen
tros Sanitarios, Farmacias, Asociacio
nes de Donantes de Sangre, Cáritas 
I nterparroquial, AQUAGEST, Asocia
ciones de Vecinos, Radioaficionados, 
Correos y Telegrafos, Telefónica, Mer
cados Municipales, Compañías Eléctri
cas y las asociaciones profesionales de 
toda índole; todos en sus respectivos 
cometidos. 

En cuanto a los edificios oficiales 
de nuestra localidad; hay en ella 18 
colegios nacionales y 2 privados, todos 
en buen estado; 3 Institutos, 2 de Ba
chiller y 1 de Formación Profesional 
de 1. 0 y 2.0 grado, también en buen 
estado; 3 hogares del Pension ista en 
perfecto estado; un Area de la Juven-

" tud con deficientes instalaciones y la 
-~ ..... Casa de Cultura, en buen estado. 

Los demás datos del inventario de 
protección Civil son el Abastecim iento 
de Agua (gravitatorio). los depósitos 
de agua (de cemento) )a red de distri
bución (de fibrocemento); la red de al
cantarillado (de hormigón) y el colec
tor (de fibrocemento) que vierte al rlo 
Oja ilén; todos ellos en buen estado. 

En lo referente a los servicios de 
urgencia; hay en Puertollano una 
cabecera de compañl'a de la Guardia 
Civil, una compañl'a de la Polida Na
cional una Comisaría del Cuerpo 
Superior de Polida; Polida Municipal, 
Bomberos y Casa de Socorro Munici
pal. La residencia Sanitaria de la 
Seguridad Social cuenta con 186 
camas que no son suficientes y un 
ambularorio en no muy buen estado.O 
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El autor, . en esta cr6nica, denuncia un problema real y cotidiano de nuestra sociedad, 
lo que ha dado en llamar economía subterránea y que permite la presunta estafa de una 
forma impune. 

Chema T. Fabero 

carlos p.só. les ocho Y diez. olor. comid •. su hija : 
"de la habana h. v.nido un barco". c_ncio. 
di. da cobro. al fin. IU hijo an ellUelo .ñor.ba • 
un perro c.nijo Y peludo. ell. salió limpj¡ndo. l. 
manol que fueron finas en el mandil. 

- dí. de cobro •• 1 fin-dijo cogiando el sobre 
que 61 le .cercab. NI con l. mirad. que con l. 
mano. 

- no lo cuentes.veintiunamil pel8tes.trancas 
-LV lo delleguro? 
- no h.y nad •. lo de siempre:". lo hedicho 

treinta vecas carlos. lI1D es lo que hay. lo tom .... 
lo d.j .... su problam." mi problema-dijo procu · 
r.ndo imit.r grotescamente l. voz del jafe. 
ahí par.ron. 101 hijollos miraban expectant •. int .. 
rrog.nt8I. desde elluelo eHos t.mbién quer í.n lB

ber. pero meN los mandó. l. otra h.bitación sin 
saber por qué Y p.pá • limit6 • encender un ciga
rrillo. c.bizb.jo .cabizb.jos los pequel\os .bandon.· 
ron.1 comedor. mientras. fr6giles .nillitos de humo 
hací.n círculos .1 silencio de cad. cu.l. p.nsativos 
hesta que ella decidió volver • l. cocine Y c.rlOl 
le dlllPegb de le p ... d p.r. ir detrál. 

- yo no puedo seguir .Ií -alcanzó. decir entre 
el humo que entra Y sale· no puedo leguir así. fir· 
mando un sobra por cu.rent. billetas p.r. que me 
dé l. mÍlerie que a 61 le perezca ... obligedo adem6s 
al saguro autónomo. 

-carlOs. .. 
- .0 tiena un nombre. lo sabemos. claro que 

lo sabemOl. pero ... 
- sabel que li ~blas te quedas otra vez lin 

trabajo. después de tantos .1\01 resulta que .,.. un 
marcado. nadie te daría trabajo conociendo tu h. 
torial. lqué le vamos a hacer? dajeremos la políti· 
ca por un tiempo leh? nada da lucha linelcal ni 
huelgal ni ... despu6s de dios la ola Y lo demál .. 
farfolla. 

- no soy capez. lo sabes. 
ella luego. sin levantar la vista d. la sartén. intentó 
acab.r con aquello. la conversacibn qued6 detr6l. 
cebolla Y tornate. lloro •. 

- tu mad .. trajo .. ta mal\ana un. petetas Y 
unostomat ... 
cerlol volvib a I8lir d. la cocin •. sa .nt6 a la m .... 
IPIIÓ el cigarrillo en el cenicero que tenía la ban· 
dera blanca Y morada. cruzó los brazos sob .. al 
est6mago corno loIía hacer p.ra pensar. no peno 
laba. irn~lnaba. recordaba: IU pad .. c.i negro.co, 
cidosconmecegoendiez a la hora de corn .... manolo 
cinco al'los en el tercio. la luz que entraba por el 
balcón de IU casa ................................................ . 
.... . .................. cuendo acabb de cen.r solo colvib 
l. 1111. heci. 101 crist .... Y .hí • volvió. qued.r. 
otro cigarrillo. otro. por su cabeza cruzb l. id • . 
I.bí. que así p_on un p.r d. horas el jefe ... 
terí. en el milmo c.fe da cad. noche. le empezaron 
• sudar las m.nos. ellol le mir.ben Y • lev.nt6. 

pegó l. nariz • los crist.les. les m.nos que lUda
b.n. 
y. completam.nt. .nochecido. viernas hacia .1 
abado. c.rlos •• mpujó h.st. l. puert •. no dijo 
nad •. sa fué con una mano d.ntro del bolsillo. 
salió. l •. call •. una .squin •. aceleró .1 peso. otra • . 
quina. no h.bí. lun •• ni luces. iJ. cad. vez NS 
.prisa. la últim. esqu in. y toda l. calle iluminad •. 
faroles. letreros luminosos. intermitente. azul. in· 
termitente . • ún I.sudab.n loa manos .• cruzó con 
unos y mn otros. pero nadie le miró. los ojos. los 
Ojol h.bí.n cambi.do porque no er.n triIt. ni 
tr.nquilos ni rabiosos. nada • desliz.ba p.ra adivi· 
nerlo que venía pensando. 
cuando IIeg6 .1 café s. qu.d6 p.rado d.lant. d. la 
puert •. miró. través d. la puert •. cinco minutos 
V entró directam.nt. hecia la méquina d. t.baco. 
suav. música dulzona • • 1 murmullo f.manino más 
-..do qu.salí. por detr6s del humo y d. les calvas. 
tintineo. cayó un VIBO .1 su. lo que no hizo ruido y 
un grupo de gente sa abrió.n círculo .cudiénd~ 
la rop •. carlos buscó al jefa entra ellos. ahí .tab •• 
si. solo un. mujer cuarentona le cogió l. mirad •. 
CarlOl la evitó. madia vuelta y volvió. salir .. cruzó 
la carretera y sa quedó .1 otro I.do. justamante 
enfrente da la puert • . de vez .n cuando .Iguien 
.Ií. y la suave música dulzon. sa tlSClPaba hecia 
fuer •. lIIP ... aba. esper.b • . empezó • correr un 
.irecillo fresco y • ecurrucó contra l. p.red. 
esperaba. pasll una hor •. esper.be. 
• las dos. después de que l. puerta • hubiera 
.bierto tantal vacel Y •• sin que 61 hubiar. dejado 
de mir.r. impesible •• Iió el jefe por fin.solo.bian. 
tambele6ndose tranquilam.nte. solo. no. fijó .n 
carlol. bien. lin lecer la derecha del bolsillo c.rlol 
le liguió." corrientes. t,.. cuatro ocho .. ... cantu· 
rra.ba .1 seftor que iba delante. "segundo pilo 
ascensor ..... Y cu.ndo cruzó la prim .... esquina 
carlos aceleró. corrió hast. alcanz.rlo. le iba • tocer 
.n el hombro cuando. volvió. 

- hombre ... lc.rlosl. .. lqué haces por aquí. 
estashores? 
Y al sacó por fin la mano d.1 bolsillo. Ojol frent • . 
los IUYOS ni tristes ni tr.nquilos ni rabiosos. los del 
jefe rojol. brillent •. carlOI .brió l. nav.j. Y no 
Ial1Zó ningún destello. 

Cherna T. Fabero es escritor . 
Trabaja habitualmente en la 
revista PUERTOLLANO 
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Q.I€ ES re LO QUe TU 
lENIAS OJE HABLAR , 
¿O ES C;U; 1'1E~ 
AR~LAR El.. HLJtJJ)O 

EN UNA 11XG I~ A 
~ 
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Eduardo Egida 

EL ESTADO DE LA NAClON 

Quid ning(¡n buen galeno. etreviese a desahuciar a este enfermo pero en todo 
C8IO racomendaría urgen18s operaciones. El .unto. ya de por sí difícil. time otra 
complicaci6n afladida: son otros los que hablan por boca del enfermo. manifestando 
opiniones distilt. sobre su estado. 

Hemos asistido las .manas p_das al debate en el Parlamento sobre la situa
ción actual del país. lo que en tllrminos europeos 58 denomina "el estado de la 
nación w

• AII~Jno pensará que ha perdido horas de sueño para. al final. quedar. si n 
saber cuál es el veredicto definitivo de lo tratado. para otros. el sedante televisivo ha 
aumentado su eficacia con motivo del debate y ello le proporcionó un sueño más 
profundo; por fin otros. los más afectados. los de.mpleados. sagu ramente se han des
velado para mucho tiempo al comprobar que la solución a su problema no va a llegar 
por parte de mllQia. 

En conjunto. el episodio no satisfizo ni a tirios ni a troyanos. lógico que así 
-. lo ",ave es que tambi," deje descontentos a los espectadonlS imparciales. Quid 
este deacontento generalizado .. debe a que en este país siempre se ha creido en los 
milagros; la devoción mariana es proverbial y ala desde los tiempos del in.ituto. 
cuando escribíamos en les tapes de los libros aquello de "Virgen Santa. Vi".en Pura. 
har que me aprueben aste alignatu ra". Dacíamos "me aprueben". confiando en todo 
lo divino o hum ... o pero no en nosostros m limos. 

Lo paradllgico del caso es que no hacemos corresponder asa inseguridad personal 
con las exigencias, a vacas desmedidas. que solicitamos del hacer ajeno. Penlendo 
todo. "yo.oy incapar pero elos están obligados e hacerlo" estal clero el d_nlece. 

Existll un I'11III0 en la madurez política de un pueblo que quid no se ha destal:. 
do lo suficiente. que es .ituaras en el equilibrio entre la euforia y la decepci6n; ya 
en el siglo XIX un regenaracionista soc'ial calificeba a lo. anerquist. and"uces 
como capaces de los mayores entusiasmos y de las mayores apatíes;a!lllllureba que pa
saban de un estado a otro .in apenas transición. La imagen ligue siendo válida en la 
actualidad y ello en los diver_ órdenas de la vida. en el personal. en el polhico. en 
el religioso. 

En el campo político. que es el que nce ocupa. la p"'dida de la euforia time 
como causa importante el asee .. o en la aseela de responsabilidad. Es conocida la 
imagen del militante de b_. _rbolando bander. y pancartll. Y desafiando a los 
que prohibieron la mani'-'ación. su entusiasmo no .e detiene ente la posibilidad 
de que un bo18 de humo o una bala de goma choque contra su cabeza o induso 
le ocurran mayores catátrof8.; si este mili1llnte asume determinadas responsabili
dades. por ejemplo, organizar la manifastaci6n, diverso. factores di.raerin su aten
ci6n de lo _neial (colWIIQuir una alternativa al orden de cosa.1 y se preocupará por 
hechos accesorios. como el itinerario, el .rvicio del orden. la preparación de con
signas. etc. c .... rando incluso que alguien. extralimite en su errtu.iasrno y arries
gue in(¡tilmente a los dem •• Y esí sucesivllllente. la cautela y los iltaresas de escala 
jerárquica personal pueden producirte el olvido de la causas fundamentales por las 
que adquirió su compromi., original. Posiblemente en algún momento. desde el bal
cón. lamente dllreudar lo que las m_ enfervorizad .. pidllf! con fe cllga. 

No • pretende .r determinista en la evolución plantaeda. Solo llamar la aten
ción acerca de que no. debe confiar exdusivJmente en la voluntad y la capacidad de 
los gobernantes y exonerarnos a nosotros mismo. Que tampoco deba permitiras el 
político de alto nivel olvidar cuales son los problemas de base que hay que atacar y 
que debe evitar dejarM arrastrar por la vorágine de Ice "Otros" problem .. : entrant. 
mientos par.,n ..... _paración de cargos, encerra,.. en una bCJrbuja al vacío. 

Todos estamos de acuerdo en que la a!BYeración que encabeza este artíCIIlo es 
real. procede ahora no invocer a la divinidad ni c ..... en superhombres lino confiar 
en el valor de nuestra propia aportación. 

Tomás Fernando Flores 

UNIVERSIDAD 
Justo en este momento. cuando se va a proceder a la aplicación 

de la Ley de Reforma Universitaria. la Universidad Castellano-Man
chega tiene que convertirse en una realidad para dejar de ser solo un 
membrete de uso para un rector sin prof..,r .. ni alumnos. La uni
versidad. que habremos de conocer como la nuestra, ha de hallar un 
campus. o varios. donde. creen las instalaciones m ínimas que per
mitan la docencia y la investigación. Y como en nada se astá de 
acuerdo. ni en el lugar ni el nCJ mero de las facultad .. y escuelas que 
se creen. bueno sería abrir un debite público constructivo. Pero un 
debate pCJblico sin dirección como parece que está ocurriendo en 
el que se si!JIe sobre la capitalidad. Sin dirección. para que .a el 
resultado del debate quien marque el rumbo. 
PARA 

Un funcionamiento medianamente racional ha de tener en 
cuenta el IIÍImaro de alumnos posibles y la demanda profesional que 
de los titulados hece cade zona. Con cleridad meridiana. Así. ¿para 
qu' construir una universidad donde no hace falte7 Los crit .. ios 
geogr6ficos no son recionales. Parece una excusa seudofolkl6rica. En 
el centro de le nada. no hay centro. L .. razones his1l6rlcas se pier
den, tambi6n, .,b .. todo cuando _ historia no eparece. Y no lo 
hace. al meno •• en una tierra que ast' creando su conciencia ahora. 
Todas 1 .. raron. pu~ .r. y lo son. que as lo lamentable, preten
siones comercial ... L~ oferantes a este subasta de amplezamilntos 
ya hablen de lo mucho que v ... a gen.- con b.- y .... idenci .. si 
11ag ... a !lev .. le partide. 

Por aso, _ía bueno, que Puertollano cornenu. a dar ejlmplo 
de otras Pretensiones menos provincianas; 
PUERTO LLANO 

Con independencia de considerar. merecedor del _ntemien
to del CIlllPU. de la futura Unlvel'lided c.ste"no-ManchllQa (si es 
que definltlvllllente se conetrulr' con campus "nlcol, no puede 
conden .. de por vida al ritó de todos loe comienzoe de curso, 
cuando. marchan los estudiantes. Se puede y. debe aspirar a ..,s 
centros por el lIÍInw-o de alumno. y por Ia-demenda real que aqu( 
exllte y en otroslugeres. mM c'ntrico •• no hay. Se debería acostum
brar la sociadad puwtolane,. e exigir. A exigir .In el miedo a la 
insolideridad en algo qÚe .. mide en otro baremo bien distinto_ Este 
no es un juego de e,.flanz .. inutilas en le vida prof8sl0nal. no .. 
trata de hacer ciento. de profelores de mc.loa que no van a pod .. 

trabajar en Puei-tollano ni de educar e bailerlnas que .,10 ejercitarán 
su arte ante sus familiares. No, tampoco • trata del e~remes de 
un centro .. ociado .de la UNED_ Aqu( se debe hablar de uno. cen
tros universitarios que Puertollano debe exigir, o un CIlllPUS de 8IOS 

compartidos que. al paracer. van a crea .... en le regi6n. . 
Acabar con el tópico del estudiante que. va a Madrid es 

una lucha polítice que • debe asumir. porque tambi6n 850 tiene que 
cambiar. De lo contrario l8IIuiremos con el miedo a lo grande, a.
gurándonos a perpetuidad le mediocridad. 
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Emilio ROdríguez V Lillo 
CONSTRUCTOR DE OBRAS ~ 

\ 

Santísimo. 8 . Bajo . Teléfono . 42 29 bb 

Particular: Santísimo, 8 • Atico A • Teléfono 42 01 87 

U n Disco - Bar Joven, 

Puerto,22 

PUERTOLLANO 
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DISCOTECA 

D AQ 
/ o Donde los amigos son más amigos G~ ~ 

Ven a visitarnos 

¡Te esperamos! 
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